
Зачем классический театр 
приглашает на сцену
масскульт?

НАГРАДЫ Названы имена лауреатов Госпремии

Так победим

ОБРАЗОВАНИЕ 
Российским школьникам 
предлагают цифровые профили 

Дети в интернете 

Мария Агранович

В России планируется начать 
эксперимент по внедрению 
цифрового профиля школьни-
ков. Проект находится в стадии 
проработки и активно обсужда-
ется специалистами министер-
ства просвещения и минцифры. 
Как сообщили в пресс-службе 
минпросвещения, одной из ос-
новных задач такого нововведе-
ния станет сбор единого цифро-
вого портфолио ребенка. При-
чем стартовать можно уже 
с детского сада. В будущем та-
кое «резюме» упростит процесс 
поступления в вузы и даже по-
может с выбором дальнейшей 
образовательной траектории.
Идея создания цифрового про-
филя школьника обсуждается 
давно, но пока никаких доку-
ментов, концепций, где было бы 
четко прописано, что и как бу-

дет, нет, подчеркивают в мин-
просвещения. Однако личные 
данные человека, ребенка, осо-
бенно в «цифре» — тема горячая 
и неоднозначная. Какие данные 
попадут в Сеть? Как они будут 
защищены? Будет ли создание 
такого профиля обязательным? 
Ответ на последний вопрос дал 
директор департамента цифро-
вой трансформации и больших 
данных минпросвещения Павел 
Кузьмин: однозначно, нет. 

«Вести ли такое цифровое 
портфолио или продолжать на-
капливать бумажные дипло-
мы, — это решение семьи. Ника-
кого единого обязательного 
цифрового портфолио для каж-
дого ребенка не планируется, — 
сказал он в эфире телеканала 
«Россия 24». 

Что будет в профи-
ле? Это тоже опреде-
лит семья. 

Инга Бугулова,
Юрий Медведев

В 
суете сегодняшней 
жизни, в шуме и бле-
ске ток-шоу и топ-па-
радов, в пестрой толпе 
«калифов на час» нуж-
но по-прежнему раз-
личать настоящее. То, 
что делает в нацио-
нальную науку и куль-

туру реальный весомый вклад. 
Эта важная мысль выражена, 
в частности, в Государственных 
премиях, ежегодно присуждае-
мых деятелям российской нау-
ки, литературы и искусства. Их 
размер с прошлого года был уве-
личен вдвое и теперь составляет 
10 миллионов рублей. Объявле-
ние лауреатов, как и в прошлом 
году, состоялось в онлайн-фор-
мате, однако все награды прези-
дент РФ лично вручит в День 
России, 12 июня.

Советник президента Влади-
мир Толстой рассказал, что 
в области литературы и искус-
ства на рассмотрение было 
представлено 27 кандидатов. 
12 из них получили положи-
тельное заключение, затем 
остались шестеро. В результате 

тайным голосованием членов 
президентского Совета по куль-
туре и искусству были отобра-
ны три лауреата, указ об их на-
граждении подписан Владими-
ром Путиным 9 июня.

Так, премию присудили ми-
трополиту Илариону (Алфееву). 
За вклад в развитие оперного 
искусства награждена певица, 
ведущий мастер сцены Москов-
ского академического Музы-
кального театра имени К.С. Ста-
ниславского и Вл. И. Немирови-
ча-Данченко Хибла Герзмава. 
Награду также получит скуль-
птор, заведующий кафедрой 
скульптуры и композиции Мо-
сковского государственного 
академического художествен-
ного института имени В.И. Су-
рикова при Российской акаде-
мии художеств Александр Рука-
вишников.

Всех лауреатов 2020 года 
Владимир Толстой назвал «мощ-
ными» персонами и отметил, 
что гордится «выбором нашего 
совета».

Что же касается лауреатов 
в области науки и технологий, 
то наша наука так не поражала 
мир, пожалуй, с запуска первого 
спутника и полета Юрия Гагари-
на. Когда почти все страны охва-
тила паника, прежде всего от не-
известности, что делать, как 
противостоять атаке коронави-
руса, сколько времени может 
продлиться пандемия, в России 
была создана и зарегистрирова-
на первая в мире эффективная 
вакцина против ковида. Каза-
лось невероятным, что кто-то 
сумел опередить крупнейшие 
и знаменитые фармацевтиче-
ские компании. Но, в конце кон-
цов, это выдающееся достиже-

ние нашей науки пришлось при-
знать даже нашим недоброжела-
телям. По мнению многих уче-
ных, в том числе президента 
РАН Александра Сергеева, со-
здатели вакцины «Спутник V» 
должны быть включены в спи-
сок номинантов на Нобелев-
скую премию. 

По словам помощника прези-
дента РФ Андрея Фурсенко, ко-
торый представлял имена лауре-
атов, успех создателей вакцины 
не был случайностью». У России 
уже был задел в виде созданной 
ими платформы для разработки 
других вакцин, в том числе от ли-
хорадки Эбола. Эти люди, не-
сомненно, заслуживают премии 
и максимального внимания пу-
блики», — сказал он. 

Имена награжденных в обла-
сти правозащитной и благотво-
рительной деятельности назвал 
глава СПЧ Валерий Фадеев. Ими 
стали президент фонда «Линия 
жизни» Фаина Захарова и член 
Общественной палаты РФ Елена 
Тополева-Солдунова.

Подробности на с. 3

ДИСКУССИЯ

Директор Центра им. Гамалеи 
Александр Гинцбург получил высо-
кую награду за вакцину «Спутник V».

Проходить техосмотр для покупки полиса ОСАГО не понадобится. 

А К Ц Е Н Т

Размер премии с прошлого года
был увеличен вдвое и теперь составляет 
10 миллионов рублей 

Австралийский доллар 55,8498
Азербайджанский манат 42,1340
Армянский драм** 13,8666
Белорусский рубль 28,8297
Болгарский лев 44,9227
Бразильский реал 14,3127

Венгерский форинт** 25,2373
Вон Республики Корея*** 64,7229
Гонконгский доллар* 92,8999
Датская крона 11,8145
Доллар США 72,0829
Евро 87,8114

Индийская рупия** 98,7944
Казахстанский тенге** 16,8814
Канадский доллар 59,6318
Киргизский сом** 85,1460
Китайский юань 11,2779
Молдавский лей* 40,7145

Новый туркменский манат 20,5951
Норвежская крона* 87,2453
Польский злотый 19,7158
Румынский лей 17,8436
СДР  104,0041
Сингапурский доллар 54,4721

Таджикский сомони* 63,5932
Турецкая лира* 83,9149
Узбекский сум**** 68,2933
Украинская гривна* 26,6041
Фунт стерлингов 102,2280
Чешская крона* 34,5896

Шведская крона* 87,1777
Швейцарский франк 80,4048
Южноафриканский рэнд* 53,2232
Японская иена** 65,8622

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 10.06.21

Госдума приняла закон
об оперативном 
поиске людей 
по геолокации 
их телефонов

Федор Лукьянов: 
Рассчитывать
на перелом тренда
от саммита России
и США не стоит

Электросамокаты
убирают с улиц
российских городов —
им пропишут новые
правила движения

Памятник Кузьме Минину 
и Дмитрию
Пожарскому
отреставрируют
на Красной площади

Страница 05 Страница 06 Страница 05 Страница 08

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Четверг, 10 июня 2021. № 127 (8478)  www.rg.ru Столичный выпуск 

02
Ключевые 
моменты 
телеинтервью 
Владимира 
Путина

04
В Сети прои-
зошла круп-
нейшая в исто-
рии — более 
8 миллиардов — 
утечка паролей

04
Ипотечные 
каникулы 
стали доступ-
ны самозаня-
тым и индиви-
дуальным 
предпринима-
телям

12
Александр 
Соболев — 
о матче 
с Бельгией 
и настрое
российской 
команды

7

9

ПРОЕКТ Для судей разработают мантию 
единого образца и, возможно, мундиры 

Судите по форме
Владислав Куликов

Верховный суд России разработает единое 
техническое описание судейской мантии. 
А посетителей в судах всегда будут встре-

чать люди в форме: мундиры появятся 
у сотрудников канцелярий, помощни-
ков судей, секретарей судебного засе-
дания и других.

Такие нормы предлагает законода-
тельно закрепить Верховный суд Рос-

сии. В ближайшие дни в Госдуму плани-
руется внести две инициативы, одобрен-
ные пленумом Верховного суда. Первая 
прописывает порядок обеспечения судей 
мантиями и служебным обмундировани-
ем. Вторая обязывает сотрудников судей-
ского аппарата носить форму, а также, со-
ответственно, прописывает порядок обес-
печения их мундирами.

Также предлагается детально пропи-
сать, в каких случаях судья обязан носить 

мантию или служебное обмундирование. 
По данным «РГ», у судей могут появиться 
даже парадные мундиры для торжествен-
ных случаев. На процессе он — человек 
в мантии. Вне процесса — уже не простой 
штатский, а настоящий служитель Фемиды. 

Процедуры и ритуалы — важная часть 
правосудия. Человек, добивающийся спра-
ведливости, должен прочувствовать торже-
ственность момента. Поэтому вопрос, что 
именно должны носить на работе судьи и их 
помощники, далеко не праздный. Особен-
но — во время процесса. 

«Действующее правовое регулирование 
данного вопроса не позволяет в полной 
мере установить единый порядок обеспече-
ния судей Российской Федерации мантия-
ми и служебным обмундированием», — 
пояс нили в Верховном суде России.

Мало кто знает, что в теории 
форма для судей и сотрудников 
аппарата введена давно.

АВТО С 22 августа полис ОСАГО можно 
купить без диагностической карты

Не тех осмотр
Владимир Баршев

С 22 августа при покупке полиса ОСАГО 
больше не потребуется диагностическая 
карта. Вчера депутаты приняли во втором 
чтении, а 15 июня рассмотрят в третьем 
окончательном чтении поправки в закон 
об ОСАГО, а также в закон о безопасности 
дорожного движения, согласно которым 
страховщики не будут проверять информа-
цию о прохождении техосмотра, а также 
о наличии диагностической карты. Таким 
образом тем автовладельцам, которым ра-
нее была дана отсрочка по прохождению те-
хосмотра по новым правилам до октября, 
она автоматически продлена до 1 марта, 
когда вступит в силу штраф за отсутствие 
действующей диагностической карты. 

Эти поправки нигде отдельно не обсу-
ждались, они были внесены ко второму чте-
нию поправок в закон об организации стра-
хового дела. При этом в первоначальном па-
кете документов таких поправок не было. 
Это не первый случай, когда депутаты вно-
сят ко второму чтению схожего закона, по-

правки в другой закон. Напомним, таким 
образом не раз переносилось вступление 
в силу требования закона о безопасности 
дорожного движения о праве работать води-
телем в РФ только с российскими правами. 

О необходимости отвязать полис 
 ОСАГО от техосмотра говорилось давно. 
Дело в том, что если бы техосмотр по но-
вым правилам заработал бы сразу, то воз-
ник бы риск столкнуться с транспортным 
коллапсом и дефицитом диагностических 
карт. Пунктов техосмотра на всех желаю-
щих не хватило бы. А в итоге, многие авто-
мобилисты, не сумев пройти ТО, не смо-
гли бы купить полис ОСАГО. Настал бы 
коллапс и на рынке обязательной 
автограж данки. А без полиса ОСАГО выез-
жать на дороги запрещено. Отвязав же по-
лис от диагностической карты, депутаты 
убили сразу двух зайцев: решили возмож-
ные проблемы страховщиков, а также об-
легчили жизнь автовладельцев. Теперь 
только время  покажет, не убьет ли 
эта реформа еще одного зайца, 
а именно, сам техосмотр. 

ТЕХНОЛОГИИ Автомобили будут 
контролировать состояние водителей

Баранка, 
будь человеком 
Владимир Баршев

В 2022 году все автомобили, выпускаемые 
в обращение в Евросоюзе, должны будут 
оснащаться системами, контролирующи-
ми состояние водителя. Они должны будут 
в постоянном режиме следить за водите-
лем, а если вдруг он попытается заснуть 
за рулем, то тут же его разбудят. Уже сейчас 
ими оборудуются некоторые модели пре-
миум-класса. В России такие системы под 
названием «Антисон» устанавливаются 
пока только в общественном транспорте. 

 В 2017 году компания Ford провела ис-
следование, согласно которому каждый 
третий российский водитель хотя бы раз 
в жизни засыпал за рулем. Данные амери-
канского исследования утверждают, что 
7 из 10 инцидентов на дорогах происходят 
по невнимательности водителя. Еще в 2019 

году начали активно обсуждать необходи-
мость внедрения технологии определения 
психофизического состояния водителей 
на все транспортные средства. 

Как рассказал «РГ» исполнительный 
 директор компании, которая разработала 
оборудование «Антисон», Андрей Белоу-
сов, технология Driver State Monitoring 
(DSM) определяет, как человек реагирует 
на внешние воздействия. Система состоит 
из видеокамеры и нейросети, которая об-
рабатывает информацию о человеке. Каме-
ра отслеживает не только взгляд или поло-
жение головы — ведь это не дает целостного 
представления о состоянии водителя. Ней-
росеть обучена глубокому мониторингу 
состояния человека: она анализирует лицо 
на предмет физического и умст-
венного отвлечения, когнитивной 
нагрузки, сонливости и так далее. 
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Завтра в Беларусь 
прибывает 
из России «Поезд 
Победы» / стр. 1, 3
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ПАРТИИ Дмитрий 
Медведев поставил 
«Единой России» задачу 
на выборах в Госдуму

В открытом 
формате

Айсель Герейханова

У «Единой России» есть все для уверенной победы 
на выборах в Госдуму, считает председатель партии, 
зампред Совбеза Дмитрий Медведев.

Уже на следующей неделе, 19 июня, на съезде «ЕР» 
предстоит утвердить список своих кандидатов и при-
нять предвыборную программу. Одним из важных эта-
пов подготовки к партийному форуму стало совмест-
ное заседание высшего и генерального советов «Еди-
ной России», которое состоялось в среду.

«Впереди у всех непростая избирательная кампа-
ния, но в то же время у нас есть все, чтобы одержать 
уверенную победу над нашими оппонентами», — ска-
зал Медведев. По его мнению, базовые ценности пар-
тии «близки и понятны практически каждому, на пра-
ктике — это забота о социальном благополучии челове-
ка, эффективная экономическая политика, уважение 
к личности, ответственность перед избирателями». 
«Мы умеем воплощать в жизнь решения, которые сто-
ят перед нашей страной и соответствуют задачам, ко-
торые затрагивают интересы абсолютного большинст-
ва людей, принимаются для них и вместе с ними», — 
 отметил председатель «ЕР».

Партия должна быть готова к политической борьбе 
и критике со стороны оппонентов. «Нас же никто 
с вами щадить не будет в ходе политической кампании, 
политической борьбы. Будут говорить: это не сделали, 
это плохо, этим мы недовольны. Проблем всегда мно-
го», — предупредил 
Медведев. По его 
словам, «жизнь так 
устроена, что все 
забывается» — даже 
те важные решения 
для огромного чи-
сла граждан, кото-
рые партия прини-
мала.

«Достижений 
очень много. И вот 
о них нужно без вся-
кого стеснения рас-
сказывать нашим 
гражданам, напоминать, как было еще совсем недав-
но», — поручил Медведев своим коллегам. Сам он так-
же подробно перечислил результаты работы «ЕР» за 
последние пять лет. Одно из главных достижений, по 
его мнению, это то, что партия в отличие от других по-
литических сил в прошлом году не ушла во время пан-
демии на самоизоляцию и направила все ресурсы на 
помощь людям и принятие необходимых законов.

В целом за последние годы на счету у «ЕР» — меры по 
улучшению демографии в стране, поддержка малообе-
спеченных семей с детьми, увеличение пособий се-
мьям с детьми, доплаты классным руководителям, ор-
ганизация горячего питания младшеклассникам, уве-
личение количества бюджетных мест в вузах, защита 
дольщиков, налоговые льготы и налоговая амнистия 
для малого и среднего бизнеса и многое другое. Про-
грамма, с которой «Единая Россия» выступала на 
прошлых выборах в 2016 году, выдержала проверку 
на прочность и оставалась актуальной последние пять 
лет, уверен Медведев. Теперь нужно закончить работу 
над новой программой, которяа должна стать по насто-
ящему народной и выйти с ней на съезд.

Говоря о будущем «ЕР», Медведев подчеркнул, что 
партия «никогда не закончит, как КПСС». «Потому что 
мы отвечаем перед людьми», — объяснил Медведев. По-
литик напомнил, что КПСС «ни перед кем не отчиты-
валась — во всяком случае, в законодательном плане, 
являлась основой общества» и на выборах «практиче-
ски ни с кем не конкурировала». «А мы каждый раз 
подтверждаем свое право на управление через выбор-
ные процедуры», — заметил председатель «ЕР».  

МИНОБОРОНЫ На выполнение оборонных контрактов предприятиям Тверской 
области в этом году планируют выделить 3,4 млрд рублей

Заказ по-военному
Юрий Гаврилов

С
ерьезный разговор о вы-
полнении предприятиями 
Тверской области гособо-

ронзаказа состоялся вчера у ми-
нистра обороны Сергея Шойгу 
и губернатора региона Игоря Ру-
дени.

Шойгу сказал, что область 
вносит большой вклад в укрепле-
ние обороноспособности госу-
дарства и оснащение армии сов-
ременной техникой. Между во-
енным ведомством и регионом 
налажено плодотворное взаимо-
действие по многим направлени-
ям. В интересах минобороны на 
местных предприятиях реализу-
ются десятки долгосрочных кон-
трактов. 

Министр напомнил, что по 
итогам прошлого года тверская 
оборонка освоила порядка 
4 млрд рублей. В текущем году на 
выполнение госконтрактов за-
планировано выделить местным 
предприятиям 3,4 млрд рублей. 
«Основной объем государствен-
ных заданий в интересах мино-
бороны выполняют Тверской ва-
гоностроительный завод и НИИ 
«Центрпрограммсистем», — 
уточнил министр. 

Он также отметил усилия ру-
ководства региона по трудоу-
стройству членов семей военно-
служащих, предоставлению их 
детям мест в детских садах и шко-
лах. А еще — по обеспечению жи-
льем военных и гражданского 
персонала Вооруженных сил. 

Все эти вопросы Шойгу и Ру-
деня обсуждали в Тверском Су-
воровском военном училище. 
Поскольку его курирует глав-
ком ВКС, воспитанникам препо-
дают основы летной подготовки. 
Требования к выучке и здоро-
вью ребят — соответствующие. 
К учебно-материальной базе 

Суворовского военного учили-
ща — тоже. 

В училище есть современный 
учебно-тренажерный комплекс 
беспилотной техники, плава-
тельный бассейн, своя ледовая 
арена. Недавно сдали в эксплуа-
тацию физкультурно-оздорови-
тельный комплекс. 

Пройдя по этим зданиям и со-
оружениям, Шойгу напомнил: 
«Мы неоднократно приступали 
к восстановлению корпусов учи-
лища, пробовали привести их 
в порядок. Однако последние эк-
спертизы показали, что просто 
ремонта уже недостаточно. Поэ-
тому построили здесь самые сов-
ременные корпуса, оснащенные 
современным оборудованием, 
по самым передовым технологи-
ям». Министр сделал вывод: про-
ект училища состоялся. 

Он поручил обеспечить всех 
воспитанников старших классов 
широким доступом к лучшим 
библиотекам страны. На ледо-
вой арене СВУ Шойгу вручил 
22 клюшки хоккейной команде 
училища «Тверские соколы».

Министр также проинспекти-
ровал местную Военную акаде-
мию воздушно-космической 
обороны. А также оценил произ-
водственный потенциал нового 
промышленного технопарка 
«КСК».  

ВЫБОРЫ 

ЦИК готовит 
порядок 
проверки 
кандидатов на 
причастность 
к экстремизму

ОТСЕЮТ 
ПО ЗАКОНУ
Галина Мисливская

Центризбирком впервые ввел в 
состав своей контрольно-реви-
зионной службы представите-
ля минюста, это связано с вне-
сенными в законодательство 
правилами участия в выборах 
лиц, выполняющих функцию 
иностранных агентов. Кроме 
того, вместе с профильными 
ведомствами комиссия разра-
ботает механизм проверки 
кандидатов на причастность к 
деятельности экстремистских 
и террористических организа-
ций, обсудить его могут 24 
июня.

В среду Центризбирком ут-
вердил новый состав своей 
контрольно-ревизионной 
службы, в нее вошли 59 чело-
век. «В составе этого органа 
представители всех ведомств, 
которые помогают нам осу-
ществлять те или иные прове-
рочные процедуры. Есть пред-
ставители МВД, ФСБ, иных ве-
домств. У нас впервые появится 
представитель минюста», — со-
общил зампред ЦИК Николай 
Булаев. Именно это ведомство 
будет предоставлять сведения о 
физлицах, выполняющих фун-
кции иностранных агентов или 
аффилированных с таковыми, 
уточнил член комиссии Евге-
ний Колюшин.

Что касается еще одной но-
веллы — о запрете на участие в 
выборах лиц, причастных к де-
ятельности экстремистских и 
террористических организа-
ций, то механизм проверки 
кандидатов в этой части еще не 

определен, его планируется 
разработать и утвердить в бли-
жайшее время. «Мы проведем 
совещание с правоохранитель-
ными органами, которые рас-
полагают информацией о при-
частности к экстремистской и 
террористической деятельнос-
ти. Закон определяет необходи-
мость представления такой ин-
формации, и я думаю, что на 
заседании контрольно-ревизи-
онной службы механизм полу-
чения всех итогов проверки об-
судим и утвердим», — сказал 
Николай Булаев. Первое засе-
дание службы в новом составе, 
по его словам, намечено на 24 
июня.

Соответствующие измене-
ния внесены и в положение о 
контрольно-ревизионной 
службе при окружных избира-
тельных комиссиях на выбо-
рах депутатов Госдумы. Они 
также будут проверять канди-
датов на наличие статуса иноа-
гента и причастность к экстре-
мизму.

«Законы приняты, мы обя-
заны их исполнять, обязаны 
быстро, оперативно принять 
все необходимые правоприме-
нительные документы», — ре-
зюмировала глава ЦИК Элла 
Памфилова.

Напомним, 4 июня прези-
дент России Владимир Путин 
подписал закон о запрете на 
участие в выборах всех уров-
ней для граждан, причастных к 
деятельности экстремистской 
или террористической органи-
зации, в отношении которой 
вступило в законную силу ре-
шение суда о ликвидации или 
запрете деятельности. Обяза-
тельным условием для ограни-
чения пассивного избиратель-
ного права будет судебное ре-
шение, при этом суд должен 
установить связь действий гра-
жданина с причинами, привед-
шими к признанию организа-
ции террористической или экс-
тремистской.

В отношении физлиц, вы-
полняющих функцию ино-
странного агента или аффили-
рованных с таковыми, запрета 
на участие в выборах нет, но 
они обязаны указывать свой 
статус на всех стадиях избира-
тельного процесса — от подачи 
заявления о выдвижении до 
внесения в бюллетень. В среду 
Центризбирком добавил соот-
ветствующие положения в по-
рядок сбора подписей через 
портал госуслуг — там избира-
теля также проинформируют о 
наличии у претендента на вы-
борную должность статуса ино-
странного агента.    

ДОСЛОВНО Владимир Путин рассказал об угрозе для России 
в случае вступления Украины в НАТО

Красная линия 

Айсель Герейханова

У
краинский законо-
проект о коренных 
народах стал мощ-
ным ударом по рус-
скому народу и напо-
минает идеи нацист-
ской Германии. Об 
этом Владимир Пу-
тин рассказал в ин-

тервью ведущему программы 
«Москва. Кремль. Путин» Павлу 
Зарубину, которое транслиро-
валось на телеканале «Россия 
24». Президент также проком-
ментировал перспективы вступ-
ления Украины в НАТО и ситуа-
цию вокруг Минских договорен-
ностей. 

«Вообще само по себе деле-
ние на коренные, первосортные, 
второсортные категории людей 
и так далее — это уже точно со-
вершенно смахивает, напомина-
ет теорию и практику нацист-
ской Германии», — заявил прези-
дент. Такая дискриминация не-
приемлема и не соответствует 
никаким нормам международ-
ного гуманитарного права, под-
черкнул Путин. По его словам, 
это плохо для всех народов, ко-
торые являются коренными, но 
для русского народа это имеет 
особое значение.

Российский лидер напомнил, 
что, согласно переписи совет-
ского периода, речь идет о мил-
лионах людей, которые писали 
себя русскими и проживали на 
этой территории. «Никто не за-
хочет быть людьми второго сор-

та, я уже не говорю о дискрими-
нации по языку и по другим со-
ставляющим нормальной жизни 
человека,  но это приведет 
к тому, что сотни тысяч, а может, 
миллионы вынуждены будут 
либо уехать, не желая быть 
людьми второго сорта, либо на-
чнут себя переписывать как-то 
по-другому», — сказал Путин. 
При этом международное сооб-
щество «предпочитает не заме-
чать ничего, в том числе и сва-
стику, с которой по городам Ук-
раины ходят неонацисты».

Путин также заметил, что 
сама Украина — это порождение 
советского периода. «Большеви-
ки, организуя Советский Союз, 
создали союзные республики 
и Украину. Можно вспомнить, 
что эти территории пришли в со-
став Российского государства — 
процесс их воссоединения с Рос-
сией начался в 1654 году, после 
Переяславской рады. И тогда те 
люди, которые проживали на 
этих территориях, это три обла-
сти, так вот эти люди считали 
и называли себя русскими», — 
рассказал президент. Путин поо-

бещал написать отдельную ста-
тью по этому поводу.

Президент также не считает 
«болтовней» разговоры о всту-
плении Украины в НАТО, несмо-
тря на мнение российской обще-
ственности. «Да, я знаю, вижу 
комментарии наших обозрева-
телей, вижу реакцию наших 
средств массовой информации, 
наших политиков. Все так нем-
ножко посмеиваются над Зелен-
ским, говорят, все это болтовня, 
ничего здесь не будет, и так да-
лее. У меня другое мнение», — 
сказал Путин. Он подчеркнул, 
что гарантий невступления Ук-
раины в НАТО нет, есть только 
формальные ограничения. «Сей-
час американские партнеры го-
ворят, что ничего не обещали ни 
Украине, ни украинскому руко-
водству, в том числе президенту 
Зеленскому. Откуда мы это зна-
ем? Можно себе представить, 
что план вступления Украины 
в НАТО обсуждается, во всяком 
случае никто не говорит «нет», — 
сказал он.

При этом киевские власти, 
принимая решение о вступле-

нии страны в НАТО, должны учи-
тывать мнение половины насе-
ления, которое не хочет оказать-
ся на линии огня в случае присо-
единения к альянсу, заявил Пу-
тин. «Я думаю, что руководство 
страны не может не признать, 
что большинство, по последним 
данным, которые публикуются, 
там 50 на 50 примерно, но как 
минимум 50 процентов жителей 
Украины не хотят вступления 
страны в НАТО», — сказал он. Пу-
тин отметил, что если Украина 
станет членом объединения, то 
подлетное время ракет от Харь-
кова или Днепропетровска до 
центральной части России со-
ставит менее 7—10 минут. «Это 
для нас красная линия или 
нет?» — задал риторический во-
прос президент.

И привел другой пример — 
размещение Россией ракет на 
Кубе, когда подлетное время до 
Вашингтона — 15 минут, а для 
7—10 минут нужно было бы раз-
местить ракеты у северной гра-
ницы Мексики или южной гра-
ницы Канады». Это для США 
красная линия или нет?» — вновь 
задал вопрос глава государства.

В интервью Владимир Путин 
также затронул тему урегулиро-
вания ситуации в Донбассе. Он 
подчеркнул, что необходимость 
диалога Киева с Донбассом не 
его прихоть, а есть соответству-
ющие договоренности. «Так 
прописано в Минских соглаше-
ниях, и под ними стоят подписи 
непризнанных республик ЛНР, 
ДНР. Подписи стоят», — сказал 

он. Он напомнил, что бывший 
президент Украины господин 
Петр Порошенко настаивал на 
том, чтобы были поставлены 
подписи руководителей этих 
двух республик. «Они просили 
нас об этом. И мы, кстати гово-
ря, представители Донбасса не 
хотели этого делать, нам при-
шлось провести с ними доста-
точно большую работу, мы убе-
дили в том, что это целесообраз-
но, это нужно сделать. А теперь 
киевские власти не хотят с ними 
разговаривать», — добавил Пу-
тин. Он напомнил, что был убит 
один из руководителей респу-
блик. «Ведь (первого главу ДНР 
Александра. — Прим. «РГ») За-
харченко убили. Убили челове-
ка. Руководителя одной из ре-
спублик. И тишина. Тоже об 
этом как-то никто не вспомина-
ет. Это, конечно, говорит о том, 
что желания исполнять Мин-
ские соглашения у сегодняшних 
киевских властей просто нет», — 
сказал президент России. 

У России и Украины столько 
накопилось проблем, что нужно 
говорить об этом, в том числе на 
возможной встрече с Зелен-
ским, не ограничиваясь общими 
темами о международной без-
опасности, считает Владимир 
Путин.  

Владимир Путин в интервью веду-
щему программы «Москва. Кремль. 
Путин» Павлу Зарубину прокоммен-
тировал возможное вступление 
Украины в НАТО, законопроект 
«о коренных» народах Украины 
и Минские договоренности.

Тверские суворовцы устроили для Сергея Шойгу экскурсию по комплексу новых зданий своего училища.

А К Ц Е Н Т

Сергей Шойгу сказал, что по итогам 
прошлого года оборонные предприятия 
Тверской области освоили немалую 
сумму — порядка 4 миллиардов рублей 

А К Ц Е Н Т

Международное сообщество
предпочитает не замечать ничего,
в том числе и свастику, с которой 
по городам Украины ходят неонацисты

Законы приняты, 
мы обязаны их 
исполнять, 
заявила Элла 
Памфилова

Партия должна 
быть готова 
к политической 
борьбе и критике 
со стороны
оппонентов

МОДЕРНИЗАЦИЯ

Военкоматы приведут 
в образцовый вид
Все военные комиссариаты стра-

ны будут обновлены, в том числе 

оснащены современной техникой. 

О запуске программы по обновле-

нию военкоматов в среду сообщил 

министр обороны РФ генерал ар-

мии Сергей Шойгу. По его словам, 

военкоматы и призывные пункты 

во всех российских регионах будут 

приведены к современным требо-

ваниям. «Военкоматы в армии — 

это как гардеробы в театрах. Пред-

лагаю дать старт большому меро-

приятию — приведению в образцо-

вый вид военкоматов. Чтобы они 

были современными, чтобы туда 

хотелось приходить не по прину-

ждению или по повестке, а по жела-

нию», — сообщил министр во время 

встречи с губернатором Тверской 

области Игорем Руденей. 

«Надеюсь, вам года хватит на реа-

лизацию, а не на разработку такого 

проекта?» — спросил Сергей Шойгу 

главу региона. 

Тверской губернатор ответил, 

что область способна уложиться 

и в меньшие сроки. 

Днем ранее в интернет попало ви-

део, на котором запечатлен внезап-

ный визит Сергея Шойгу в военко-

мат в Черемушкинском районе Мо-

сквы. Министр возмутился отсутст-

вию компьютеров и в целом техни-

ческой отсталости в оснащении ка-

бинетов учреждения. «У вас микро-

волновка есть, холодильник есть, 

а компьютеров, чтобы по электрон-

ке связаться с другим военкома-

том, — нет. Ячейка, почта… Вы что, 

как партизаны, письма в дупло за-

кладываете?» — спросил с иронией 

Сергей Шойгу. 

Подготовил Иван Петров 
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ВЛАСТЬ Владимир Путин 
дал старт производству 
на Амурском 
газоперерабатывающем 
заводе

Гелий 
экономики

Айсель Герейханова

В среду Владимир Путин дал старт запуску первой тех-
нологической линии Амурского газоперерабатывающе-
го завода «Газпрома». С выходом на полную мощность 
предприятие станет одним из самых больших в мире по 
переработке природного газа и крупнейшим по произ-
водству гелия.

Президент наблюдал за присоединением завода к ма-
гистральному газопроводу «Сила Сибири» в формате 
видеоконференции. Путин отметил, что для нашей эко-
номики этот проект имеет особое значение и подчер-
кнул, что гелий востребован в целом ряде ключевых вы-
сокотехнологичных отраслей. «Это и медицинские ды-
хательные смеси, и искусственный воздух для водолазов 
и космонавтов, для МРТ, для компьютерных чипов, для 
оптоволокна, для жидкокристаллических экранов», — 
перечислил глава государства. 

Путин заявил, что Россия должна нарастить свою 
долю на мировом рынке поставок гелия, которая пока 
составляет только 3%. Он уточнил, что США в этой обла-
сти занимают 56% глобального рынка, Катар — 28%.

«После выхода на полную мощность в 2025 году за-
вод ежегодно будет перерабатывать 42 млрд кубических 
метров природного газа, производить порядка 60 млн 
кубических метров гелия. Такой объем позволит России 
обеспечить внутренний спрос на этот газ, а также занять 
одну из ведущих позиций по его поставкам на мировом 
рынке», — уверен президент.

Перед Россией стоят масштабные задачи по разви-
тию инфраструктуры, по модернизации отраслей про-
мышленности и раскрытию потенциала всех регионов. 
«И строительство Амурского газоперерабатывающего 
завода, ваш труд, это прямое зримое доказательство 
того, что мы готовы и способны реализовывать такие 
масштабные планы», — отметил Путин. Запуск подобных 
современных производств означает появление тысяч 
новых рабочих мест для квалифицированных специали-
стов, рост налоговых поступлений, создание транспор-
тной инфраструктуры, жилья, социальных объектов, 
что ведет к повышению качества жизни людей.  
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Так победим
ПОДВИЖНИКИ

ЛЮДИ ДОЛГА

Анна Спицына

За выдающиеся достижения в 
области правозащитной дея-
тельности Государственной 
премией награждена член Об-
щественной палаты РФ Елена 
Тополева-Солдунова, дирек-
тор НКО «Агентство социаль-
ной информации» и председа-
тель комиссии по развитию не-
коммерческого сектора и под-
держке социально ориентиро-
ванных НКО. За выдающиеся 
достижения в области благот-
ворительности Государствен-
ная премия присуждена прези-
денту фонда «Линия жизни» 
Фаине Захаровой.

— Это невероятно эффектив-
ный человек, — говорит о Елене 
Тополевой-Солдуновой предсе-
датель Совета по правам чело-
века Валерий Фадеев, — она на-
чинала правозащитную дея-
тельность в 1990-е годы, созда-
ла Агентство социальной ин-
формации в 1994 году.

Сегодня это важнейшее 
агентство, где концентрируется 
информация о правозащите, 
благотворительной деятель-
ности и гражданских активи-
стах. В 2020 году Тополева-Сол-
дунова стала «главным мото-

ром» в создании системы помо-
щи НКО, пострадавшим во вре-
мя пандемии COVID-19. Так по-
явился реестр некоммерческих 
организаций, которым помога-
ет государство.

— Елена Андреевна поддер-
живает системный сектор, за-
щищает и отстаивает права это-
го сектора во взаимодействии с 
властью, — подчеркивает Вале-
рий Фадеев.

Фаина Захарова начинала 
свою деятельность еще в самом 
начале 1990-х годов. 

— Сначала в сфере защиты 
природы, а потом она стала од-
ним из главных деятелей, фак-
тически создавала то, что стало 
частью нашего жизненного 
пейзажа, — представил второго 
лауреата Валерий Фадеев.

Он напомнил, что фонд «Ли-
ния жизни» 12 лет помогает де-
тям с врожденным пороком 
сердца, а Фаина Захарова фак-
тически добилась создания но-
вой отрасли медицины для ока-
зания помощи этим детям.

Фаина считает, что жертво-
вать деньги должно быть легко 
и приятно. И действительно 
фонд «Линия жизни» больше 70 
процентов всех денег собирает 
благодаря частным лицам. Так, 
например, в рамках программы 
«Чья-то жизнь — уже не ме-
лочь!» дважды в год весной и 
осенью на улицах крупных го-
родов России проходит сбор 
мелких монет и купюр, с кото-
рыми многие легко и охотно 
расстаются. Это показывает, 
что благотворительностью мо-
жет заниматься каждый неза-
висимо от материального бла-
госостояния. За 21 акцию с 
2009 года удалось собрать бо-
лее 24,5 миллиона рублей и 
спасти 86 детей. 

По программе 
«Чья-то жизнь — 
уже не мелочь!» 
удалось спасти 
86 детей

НАУКА

НОБЕЛЬ, ПРИСМОТРИСЬ!

Юрий Медведев 

В этом году две из трех научных 
премий присуждены работам 
по медицине. Очевидным лиде-
ром, конечно, была вакцина 
против ковида. За разработку и 
внедрение эффективных реком-
бинантных вакцин против лихо-
радки Эбола и новой коронави-
русной инфекции (COVID-19), а 
также за создание технологии 
конструирования вирусных си-
стем доставки кассет со встав-
кой гена гликопротеина вируса 
Эбола и гена S-белка вируса 
SARS-CoV-2 награждены акаде-
мик Александр Гинцбург и 
член-корреспондент РАН Де-
нис Логунов (Национальный 
исследовательский центр эпи-
демиологии и микробиологии 
им. академика Н.Ф. Гамалеи), а 
также член-корреспондент 
РАН Сергей Борисевич (ФГБУ 
«48 Центральный научно-ис-
следовательский институт» 
минобороны). 

Объявив, что Россия создала 
и зарегистрировала первую в 
мире вакцину против ковида, 
она поразила мир. Эффект был 
сравним, наверное, только с за-
пуском первого спутника Земли 
или полетом Гагарина. Страна, 
где финансирование науки во 

много раз отстает от уровня ве-
дущих стран, сумела опередить 
не только научных лидеров, но 
крупнейшие и знаменитые фар-
мацевтические фирмы. Для 
многих конкурентов за грани-
цей это казалось фантастикой. 
Кто-то даже заявлял, что Рос-
сия, возможно, блефует. 

Поток  критики в  адрес 
«Спутника V» зашкаливал. Если 
не полностью замолчать, то 
притихнуть этот хор вынудила 
публикация в авторитетном ме-
ждународном журнале Lancet, 
где признано, что наша вакцина 
имеет эффективность 91,6 про-
цента, является безопасной 
и помогает предотвратить тя-
желое проявление болезни 
COVID-19 и смерть от нее. Се-
годня она зарегистрирована в 
67 странах мира. По мнению 
президента РАН Александра 
Сергеева, имена авторов вакци-
ны должны быть включены в 
список номинантов на Нобелев-
скую премию  

Напомним, как она работает. 
Это комбинированная вектор-
ная вакцина. Суть в том, что в 
клетку человека вводится ген 
вируса, против которого и раз-
рабатывается вакцина. В случае 
с COVID-19 этот ген дает сигнал 
клетке вырабатывать шиповид-

ный белок, аналогичный тому, 
который находится на повер-
хности коронавируса. Как толь-
ко иммунная система замечает 
этот белок, она начинает выра-
батывать антитела и активизи-
рует другие ответные реакции 
организма. Если он впоследст-
вии столкнется с коронавиру-
сом, то  уже будет знать, как его 
побороть. 

Транспортом для доставки 
гена в клетку человека служит 
версия другого вируса (его на-
зывают вектор). В «Спутни-
ке V» это аденовирус, который 
обычно вызывает у человека 
ОРВИ, конъюнктивит. Но он ви-
доизменен и не представляет уг-
розы заболевания для человека.

Александр Гинцбург не раз 
подчеркивал, что « Спутник V», 
создавался не на голом месте. У 
ученых был задел, ведь над этой 

технологией в институте Гама-
леи работали более 25 лет. С 
2014 года эта же технология на-
чала использоваться для кон-
струирования векторных вак-
цин, в том числе и против виру-
са Эбола. Ее применяли в очаге 
этой инфекции — Гвинее. 

Вторая премия по медицине 
связана с уникальными дости-
жениями в области онкологии. 
Академиками Евгением Чойн-
зоновым (Научно-исследова-
тельский институт онкологии 
ФГБУ «Томский национальный 
исследовательский медицин-
ский центр РАН»), Игорем Ре-
шетовым (Институт кластер-
ной онкологии ФГБУ «Первый 
Московский государственный 
медицинский университет им. 
И.М. Сеченова») и доктором 
медицинских  наук Садуллой 
Абакаровым  (ФГБУ «Россий-

ская медицинская академия 
непрерывного профессио-
нального образования» мин-
здрава) разработаны не только 
новые технологии спасения жиз-
ни при онкологических заболе-
ваниях головы, шеи и лица, кото-
рые увеличивают  выживае-
мость  пациентов до 95%. Важ-
нейшим достижением является 
качество жизни пациента после 
сложнейшей операции. Авторы 
создали уникальные методы, ко-
торые позволяет этим людям не 
только жить долго, но и вести 
полноценную деятельность. 

— Раньше у многих больных 
после успешных операций по 
удалению опухоли оставалось 
множество дефектов, напри-
мер, нарушение глотания и 
речи, даже менялся внешний 
облик, — говорит  Игорь Реше-
тов. — Понятно, что с такими не-
достатками им очень трудно 
вернуться к нормальной соци-
альной жизни. Нами разработан 
целый спектр трансплантатов 
практически любой ткани. Это 
полное подобие естественного 
органа — кости, мышцы, кожи. 
После пересадки, скажем, тран-
сплантата кости нижней челю-
сти она через несколько меся-
цев становится такой же, какой 
была естественная. Таким же 

способом можно, как в кон-
структоре Лего, устанавливать 
любые из удаленных хирургами 
«деталей». Кстати, трансплан-
таты создаются с помощью 3D-
печати.  Важно подчеркнуть, 
что в России создана научная 
школа в этой области медицины 
и передовые методы борьбы с 
онкологией сегодня доступны 
во многих регионах страны. 

Академик Евгений Алексан-
дров из Физико-технического 
института им. А.Ф. Иоффе РАН 
и доктор Валерий Запасский из  
Санкт-Петербургского госу-
дарственного университета на-
граждены за создание и развитие 
нового научного направления — 
спектроскопии спиновых шу-
мов. Эта уникальная работа свя-
зана со знаменитыми исследова-
ниями советского физика Евге-
ния Завойского, который девять 
раз выдвигался на Нобелевскую 
премию. По мнению многих уче-
ных, это один из самых ярких 
примеров, когда выдающаяся ра-
бота нашего физика так и не была 
отмечена жюри премии.  Завой-
ский  еще в середине 40-х годов  
прошлого века открыл явление 
парамагнитного резонанса, ко-
торое стало основой для разра-
ботки принципиально нового ме-
тода спектроскопии. Он позволя-

ет изучать многие вещества и 
процессы, недоступные оптиче-
ским, рентгеновским и другим 
исследованиям. 

Евгений Александров и Вале-
рий Запасский  показали воз-
можность иного подхода к резо-
нансу Завойского. Они вообще 
отказались от самого принципа 
резонанса! Дело в том, что для 
изучения вещества с помощью 
спектроскопии на него обяза-
тельно воздействуют электро-
магнитным полем и по ответу 
строят спектр вещества. Авторы 
пошли иным путем. Они предло-
жили наблюдать вещество, во-
обще его не трогая, оставив в 
«чистом виде». А изучать его са-
мопроизвольные колебания, 
так называемые спонтанные 
спиновые шумы. Это упростило 
эксперименты и приблизило 
чувствительность измерений к 
фундаментальному пределу.

Созданное авторами новое 
научное направление применя-
ется в фундаментальных иссле-
дованиях, в технологиях  контр-
оля структурного совершенства 
полупроводниковых нано-
структур, в системах трехмер-
ной визуализации структуры 
материалов, в строительстве, 
машиностроении, медицине 
и других сферах экономики.  

А К Ц Е Н Т

По мнению президента РАН Александра 
Сергеева, имена авторов вакцины долж-
ны быть включены в список номинантов 
на Нобелевскую премию

МУЗЫКА

ЗВЕЗДА ПО ИМЕНИ ХИБЛА

СКУЛЬПТУРА

БЕГУЩИЙ ПО ЛЕЗВИЮ КАМНЯ

Оперная певица 
Хибла Герзмава

«Будет звезда!!!!» — именно так 
на полях своих судейских запи-
сок написала великая Елена Об-
разцова во время прослушива-
ний конкурса Чайковского в 
1994 году. И угадала! Хибла Гер-
змава не только взяла первый в 
истории этого престижного со-
ревнования музыкантов Гран-
при, но и стала одной из самых 
ярких оперных певиц своего по-
коления.

Хибла Герзмава появилась 
на свет в Пицунде, и кажется, 
теплота и солнце родного горо-
да щедро разлиты в ее голосе. 
Ее имя в переводе с абхазского 
означает «златоглазка», а фа-

милия — «волчица». Ее талант и 
правда оказался золотым, но, 
чтобы состояться в деле всей 
жизни, ей не однажды при-
шлось проявить силу характе-
ра.

С самого детства пела и учи-
лась фортепианной игре, но 
мечтала стать органисткой. 
Окончила Сухумское музы-
кальное училище по классу фор-
тепиано. Однако наставники за-
метили вокальный талант де-
вочки. И уже 1989 году она ста-
ла студенткой вокального фа-
культета Московской консерва-
тории. Сегодня уже Хибла Ле-
варсовна сама преподает в сво-
ей альма-матер.

Однако путь к успеху не был 
простым. Большой театр не 

обратил внимания на новое 
певческое имя после победы на 
конкурсе Чайковского… И 
только после того, как роскош-
ное сопрано Хиблы стало укра-
шать афиши лучших оперных 
домов мира  — Лондона, Рима, 
Мюнхена и Вены, Цюриха и Па-
рижа, Милана и Нью-Йорка, 
певица появилась на сцене 
Большого и Мариинского теа-
тров.

Но, несмотря на планетар-
ный успех, Хибла Герзмава со-
храняет верность своему родно-
му Московскому музыкально-
му театру имени К.С. Станис-
лавского и Вл. И. Немировича-
Данченко, на подмостках кото-
рого ею сделано почти два де-
сятка партий. 

В 2001 году Хибла Герзмава 
организовала собственный фе-
стиваль как красивое приноше-
ние родной Абхазии. С того мо-
мента форум превратился в ху-
дожественный проект, путеше-
ствующий по странам и конти-
нентам, добрался даже до леген-
дарного Карнеги-холла. Еще пе-
вица постоянно и щедро помо-
гает музыкальной школе в Пи-
цунде и музыкальному учили-
щу имени А.Ч. Чичбы в Сухуме. 
Несмотря на то, что Герзмава 
всегда сторонится политики, о 
своей родине, обретшей незави-
симость, она однажды сказала: 
«Абхазия устала бояться и му-
жественно скинула с себя оковы 
страха». 

Подготовила Мария Бабалова

Скульптор 
Александр Рукавишников

Что общего между памятником 
Юрию Никулину на Цветном 
бульваре и камерным памятни-
ком Муслиму Магомаеву в ти-
хом скверике, памятником 
скульптору Микешину в Смо-
ленске и двенадцатиметровым 
брутальным  Спартаком, десан-
тировавшимся то ли с римской 
арены, то ли из «Бегущего по 
лезвию бритвы» Ридли Скотта 
на бывший тушинский аэро-
дром? Что общего между скуль-
птурой Джона Леннона, кото-
рая в 1984 году на «Весеннем 
салоне в Гран-Пале получила се-
ребряную медаль Французской 
академии искусств, памятни-
ком Ленину в Копенгагене и мо-

нументом Александру II в Мо-
скве?

Все их сделал Александр Иу-
л и а н о в и ч  Р у к а в и ш н и к о в . 
Скульптор в третьем поколе-
нии, чьи работы находятся в 
Третьяковской галерее, Рус-
ском музее, музея Людвига, 
Siemens, Hermes, John Wilson, 
многочисленных частных и 
корпоративных коллекциях и 
зарубежных собраний, народ-
ный художник РФ (1995), дейст-
вительный член Российской 
академии художеств.

Говоря о том, как многим он 
обязан в профессиональном ста-
новлении семейной традиции (и 
мама, и папа, и дедушка — скуль-
пторы), он упоминает о влиянии 
деда Митрофана Рукавишнико-
ва, умершего до рождения внука. 

Разглядывая фотографии его 
станковых работ, Александр за-
давался вопросом, почему тот 
ваял лица своих персонажей 
прямо противоположно кано-
нам: «Митрофан придумал свои 
методы, которые давали воз-
можность глазу воспринимать 
скульптуру с большого расстоя-
ния. Я такого ни у кого из масте-
ров не встречал. Впоследствии я 
и сам стал так делать, как дед». 

Каратист, обладатель черно-
го пояса карате, Рукавишников 
умеет добиваться своих целей 
не только в боях на ринге. Кто 
еще мог бы 36 лет спустя после 
установки памятника поменять 
его… голову? Рукавишников 
смог. В 2020 году, придя возло-
жить цветы на могилу Владими-
ра Высоцкого в день его памяти, 
ошеломленные поклонники об-
наружили, что лицо поэта вме-
сто умиротворенного стало ре-
шительным, бунтарским, рез-
ким. Разумеется, без дискуссий 
тогда не обошлось. Но Рукавиш-
ников не из тех, кто боится ди-
скуссий. Например, когда уста-
навливали фигуру Спартака, он 
не без вызова заметил: «Кого-то 
она будет восхищать, кого-то — 
возмущать. Ее не будут воспри-
нимать как мебель, мимо кото-
рой можно пройти». 

Мимо его скульптур и впрямь 
нельзя «пройти мимо». Они слу-
жат катализатором дискуссий, 
рождают споры, не оставляют 
никого равнодушным. 

Подготовил Иван Владимиров

В День России, 12 июня, президент РФ Владимир Путин лично вручит государственные премии за выдающиеся достижения в области науки и 
технологий, литературы, искусства, гуманитарной деятельности и наградит лауреатов званием Герой Труда.

ИСКУССТВО

СИЛА ТАЛАНТА МИТРОПОЛИТА ИЛАРИОНА

Митрополит Иларион

148 литературных и научных 
трудов, изданных  на 23 языках. 
Уникальная и многих, в том чи-
сле и верующих, поразившая 
биография Иисуса Христа в се-
рии ЖЗЛ. Историко-литератур-
ное исследование «Евангелие 
Достоевского».  80 докумен-
тальных фильмов о Бахе, Ви-
вальди, Моцарте, Чайковском, 
Рахманинове, Шостаковиче. 12 
лет бессменного ведения теле-
передачи «Церковь и мир» с 
многомиллионной мировой ау-
диторией. 300 концертных ис-
полнений его музыки за послед-
ние 15 лет лучшими музыкаль-
ными коллективами.

Вклад владыки Илариона в 
культуру — лучший ответ на воз-
мущенный вопрос еще не отрях-
нувшей антиклерикальность 
части общества: зачем церковь 
лезет в искусство? В его случае 
на это вопрос можно ответить: в 
силу та ланта .  Достаточно 
вспомнить его «Страсти по 
Матфею», высокую музыкаль-
ную волну  тревоги и покоя од-
новременно,  рассказывающую  
о самом главном, что произош-
ло на земле. После фильма Пав-
ла Лунгина «Дирижер», «Стра-
сти…», похоже, вошли в узнава-
емую музыку времени.

Говорит же и пишет он так, 
что  ты понимаешь абсолютную 
прицельность его слова. Никог-
да не отвлекаясь, не делая лири-
ческих отступлений, всегда вы-
бирая прямой ( но не примитив-

ный) путь высказывания. От-
крывая его книгу даже с некото-
рым возмущением по поводу за-
мысла, ты через три страницы 
неожиданно становишься плен-
ником плотного содержания 
рассказа.

С высокой долей вероятно-
сти в митрополите Иларионе 
можно предположить  то, что он 
человек системы, у которого все 
разложено по полочкам, не за-
нудный, но абсолютный дока. 
Потому что иначе как же можно 
столько написать, сказать, ис-
полнить, провести — книг, орато-
рий, телепередач. Да еще уна-
следовав, по должности,  преды-
дущую работу патриарха Ки-
рилла,  требующую запредель-
ных трудов, воли и дипломати-
ческой сдержанности. Митропо-
лит Иларион — это всем видно — 
человек очень сдержанный. 
Даже посреди концертных ова-
ций и букетов он не переключит 
внутреннюю эмоциональную 
скорость — на бОльшую  улыбку, 
бОльшую открытость и  естест-
венность. В Болгарии на его кон-
церт в Софийскую оперу  при-
шел патриарх, человек очень 
музыкально одаренный, а он все 
с той же фирменной сдержанной 
улыбкой шел к нему сквозь 
строй поздравляющей его пу-
блики. Мне долго было интере-
сно найти ключ к его сдержанно-
сти, как будто что-то собственно 
человеческое скрывающей. 
Иногда, кажется, боль. Иногда, 
кажется, гордость или раздра-
жение (это я «свое» проецирую 

на его внутренний мир). Иногда 
думаешь, что усталость, потому 
что куда же ей деваться при его 
количестве дел. Иногда дума-
ешь, что, как и патриарх, он нем-
ного петербургский человек и 
это исключает из его поведения 
помпу, игру и рисовку. Иногда 
думаешь, что это интеллигент-
ское происхождение, хорошее 
воспитание. Но его мать, заме-
чательная писательница Вале-
рия Алфеева,  повесть «Джвари» 
которой я прочитала раньше, 
чем познакомилась с владыкой, 
в  текстах своих тонко-откры-
тая, а владыка — по рисунку по-
ведения — человек скорее закры-
тый. И точно не из творческой 
среды с ее вольным стилем.

Иногда говоришь себе: да он 
просто монах. Это монашеская, 

священническая черта, некий 
«скафандр» священнослужите-
ля. Монахи же — по правилам — 
не пляшут на свадьбах,  священ-
ники не шлепают детей. И  вот 
он так же идет по земле, не теряя 
из поля зрения некую только 
ему видимую черту. Иногда ка-
жется, что сдержанность лиша-
ет его того качества, что очень 
ценится в нашей культуре пове-
дения — простоты. Но достаточ-
но оказаться на интервью у 
него, и сразу понимаешь, сколь-
ко тут молитвы, и чувствуешь 
свое право на личный тон и не-
запланированный вопрос. На-
пример: «А какое из Евангелий 
вам ближе всего?» Конечно,  
«Евангелие от Иоанна». 

Подготовила Елена Яковлева
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Справка «РГ»

Государственная премия в обла-

сти правозащитной и благотвори-

тельной деятельности была впер-

вые вручена в 2016 году.

В разные годы ее присуждали ди-

ректору организации «Справед-

ливая помощь» Елизавете Глинке 

(«Доктор Лиза»), председателю 

Московской Хельсинкской груп-

пы Людмиле Алексеевой, учреди-

телю благотворительного фонда в 

помощь онкобольным детям ак-

теру Константину Хабенскому, 

основателю первого в России 

детского хосписа протоиерею 

Александру Ткаченко.

Премия присуждается правоза-

щитникам и благотворителям, ве-

дущим активную и плодотворную 

общественную деятельность, на-

правленную на защиту прав и 

свобод человека и гражданина, 

укрепление и развитие институ-

тов гражданского общества, фор-

мирование культуры благотвори-

тельности, меценатства, волон-

терства, оказание безвозмездной 

помощи нуждающимся, и полу-

чившим широкое общественное 

признание в стране.

Летом 2020 года правительство 

выделило 15 миллионов рублей 

на доплату государственной пре-

мии для благотворителей и право-

защитников.
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ТЕХНОЛОГИИ В интернете 
произошла крупнейшая 
в истории утечка паролей

Ключи нашлись 
в Сети

Иван Черноусов

На популярном хакерском форуме опубликован файл, 
содержащий 82 млрд паролей, из них почти 8,5 млрд — 
уникальные, сообщает издание CyberNews.com.

Автор файла назвал утечку RockYou2021, в честь зна-
менитой утечки RockYou 2009 года — тогда хакерам уда-
лось заполучить пароли более 32 млн пользователей. 

Файл под назва-
нием RockYou2021.
txt содержит только 
пароли, но там нет 
любых других чув-
ствительных дан-
ных — никнеймы, 
email и т.д., говорит 
Олег Деров, Threat 
Intelligence-анали-
тик Group-IB. По его 
словам, это нельзя 
назвать утечкой в 
привычном пони-
мании, поскольку 
сам файл содержит лишь список утекших паролей — вся 
информация находилась в публичном доступе долгое 
время. «Однако основная опасность для пользователей 
заключается в том, что при помощи такого большого 
словаря паролей злоумышленники смогут «взламы-
вать» пароли из других утечек», — подчеркивает Деров.

Такие базы используются для перебора паролей. Но 
само по себе выкладывание файла, в котором миллиар-
ды паролей, еще не говорит о том, что грядет волна 
взломов, так как многие сервисы защищаются от пере-
бора паролей тайм-аутами или капчей после несколь-
ких неверных попыток, успокаивает Евгений Воло-
шин, директор блока экспертных сервисов BI.ZONE. 
«Похожие подборки парольных листов выкладывают-
ся довольно регулярно», — замечает он.  

ДИПЛОМАТИЯ 

Сергей Лавров 
напомнил 
о подходах 
России

ТАНГО 
ИЛИ БРЕЙК
Александр Гасюк

Основные принципы современ-
ной внешней политики России 
— самостоятельность, прагма-
тизм, многовекторность, ува-
жение международного права и 
открытость к сотрудничеству 
на равноправной и взаимоува-
жительной основе — были зало-
жены академиком Евгением 
Максимовичем Примаковым в 
его бытность министром ино-
странных дел России. Об этом 
напомнил участникам ежегод-
ного научно-экспертного фору-
ма «Примаковские чтения» 
глава МИД России Сергей Лав-
ров. В своем выступлении он 
подробно обозначил концепту-
альные подходы России к про-
движению в мире «полицен-
тричности, основанной на кол-
лективном лидерстве ведущих 
государств в решении глобаль-
ных проблем».

«Не можем игнорировать 
стремление коллективного За-
пада обеспечить себе привиле-
гированное положение на миро-
вой арене», — сказал Лавров. По 
его словам, не только Россия, но 
и другие страны сталкиваются с 
тем, что представители запад-
ных стран «не готовы к честно-
му разговору». Нерациональ-
ным и бесперспективным, на 
взгляд руководителя МИД Рос-
сии, выглядит «то рвение, с ко-
торым западные коллеги взя-
лись за продвижение печально 
известной концепции миропо-
рядка, основанного на прави-
лах». Вместо приверженности 
универсальным правилам — 
уставу ООН и международному 
праву — в западноцентричных 

форматах происходит выработ-
ка неких подходов, которые впо-
следствии выдаются за истину в 
последней инстанции. С этим 
Москва, которая отмечает 
«упорное и агрессивное нежела-
ние» Запада признавать объек-
тивные процессы формирова-
ния многополярности в мире,  
соглашаться не собирается.

Выступая на форуме, со-
бравшем, по словам организа-
торов, представителей 25 
стран, министр пояснил: у Рос-
сии «нет сверхдержавных ам-
биций» и «мессианского задо-
ра, с которым наши западные 
коллеги пытаются распростра-
нить на всю планету свою цен-
ностную демократическую по-
вестку». Лавров акцентировал, 
что нынешнее мироустройство 
является суммой договоренно-
стей держав-победительниц во 
Второй мировой войне, и наша 
страна будет возражать против 
попыток подвергнуть сомне-
нию итоги этой войны.

Руководитель российской 
дипломатии также подробно 
остановился на «наших без-
условных приоритетах». В их 
числе укрепление всеобъемлю-
щего взаимодействия с Китаем, 
углубление особо привилеги-
рованного стратегического 
партнерства с Индией, расши-
рение сотрудничества с члена-
ми АСЕАН и другими странами 
Азиатско-Тихоокеанского реги-
она. Такой курс в русле «объе-
динительной философии» на-
правлен на содействие форми-
рованию большого евразийско-
го партнерства, открытого для 
всех без исключения стран на-
шего общего евразийского кон-
тинента, пояснил Лавров. И эту 
концепцию, по его словам, в 
принципе, поддерживают и Пе-
кин, и Нью-Дели.

Вместе с тем на современ-
ной глобальной арене Москва 
не ограничивает себя исключи-
тельно поворотом на Восток. 
По словам Лаврова, Россия «за-
интересована в прагматичных 
и взаимовыгодных отношениях 
с Западом, будь то США, их со-
юзники по НАТО, или Евросо-
юз». Однако «не надо прини-
мать нашу готовность к диало-
гу с любым партнером за сла-
бость», предупредил министр. 
На вопрос о перспективах диа-
лога Москвы с Евросоюзом 
Лавров пояснил: «Мы хотим 
иметь отношения с ЕС, которые 
будут равноправными и взаи-
моуважительными», но «мы не 
можем иметь отношений с ЕС, 
которые будут основаны на 
требованиях для России поме-
нять свое поведение». 

КОШЕЛЕК Страховки от пожаров и наводнений станут дешевле

Полисы вошли 
в режим ЧС
Евгения Носкова

П
рограммы по стра-
хованию жилья от 
чрезвычайных си-
туаций (ЧС) разра-
ботают 47 регио-
нов, рассказал на 
онлайн-совещании 
замминистра фи-
нансов Алексей Мо-

исеев. В 25 субъектах уже опре-
делен орган, ответственный за 
разработку и реализацию про-
грамм, а в 21 регионе созданы 
рабочие группы. Страхование 
жилья останется доброволь-
ным. 

При страховании жилья по 
госпрограмме получать справ-
ки не надо — достаточно, чтобы в 
регионе была объявлена ЧС (на-
воднение, ураган или другое 
стихийное бедствие). Страхо-
вая выплата по программе про-
изводится по средним ценам на 
жилье в конкретном регионе и 
исходя из реальной площади. 
Стоимость квадратного метра 
определяется по приказу мин-
строя, и, по оценкам Всероссий-
ского союза страховщиков 
(ВСС), она как минимум не 
ниже реальной средней стоимо-
сти. То есть гражданин получает 
компенсацию исходя из факти-
ческой площади жилого поме-
щения, а не по социальным нор-
мам, и по рыночной стоимости 
помещения. В ВСС подчеркива-
ют, что возмещения «хватит, 
чтобы приобрести новое жилье, 
аналогичное утраченному». 

Проблема лишь в том, что за-
кон о страховании жилья от ЧС 
вступил в силу в 2019 году, но до 
оформления полисов дело так и 
не дошло. Регионы должны 
были разработать собственные 
программы страхования жилья 
от ЧС, однако делать этого не 
спешили. Участники рынка рас-
сказывали «РГ», что проблема — 
в нехватке у регионов денег на 
такие программы.  Позже мин-

фин разрешил утверждать про-
граммы, которые не требуют 
р а с хо д о в  су бъ е к то в  Р Ф  с 
дефицит ными бюджетами.

Стоимость такой страховки 
должна быть значительно ниже, 
чем коммерческого страхова-
ния жилых помещений, сказал 
на совещании с представителя-
ми субъектов РФ Алексей Мои-
сеев. 

По оценкам ВСС, в среднем 
стоимость страховки составит 
300—350 рублей в год. Этого 
можно добиться за счет более 
широкого охвата страхования и 
путем применения более эф-
фективных технологий заклю-
чения договоров страхования, 

например, через включения в 
платежку ЖКХ строки о заклю-
чении договора страхования 
жилого помещения (при этом 
собственник жилого помеще-
ния сам решает, страховать ему 
свое жилье или нет).

Такая строка долгое время 
была в платежках москвичей — 
Московская городская програм-
ма страхования жилья была до-
вольно популярна. Однако в 
прошлом году она закончила 
действие, взамен страховщики 
начали разрабатывать собствен-
ные программы страхования 
жилья. Пока их проникновение 
не очень широкое — по оценкам 
участников рынка, страхование 

жилья занимает около 2% в роз-
ничном страховании.

Самый распространенный 
страховой случай в квартирах, 
по словам страховщиков, это 
залив. В загородных домах — по-
жар в результате короткого за-
мыкания. Чтобы получить воз-
мещение, при наступлении 
страхового случая необходимо 
вызвать сотрудников противо-
пожарной службы (при пожа-
ре), сотрудников ДЕЗа/ ТСЖ 
(при заливе), полицию (при 
противоправных действиях) и 
получить от них подтверждаю-
щие документы. 

Вопреки распространенно-
му мнению жилье от стихии мо-
жет пострадать в любых регио-
нах. Например, сложно себе 
представить менее подвержен-
ный ЧС регион, чем Московская 
область. Вместе с тем прошлым 
летом в Рузе прорвало дамбу, и 
дома плавали как лодки, Мо-
сква-река в ряде мест вышла из 
берегов. 

С точки зрения каких-либо 
объективных сложностей — го-
товности нормативной базы, го-

товности самого страхового 
продукта, методологических 
документов и т.п., — никаких 
проблем и препятствий у регио-
нов с разработкой программ 
страхования жилья нет, полага-
ет глава ВСС Игорь Юргенс. Фи-
нансовая доля участия региона 
в этом страховании тоже может 
быть минимальная, можно ска-
зать, чисто символическая: сей-
час она составляет 5% в соот-
ветствии с приказом Минфина 
России, а согласно проекту по-
правок в этот приказ и вовсе 
снизится до 0,1%. ВСС выступа-
ет за то, чтобы утверждение 
программ страхования жилья 
стало обязанностью для регио-
нальных властей, но для гра-
ждан осталось добровольным. 
«Власти должны предоставить 
гражданам возможность просто 
и доступно застраховать свои 
жилые помещения, а граждане 
сами решат, воспользоваться 
такой возможностью или нет», 
— заключил Юргенс.  

Чрезвычайные ситуации случаются 
даже во вполне, казалось бы, без-
опасных регионах.

А К Ц Е Н Т

Страховщики считают, что в среднем 
стоимость страховки квартиры 
или дома на случай стихии составит 
300—350 рублей в год

База не содержит 
адресов и никней-
мов, но ее можно 
использовать для 
взломов методом 
перебора

На глобальной 
арене Москва 
не ограничивает 
себя исключи-
тельно поворотом 
на Восток

ДЕНЬГИ Самозанятые 
и ИП смогут 
воспользоваться 
ипотечными каникулами

Мелкий бизнес 
взяли в долю  

Игорь Зубков, Елена Манукиян

Госдума приняла закон, расширяющий круг заемщи-
ков, которые могут воспользоваться ипотечными ка-
никулами. В качестве подтверждения факта снижения 
дохода заемщика банки будут принимать не только 
справку 2-НДФЛ (которую могут предоставить наем-
ные работники), но и другие документы — справку о 
состоянии расчетов по налогу на профессиональный 
доход, книгу учета доходов и расходов и хозяйствен-
ных операций индивидуального предпринимателя. 

Возможность воспользоваться ипотечными кани-
кулами появилась в 2019 году. В отличие от обычной 
реструктуризации кредита закон дает заемщику воз-
можность в одностороннем порядке приостановить 
или сократить платежи на срок до полугода в случае 
тяжелой жизненной ситуации с отнесением пропущен-
ных платежей в конец графика выплат без риска взы-
скания квартиры банком и без порчи кредитной исто-
рии. Каникулы не бесплатны — в течение льготного пе-
риода проценты продолжают начисляться.

Перечень ситуаций, дающих право на ипотечные 
каникулы, закреплен законом: регистрация в качестве 
безработного; получение I или II группы инвалидно-
сти; временная нетрудоспособность сроком более 
двух месяцев подряд; снижение среднемесячного до-
хода за два последних полных месяца более чем на 30% 
к предшествующим подаче требования 12 месяцам, 
при этом размер среднемесячных выплат по долгу в 
ближайшие полгода превысит половину указанного 
дохода; рождение/усыновление детей; получение од-
ним из членов семьи инвалидности I или II группы со 
снижением среднемесячного дохода по описанной 
выше схеме, но не на 30, а на 20% и с долей расходов на 
долг не 50, а 40%. 

Принятый закон расширяет этот перечень — пре-
кращение трудового договора или служебного кон-
тракта у гражданина, которому назначена страховая 
пенсия по старости, также может быть основанием для 
ипотечных каникул.

Максимальный размер кредита, по которому мож-
но получить ипотечные каникулы, - 15 млн рублей.  
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— Эксперт назвал способ придумать надежный пароль 
для аккаунта
rg.ru/art/2108097

КАК ЗАЩИТИТЬ СВОЙ АККАУНТ

Пароли рекомендуется менять хотя бы раз в полгода, вне 

зависимости от того, произошла ли какая-то утечка, говорит 

Игорь Бедеров, эксперт инжинирингового центра SafeNet 

Национальной технологической инициативы. «Также мож-

но порекомендовать не хранить пароли в настройках брау-

зера, а использовать для этого внешние менеджеры паро-

лей. Это уменьшит риски хищения паролей, поскольку раз-

личные вредоносные ресурсы не смогут получить доступ к 

вашим сервисам, анализируя cookie (фрагмент данных, от-

правляемых веб-сервисом, который хранится на компьюте-

ре. — Прим. ред. «РГ»), хранящиеся у вас в браузере».

Для того, чтобы посмотреть, был ли ваш пароль скомпроме-

тирован, существуют специальные ресурсы, например 

haveibeenpwned.com и leakcheck.io, добавляет специалист. 

«Большинство сайтов и ИТ-компании, такие как Google и 

Apple, регулярно проверяют все возможные утечки паро-

лей, чтобы иметь возможность подсказать пользователям, 

попадал ли их пароль в общий доступ и нужно ли его срочно 

поменять», — заключает Бедеров.

Руководитель исследовательской группы отдела аналитики 

информационной безопасности Positive Technologies Екате-

рина Килюшева предупреждает, что к сервисам проверки 

паролей следует относиться настороженно. «Если ваши 

данные стали доступны злоумышленникам, то сначала обя-

зательно стоит поменять пароль в сервисе, данные которо-

го были скомпрометированы. А затем вспомнить сайты и 

сервисы, где был использован тот же самый пароль, и сме-

нить его уже там. Это необходимо сделать, так как злоумыш-

ленники часто используют украденные учетные данные для 

пополнения баз паролей, с помощью которых взламывают 

учетные записи различных сервисов. Рекомендую исполь-

зовать разные пароли для доступа к разным сервисам», — 

говорит она. 

ЦИФРА
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занимает страхование жилья 

в розничном страховании. 

Это совсем не много

Не тех осмотр
Вносятся изменения и 
в закон о безопасности 
дорожного движения, 

и в закон об ОСАГО. Согласно 
этим поправкам наличие диаг-
ностической карты для заклю-
чения договора ОСАГО не тре-
буется. 

Как сообщили в Российском 
союзе автостраховщиков, цель 
поправок — необходимость 
обеспечить доступность ОСА-
ГО. Согласно закону, полис 
ОСАГО — публичный договор, 
то есть страховщики обязаны 
вне зависимости ни от каких 
факторов осуществить прода-
жу полиса. Так, в целях обеспе-
чения доступности ОСАГО ра-
нее был запущен сервис е-Га-
рант, позволяющий перера-
спределить наиболее убыточ-
ные сегменты рынка между 
всеми игроками. Единствен-
ным внешним ограничителем 
доступности услуги оставалась 
привязка к ТО. Также в РСА 
подчеркнули, что подобная 
увязка не соответствует миро-
вой практике.

В РСА напомнили, что с 1 

марта 2022 года вступает в 
силу новая редакция КоАП, со-
гласно которой за отсутствие 
техосмотра будет применять-
ся штраф в 2 тысячи рублей. 
Это будет серьезным стиму-
лом для автовладельцев прой-
ти проверку на станции техос-
мотра.

Но это с 1 марта следующего 
года. А до этого?

Напомним, что техосмотр 
по новым правилам, главное из 
которых — фотосъемка автомо-
биля на пункте ТО с привязкой 
координат, должен был зарабо-
тать для всех с 1 марта этого 

года. Однако буквально нака-
нуне правительство продлило 
ранее выданные диагностиче-
ские карты на полгода, устано-
вив, что их срок действия исте-
кает не ранее 1 октября. Таким 
образом получилось, что про-
ходить ТО по новым правилам 
должны сейчас автобусы, такси 
и грузовики. Также эта обязан-
ность легла на плечи владель-
цев машин, с момента выпуска 
которых прошло 4 года. Ведь у 
них до этого не было диагно-
стической карты. 

Теперь с 22 августа, когда 
принятые вчера поправки всту-

пят в силу, до 1 марта автовла-
дельцы вряд ли поспешат вы-
полнить свою обязанность о 
прохождении техосмотра. Ведь 
единственные, кто проверял 
наличие диагностической кар-
ты до сих пор у владельцев лег-
ковушек, — это страховщики. А 
с 22 августа они будут освобо-
ждены от этой обязанности. 

С 1 марта наличие диагно-
стических карт начнут прове-
рять камеры фотовидеофикса-
ции нарушений на дорогах. 
Штрафы будут оформляться 
автоматически — не более одно-
го штрафа в сутки. Но с 22 авгу-
ста до 1 марта прохождение ТО 
вообще никто не будет прове-
рять. 

Какие еще неприятности 
могут грозить с 22 августа до 1 
марта за непройденный техос-
мотр? Согласно закону об ОСА-
ГО, страховщик не может отка-
зать в выплате, если у виновни-
ка аварии нет диагностической 
карты. Но он может выставить 
регресс в полном объеме вы-
плаченных пострадавшему 
средств. Однако это касается 

автобусов, грузовиков и такси. 
А остальным автовладельцам 
регресс за непройденный те-
хосмотр грозит только в том 
случае, если ДТП произошло по 
причине неисправности авто-
мобиля. 

Получается, что если автов-
ладелец не пройдет до 1 марта 
техосмотр, но при этом следит 
за техническим состоянием 
своего автомобиля, то ему во-
обще ничего не грозит. 

 Обязанность проходить те-
хосмотр осталась только для 
автобусов, грузовиков и такси.

Очевидно, что только самые 
законопослушные автомоби-
листы поедут проходить техос-
мотр. Это чревато тем, что если 
пункты ТО не обслуживают ав-
тобусы и грузовики, то дожить 
до 1 марта без посетителей им 
будет трудно. Все решения по 
техосмотру последнего време-
ни только отодвигают тран-
спортный коллапс на пунктах 
ТО, в то же время вообще ставя 
под угрозу отрасль проверки 
технического состояния авто-
мобилей.   

1
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С 1 марта наличие диагностических карт 
начнут проверять камеры 
фотовидеофиксации нарушений. 
Штрафы будут выписываться 
автоматически
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Ношение судьями слу-
жебного обмундирова-
ния предусмотрено За-

коном «О статусе судей в РФ». 
Как напоминают эксперты, еще 
в 1994 году было издано поста-
новление правительства России 
с описанием форменной оде-
жды работников судов. При 
этом форма судей и сотрудни-
ков аппарата совпадает.

Представители судебной си-
стемы подчеркивают, что сегод-
няшний форменный пиджак су-
дьи не является характерным 
для одежды судей с историче-

ской точки зрения. Скорее он 
ближе к прокурорскому мунди-
ру, от которого отличается лишь 
отсутствием погон и карманов. 
Неудивительно, что судей пра-
ктически не увидишь в такой 
форме. Да и сотрудники аппара-
та до сих пор в большинстве сво-
ем предпочитают штатское. Но 
скоро все может измениться.

Один из проектов предпола-
гает, что Верховный суд России, 
Судебный департамент, Совет 
судей России по согласованию с 
Геральдическим советом при 
президенте России разработа-

ют техническое описание ман-
тии и образцов предметов слу-
жебного обмундирования су-
дей. По данным «РГ», обсужда-
ется даже введение парадных 
мундиров для ношения судьями 
вне судебных заседаний, в том 
числе на торжественных меро-
приятиях.

Эксперты особо подчеркива-
ют, что в любом случае погон на 
мундире судьи быть не должно. 
И не планируется.

Многие эксперты поддержи-
вают идеи надеть также мунди-
ры на сотрудников аппарата. 

РЕШЕНИЕ С улиц городов 
убирают электросамокаты

Докатились
до ПДД

В Петербурге ограничат скорость самокатов до 10 км в 
час на улицах с плотным туристическим потоком, на 
время проведения ЕВРО-2020 движение самокатов бу-
дет ограничено в границах размещения фан-зон и ста-
диона, сообщил городской комитет по транспорту. Пол-
ностью запрещено движение самокатов может быть на 
Невском проспекте и Дворцовой площади.

Сразу несколько кикшеринговых компаний, предо-
ставлявших в краткосрочную аренду электросамокаты, 
приостановили работу в Санкт-Петербурге до подписа-
ния соглашения с городом, в котором будут урегулиро-
ваны вопросы обеспечения безопасности и удобства 
всех участников движения, включая пешеходов, авто-
мобилистов и пользователей всех видов средств инди-
видуальной мобильности (СИМ).

«Мы приняли ре-
шение приостано-
вить работу сервиса 
в Санкт-Петербурге, 
чтобы урегулиро-
вать и согласовать 
все вопросы, касаю-
щиеся работы сер-
висов кикшеринга», 
— пояснил основа-
тель Whoosh Дмит-
рий Чуйко. Сервис 
работает в 17 горо-
дах, ограничение 
коснется только Пе-
тербурга. Аналогичные решения приняли Urent и 
Molnia. Сейчас их мобильные приложения не работают.

В Челябинске начали массово эвакуировать электро-
самокаты, припаркованные для проката. Городская го-
савтоинспекция объявила самокаты с  мощностью дви-
гателя свыше 0,25 кВт мототранспортными средствами 
категории L, которые должны двигаться только по про-
езжей части. «Мы уже эвакуировали на штрафстоянки 
более 50 электросамокатов, оставленных в пешеходных 
зонах», — сообщил начальник ГИБДД Челябинска Алек-
сей Горшков. Эвакуируют лишь самокаты Urent. Мощ-
ность их моделей — 0,3 кВт, и хотя в компании заявили, 
что дефорсировали ее до 0,24 кВт, в госавтоинспекции 
данными об этом пока не располагают. После участив-
шихся ДТП с участием электросамокатов сервисы  еще 
в конце мая добровольно снизили скорость их передви-
жения в пешеходных зонах Челябинска до 12—14 км в 
час. А часть прогулочных зон, где горожане отдыхают с 
детьми, сделали и вовсе закрытыми для движения.

Накануне на площадке Общероссийского народного 
фронта (ОНФ) замглавы департамента госполитики в 
области автомобильного и городского пассажирского 
транспорта минтранса Владимир Луговенко заявил, что 
отдельные правила движения будут приниматься толь-
ко для самокатов, оснащенных двигателем. Кроме того, 
будет введено ограничение по массе. На самокатах ве-
сом более 35 кг запретят ездить по тротуарам. Как рас-
сказали участники совещания, суть изменений заклю-
чается в критериях отнесения самокатов к транспор-
тным средствам и механизме контроля за их использо-
ванием. Минтранс взял за основу уже действующую мо-
дель регулирования движения велосипедов и адаптиро-
вал для самокатов. В минтрансе пока не раскрывают 
подробности готовящихся изменений в законодательст-
во. Как пояснили «РГ» в министерстве, новые нормы 
сейчас согласовываются с причастными структурами.

Чтобы выстраивать систему контроля, нужно опре-
делить физический критерий — скорость, массу, габари-
ты, мощность двигателя. Минтрансом в качестве глав-
ного критерия заявлена масса электросамоката,  поя-
снил «РГ» руководитель рабочей группы ОНФ «Защита 
прав автомобилистов» ОНФ Петр Шкуматов. Это легко 
контролируемый показатель в отличие от скорости.

Минтранс также предлагает поделить водителей са-
мокатов на возрастные группы. Например, дети до семи 
лет смогут ездить на электросамокатах с ограничения-
ми, скажем, только в присутствии родителей. В зависи-
мости от возраста участникам движения будут откры-
ваться разные возможности — ездить по тротуарам, ис-
пользовать тяжелые самокаты.

Разрешить ездить по тротуарам электросамокатам 
весом до 35 кг, это подвергать пешеходов опасности по-
лучить серьезную травму, считают эксперты. Велосипе-
ды весят около 15 кг, равно как большинство электроса-
мокатов, и они причиняют серьезные травмы. 

Но все эти предложения пока просто даже невозмож-
но куда-нибудь внести. Правила дорожного движения 
править, согласно постановлению правительства, нель-
зя. Можно только перевыпустить весь документ. Однако 
быстро этого не сделать. Наиболее простой путь — при-
нять точку зрения, что самокат с двигателем более 0,25 
кВт — это мопед, а значит, на него нужны права и распро-
страняются все требования, которые предписаны мопе-
дам. Единственная проблема — установить мощность 
двигателя. А для этого нужно ввести обязательную сер-
тификацию СИМ. А это дело минпромторга.  

Подготовили Мария Голубкова (Санкт-Петербург), Евгений 
Гайва, Владимир Баршев, Михаил Пинкус (Челябинск)

ПРАВО КС РФ 
разъяснил 
порядок 
наказания 
осужденных-
пациентов

ЛЕЧЕНИЕ — 
НЕ СМЯГЧЕНИЕ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Помещать в штрафной изоля-
тор осужденных, которые ну-
ждаются в стационарном лече-
нии, недопустимо. Однако во 
всех других случаях нарушения 
режима отбывания наказания 
наложение подобного взыска-
ния не противоречит Конститу-
ции РФ. К такому выводу при-
шел КС РФ, изучив жалобу 
Алексея Яковлева.

Как следует из материалов 
дела, Яковлев отбывал срок в 
исправительной колонии в 
Свердловской области, когда у 
него был выявлен туберкулез, и 
больного перевели в лечебно-
исправительное учреждение 
(ЛИУ) системы ГУ ФСИН Рос-
сии. Однако помещение на ле-
чение не предполагает ослабле-
ния режима отбывания наказа-
ния, и когда у Яковлева обнару-
жили мобильный телефон (за-
ключенным запрещено), то ре-
шили поместить в ШИЗО на 14 
суток — эта мера предусмотре-
на статьей 115 Уголовно-испол-
нительного кодекса РФ. Однако 
Яковлев попытался оспорить 
наказание через суд — на том ос-
новании, что такой вид дисци-
плинарного взыскания приме-
ним лишь к осужденным, со-
держащимся в исправительных 
колониях и тюрьмах (пункт В).

Суды общей юрисдикции 
этот довод не приняли, и тогда 
Яковлев обратился в высшую 
юридическую инстанцию стра-
ны, попросив проверить статью 
115 УИК РФ на соответствие 

статье 21 Конституции Россий-
ской Федерации: «Никто не 
должен подвергаться пыткам, 
насилию, другому жестокому 
или унижающему человеческое 
достоинство обращению или 
наказанию».

Судьи КС, вынося решение 
по данному делу, отметили, что 
право на охрану здоровья и ме-
дицинскую помощь, а также 
право на охрану достоинства 
личности распространяются и 
на лиц, которые лишены свобо-
ды в установленном законом 
порядке. При этом нахождение 
осужденного в ЛИУ не меняет 
его статуса и не освобождает от 
обязанности соблюдать поря-
док отбывания наказания. 

— Режим содержания в ЛИУ 
является равным условиям ли-
шения свободы в исправитель-
ном учреждении, из которого 
осужденный направлен для ле-
чения, — указал КС. — Следова-
тельно, аналогичным юридиче-
ским фактам, включая сопоста-
вимые по тяжести нарушения 
условий отбывания наказания, 
не может даваться принципи-
ально разная правовая оценка, 
влекущая неодинаковые право-
вые последствия.

При этом медики могут ука-
зать, что состояние здоровья 
осужденного не позволяет ему 
отбывать наказание в ШИЗО, 
однако сама мера при этом 
формально назначена. В даль-
нейшем этот факт может послу-
жить основанием для ужесточе-
ния режима. 

— Если отпадут медицинские 
противопоказания, ранее на-
значенное дисциплинарное 
взыскание подлежит исполне-
нию исходя из принципов юри-
дического равенства и справед-
ливости, — указал КС. — Необхо-
димость же оказания осужден-
ному к лишению свободы меди-
цинской помощи в стационар-
ных условиях служит безуслов-
ным основанием для вынесе-
ния медицинского заключения 
о невозможности его помеще-
ния в штрафной изолятор. 

Исходя из этих доводов, КС 
постановил, что статья 115 
УИК не противоречит Консти-
туции РФ, поскольку в системе 
действующего правового регу-
лирования допускает примене-
ние к осужденным, находящим-
ся в ЛИУ, мер взыскания и их 
правовых последствий, но обя-
зывает при этом учитывать со-
стояние их здоровья и необхо-
димость лечения.  Дело пере-
смотру не подлежит.

Яковлева в ШИЗО, кстати, 
тогда так и не поместили.   

Баранка, 
будь человеком

Если камера фиксирует 
потерю внимания, си-
стема подает водителю 

звуковой или световой сигнал, 
чтобы его разбудить. Она отсле-
живает усталость, засыпание, зе-
вание, отвлечение внимания (во-
дитель не смотрит на дорогу), а 
также непристегнутый ремень 
безопасности, курение, еду за ру-
лем и столкновения. Да, и куре-
ние, и еда за рулем — это факторы 
отвлечения внимания. А стол-
кновениями она считает даже на-
езд на «лежачего полицейского». 

Система состоит из трех 
компонентов: устройства на-
блюдения, центра мониторинга 
и нейросети. В устройство на-
блюдения входит видеокамера и 
вычислительный блок. В камере 
используются технологии рас-
познавания лиц, а вычислитель-
ный блок собирает данные теле-
метрии и геолокации и передает 
их в центр мониторинга. В пер-
вую очередь она ориентирована 
на водителя и направлена на 
предотвращение аварийных си-
туаций, связанных с потерей 
внимания. Если она зафиксиро-
вала одно или несколько прояв-
лений потери внимания (напри-
мер, водитель закурил), она 
подает громкий и довольно рез-
кий звуковой или определен-

ный световой сигнал. И только 
если ничего не меняется (води-
тель продолжает курить), от-
правляется сообщение об инци-
денте в центр мониторинга. 

С 2020 года система в столи-
це установлена на более чем 
9000 машин, включая автобу-
сы, троллейбусы, трамваи и 
даже метро. За первые полгода 
эксплуатации системы аварий-
ность на дорогах столицы сни-
зилась на 26 процентов, а за 
весь 2020 год — даже с учетом 
снижения пассажиропотока — 
система предотвратила более 
5000 потенциальных инциден-
тов, говорит Андрей Белоусов.

Нашему рынку предстоит 
приготовится к тому, что к нам в 
2022 году приедут автомобили, 
которые следят за нашим психо-
эмоциональным состоянием. 
На российский автопром, если 

его машины не поставляются в 
Европу, это требование не рас-
пространяется. Хотя вполне 
возможно, что к этому мы при-
дем. И наличие, а также работо-
способность таких устройств 
будут проверять при техосмо-
тре, как сейчас проверяют на-
личие и работоспособность си-
стемы АБС. А ведь когда-то их 
тоже не было на автомобилях. 

Однако не стоит опасаться, 
что проверять это начнут уже 
сразу, как только в Европе такие 
машины сойдут с конвейера. И 
также не надо опасаться, что 
кто-то потребует на машины, не 
оборудованные этими система-
ми, их устанавливать. 

Уставшего водителя в случае чего разбудит электронное устройство.

А К Ц Е Н Т

За 2020 год система «Антисон», установ-
ленная на общественном транспорте, 
предупредила более 5 тысяч потенци-
альных аварийных ситуаций

Число инцидентов с электросамокатами неизвестно, пока это 
не транспортное средство, ГИБДД такие случаи не собирает.

Нахождение осу-
жденного на лече-
нии не меняет его 
статуса и не осво-
бождает от отбы-
вания наказания

Отдельные 
правила движе-
ния примут только 
для самокатов, 
оснащенных 
двигателем

Не исключено, что в дополнение к мантиям у судей появятся парадные мундиры без погон. Для торжественных 
мероприятий.
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Между тем

В каршеринге «Яндекс. Драйв» будут блокировать опасных водителей 

еще до аварий. Как рассказали «РГ» в пресс-службе компании-операто-

ра, цифровые алгоритмы «научились» выявлять пользователей, склон-

ных к риску за рулем. Если лихач не изменит манеру езды, ему придется 

распрощаться с возможностью сесть за руль арендного авто. 

 Оборудование каршеринговой машины позволяет фиксировать резкие 

разгоны, торможения, перестроения и входы в повороты. Внутренняя 

аналитика сервиса показала, что именно эти факторы влияют на риск 

попадания в аварии. На основании массива больших данных система 

ранжирует водителей. Ранее «РГ» писала, что «Делимобиль» сформиро-

вал по этим показателям рейтинги пользователей. Примерно тем же пу-

тем пошел и «Яндекс. Драйв», только стиль вождения оценивается не в 

цифрах, а по цветовой шкале — от красного до зеленого.  

Специалисты «Яндекса» проанализировали более 100 миллионов пое-

здок пользователей и определили, что хороших водителей — 90 процен-

тов. Однако оставшиеся 10 постоянно становятся героями соцсетей: то 

и дело публикуются ролики с шеринг-дрифтом и авариями с участием 

прокатных машин. «Аварийность в каршеринге в семь раз выше, чем в 

сегменте обычных авто, — отмечает в Facebook глава ситуационного 

центра ЦОДД Александр Евсин. — Пользователей подгоняет ценовая по-

литика: чем быстрее доедешь, тем меньше заплатишь». Рейтинги что в 

«Делимобиле», что в «Яндекс. Драйве» отучат водителей от спешки. 

Ведь статус пользователя будет ранжироваться исходя из рисков ава-

рийности. Например, если водитель склонен к «шашечкам» на дороге и 

лихачеству, его шкала быстро «покраснеет». В этом случае тариф для 

него будет повышен. К тому же приложение сначала начнет предупре-

ждать об опасном стиле вождения. Если пользователь проигнорирует 

сообщения и продолжит лихачить, его сначала заблокируют в сервисе 

временно, а потом и навсегда. А для пользователей с зеленой шкалой в 

«Яндекс. Драйве» будет введена программа лояльности. Таким обра-

зом, окажется выгоднее не спешить, а ездить по правилам.

Подготовил Сергей Бабкин

Дополнение в Перечень иностранных и международных 
неправительственных организаций, деятельность которых 

признана нежелательной на территории Российской Федерации
 32. Zentrum f r die Liberale Moderne GmbH («Центр либеральной сов-

ременности», «ЦЛС») (ФРГ) (распоряжение Минюста России от 
02.06.2021 № 600-р, решение заместителя Генерального прокурора Рос-
сийской Федерации от 26.05.2020);

 33. Forum Russischsprachiger Europ er e.V. («Форум русскоязычных 
европейцев», «ФРЕ») (ФРГ) (распоряжение Минюста России от 
02.06.2021 № 601-р, решение заместителя Генерального прокурора Рос-
сийской Федерации от 26.05.2020);

 34. Deutsch-Russischer Austausch e.V. («Немецко-русский обмен», 
«НРО») (ФРГ) (распоряжение Минюста России от 02.06.2021 № 602-р, 
решение заместителя Генерального прокурора Российской Федерации 
от 26.05.2020).

Информация Минюста России
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—Названы марки автомобилей 
с самыми агрессивными 
водителями — узнайте на сайте
rg.ru/art/2102976

— Узнайте также: Краш-тест показал опасность 
электросамокатов для пешеходов 
rg.ru/art/2109002

ПАРЛАМЕНТ Госдума приняла 
закон о поиске пропавших 
людей по геолокации

Мобильник 
подскажет

Татьяна Замахина

Госдума приняла закон об опе-
ративном поиске людей по гео-
локации. По мнению депутатов, 
он решает важную задачу — 
ускорение поиска пропавших 
без вести.

Изменения вносятся в закон 
об оперативно-розыскной дея-
тельности. Инициативу предло-
жили сенаторы во главе со спи-
кером Совета Федерации Вален-
тиной Матвиенко, а также ряд 
депутатов от «Единой России». 
Как подчеркнул председатель 
Госдумы Вячеслав Володин, в 
ходе поисковых работ счет идет 
на часы, и промедление может 
стоить человеку жизни. Так, к 
примеру, заблудившийся в лесу 
грибник либо ушедший из дома 
пожилой человек могут погиб-
нуть. А благодаря принятию та-
кого закона оперативные служ-
бы смогут искать пропавших 
людей по местоположению их 
мобильных телефонов, не дожи-
даясь разрешения суда.

Как показывает практика, 
большинство из пропавших 
имеют при себе мобильные те-
лефоны, добавил спикер Госду-
мы. «И использование сведений 
о месте нахождения абонента в 
сети — наиболее эффективный 
способ найти его как можно бы-

стрее, — резюмировал парла-
ментарий. — Даже если в какой-
то момент сеть пропала, можно 
определить последнее местопо-
ложение, когда телефон был в 
сети, и это значительно сузит 
круг поисков».

Обеспечивается незамедли-
тельный розыск людей, но при 
этом сохраняется и тайна связи, 
пояснил глава Комитета ГД по 
информполитике Александр 
Хинштейн. Согласно поправкам 
в течение 24 часов можно будет 
получить информацию о том, с 
кем тот связывался, а также где в 
данный момент находится теле-
фон. При этом оперативные 
службы должны будут в течение 
суток уведомить суд о своих дей-
ствиях, и если после этого в те-
чение 48 часов разрешение суда 
не будет получено, прекратить 
использовать доступ к данной 
информации.

Инициатива позволит уско-
рить возможность розыска, но 
не является панацеей, считает 
Хинштейн. По его словам, сегод-
ня очень остро стоит вопрос 
точности геолокации и биллин-
га. Нередки случаи, когда даже 
при наличии этих сведений ни 
полиция, ни МЧС, ни волонтеры 
не могут найти людей, потому 
что нет точной привязки дан-
ных к месту.  
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Политики и политические силы Франции единогласно осудили 
нападение на президента Макрона

Не тот аргумент 
Вячеслав Прокофьев,
Российская газета, Париж

Д
евятое июня стало для 
всех французов долго-
жданным днем, когда ко-

мендантский час в стране сдви-
нули с 21.00 на 23.00, и, нако-
нец, сняли антиковидные огра-
ничения для ресторанов, кафе 
и прочих бистро. Теперь там 
можно устроиться за столиком 
не только на верандах, но и во 
внутренних залах. Ну а главной 
темой для обсуждения стал ин-
цидент в департаменте Дром, 
где 29-летний парень из числа 
«желтых жилетов», явно недо-
любливавший президента Эм-
манюэля Макрона, попытался 
ударить его по лицу. Эта попыт-
ка попала на видео и мгновенно 
разошлась по СМИ и соцсетям. 

Надо отдать должное хладно-
кровию французского лидера. 
После того, как нападавшего 
арестовали, Макрон продолжил 
общение с согражданами, фо-
тографировался вместе с ними, 
а позже в интервью местному 
сайту заявил, что не намерен за-
цикливаться на происшествии, 
и оно не сможет отвлечь его от 
проблем, «которые касаются 
большинства французов».

Но вот на что стоит обратить 
внимание. Все без исключения 
политики страны были возму-
щены случившимся, что и по-
нятно. Ведь в демократическом 
обществе глава государства, из-
бранный на высший пост по 
итогам общенародных выбо-
ров, становится неприкасаемой 

фигурой, гарантом конститу-
ции и законов. Инцидент в Дро-
ме произошел в тот самый мо-
мент, когда в нижней палате 
французского парламента вы-
ступал премьер Жан Кастекс. 
Он заявил о том, что «демокра-
тия — это диалог, столкновение 
мнений» и в политике нет места 
«словесным оскорблениям, ру-
коприкладству». Эти слова гла-
вы правительства были встре-
чены аплодисментами букваль-
но всех депутатов, проявивших 
редчайшее в стенах Националь-
ного собрания единодушие. 
Столь консолидированную ре-
акцию политических сил Фран-

ции чуть позже подтвердила 
Марин Ле Пен. Глава Нацио-
нального объединения, непри-
миримая противница Маркона 

и  его реальный конкурент 
в предстоящей весной будущего 
года президентской схватке 
подчеркнула, что акты насилия 
в отношении главы государства 
«недопустимы и заслуживают 
самого решительного осужде-
ния». Еще больше удивил руко-
водитель левого движения «Не-
подчинившаяся Франция» 
Жан-Люк Меланшон. Тот са-
мый, который не упускает ни 
единого повода для того, чтобы 
разразиться острой критикой 
в адрес хозяина Елисейского 
дворца. Так вот, даже он в «Твит-
тере» написал, что в данной си-
туации «солидарен с президен-
том», воплощающим республи-
канский строй и республикан-
ский порядок. 

И все-таки ЧП в ходе макро-
новского визита напомнило 
о том, что страна, как об этом 
писал на страницах влиятель-
ной газеты «Фигаро» политолог 
Максим Тандонне, расколота на 
два лагеря — из тех, кто пользу-
ется плодами глобализации, 
и периферийной Францией», 

состоящей из людей, которые 
оказалась на обочине либераль-
но ориентированной экономи-
ки. Это те самые «желтые жиле-
ты», что в течение многих меся-
цев маршировали по улицам 
Парижа и других городов Фран-
ции, бурно протестуя против 
власть имущих. Они не забыли 
об ожесточенных схватках с по-
лицейскими, о резиновых пу-
лях, «защитных» гранатах, что 
лишали глаз, отрывали кисти 
рук их товарищей. Да, полити-
ческие элиты в традициях, бе-
рущих корни во времена фран-
цузской революции, единодуш-
но и по-республикански нега-
тивно отреагировали на поще-
чину. Но это не заслоняет того 
факта, что «недовольных и неу-
правляемых», как тот парень, 
поднявший руку на Макрона, 
в стране хватает.

Впрочем, это явление не 
только нынешнего дня. В 2002 
году 14 июля в День взятия Ба-
стилии правый экстремист 
Максим Брюнери стрелял в тог-
дашнего главу государства 
Жака Ширака из винтовки, ко-
торую пронес на Елисейские 
поля в чехле от гитары. Однако 
промахнулся, был арестован 
и провел за решеткой семь лет. 
Доставалось и другим француз-
ским лидерам. Кого осыпали 
мукой, как это произошло 
с Франсуа Олландом, а кого хва-
тали за пиджак, как это случи-
лось с Николя Саркози  

РЕЗОНАНС Утечка в СМИ данных о мизерных налогах миллиардеров
шокировала Америку

Как тебе ставка, Маск?

Игорь Дунаевский 

Б
огатейшие американ-
цы не уплачивают и де-
сятой доли тех нало-
гов, которые должны 
были бы перечислять 
в казну с реального ро-
ста своего состояния. 
Сами по себе переко-
сы в налогообложении 

новостью для Америки не стали, 
но реальные цифры из конфи-
денциальных налоговых декла-
раций самых состоятельных лю-
дей страны за последние 15 лет, 
которые опубликовал ресурс 
ProPublica, произвели эффект 
разорвавшейся бомбы.

Судите сами. Согласно стати-
стике, средний доход американ-
ских домохозяйств в последние 
годы составлял около 70 тысяч 
долларов в год, а средняя ставка 
подоходного федерального нало-
га для них — 14 процентов. Наи-
более высокая ставка в 37 про-
центов применялась к доходам 
тех пар, которые зарабатывают 
свыше 612 тысяч долларов в год.

А какова реальная налоговая 
ставка для ультрабогатых? Что-
бы подсчитать ее, ProPublica 
сравнила данные их деклараций 
с оценками состояния, которые 
публикует Forbes. Результат 
 получился впечатляющий. Сум-
марное состояние 25 бога-
тейших американцев с 2014 
по 2018 год выросло на 401 мил-
лиард долларов, а налогов они 
заплатили на 13,6 миллиарда. 

То есть 3,4 процента от роста со-
стояния.

Безусловным чемпионом по 
безналоговому обогащению 
стал инвестор Уоррен Баффет, 
известный призывами к высо-
ким налогам для состоятельных 
людей. При росте капитала на 
24 миллиарда долларов он заде-
кларировал доходы на сумму 
125 миллионов, с которых упла-
тил 23 миллиона налогов. Таким 
образом, его истинная ставка, по 
оценке ProPublica, составила 
0,1   процента .  Основатель 
Amazon Джефф Безос платил на-
логи по ставке 0,98 процента, 
основатель Tesla и SpaceX Илон 
Маск — 3,27 процента. Более 
того, в 2018 году Маск не запла-
тил ни цента подоходного нало-
га, а финансист Джордж Сорос — 
еще один активист за высокие 
налоги для богачей — заполнял 
нулевые декларации три года 
подряд. Причем все это на закон-
ных основаниях.

Как это возможно? Дело 
в особенностях подоходного на-
логообложения. У рядового аме-
риканца основа состояния — его 
попадающая под налоги зарпла-
та, а дивидендов от сбережений 
или других активов либо нет, 
либо они составляют гораздо 
меньшую часть. У богачей нао-
борот: состояние растет астро-
номическими темпами не за 
счет зарплаты, а за счет удоро-
жания активов, которыми они 
владеют, — это ценные бумаги, 
доли в компаниях, недвижи-

мость. Но рост стоимости этих 
активов, если их не распрода-
вать, доходом не считается и на-
логами не облагается.

Например, богатейший чело-
век планеты Джефф Безос по до-
кументам получает в Amazon ти-
пичную для среднего класса зар-
плату в 80 тысяч долларов в год. 
Баффет, занимающий шестую 

строчку в списке богатейших 
людей мира, в 2015 году задекла-
рировал такой доход, что только 
в США больше него заработали 
по меньшей мере 14 тысяч чело-
век. А основатель Facebook Марк 
Цукерберг временами и вовсе 
довольствовался символиче-
ской зарплатой в 1 доллар. Но 
дело тут не в благородстве, как 
может показаться на первый 
взгляд. Ведь высокие зарплаты 
как раз облагаются налогом по 
высокой ставке в 37 процентов.

Богатейшие люди владеют ак-
циями и продавать их не спе-
шат — это и обложение налогами, 
и потеря доли в компании. Более 
того, и дивидендов с них полу-

чать не хотят, поскольку они счи-
таются доходом и с них также не-
обходимо платить налоги, хотя 
и меньше, чем с зарплаты (поряд-
ка 20 процентов для долгосроч-
ных вложений). В результате, 
следуя примеру компании Баф-
фета Berkshire Hathaway, многие 
крупные фирмы сейчас предпо-
читают не платить дивидендов 

акционерам, а направляют день-
ги на инвестиции для дальней-
шего роста стоимости акций. 
По данным ProPublica, так среди 
прочих делают Amazon, Google 
и Tesla.

Вот и получается, что у рядо-
вого американца налогами обла-
гается практически весь его ре-
альный рост состояния, в то вре-
мя как у богачей — лишь мизер-
ная его часть. Например, Безос 
за каждые 100 долларов роста 
своего богатства заплатил 
1,09 доллара налогов, в то время 
как средний американец — около 
160 долларов.

Но выходит, что гигантские 
состояния богачей существуют 

только на бумаге, а любая по-
пытка превратить их в реальные 
деньги приводит к большим на-
логам. Где тогда миллиардеры бе-
рут деньги на роскошную жизнь, 
если не распродают богатство? 
Ответ — заемные деньги, в обес-
печение которых они предлага-
ют свои активы. Займы налога-
ми не облагаются, а ставки по 
кредитам в США заметно ниже 
налоговых, что дает возмож-
ность пользоваться миллиарда-
ми реальных и дешевых денег.

Наконец, даже если богачи 
декларируют высокий доход, для 
них есть масса способов сниже-
ния реальной налоговой ставки: 
это и взносы на благотворитель-
ность, и займы, и лазейки в схе-
мах наследования.

О перекосах в налогообложе-
нии говорили давно, ведь расту-
щий разрыв между богатыми 
и бедными американцами нали-
цо, и эта тема в последние годы 
была одной из самых острых 
в стране. Но налоговые данные 
охраняются в США не хуже се-
кретов разведки, поэтому пу-
бликация реальных цифр вызва-
ла изрядный резонанс. Амери-
канская налоговая служба воз-
будила расследование по факту 
утечки в прессу этих данных, 
подпитавших горячую дискус-
сию о справедливости налогоо-
бложения в стране и необходи-
мости его реформирования.

Ведь по спискам Forbes вид-
но, что миллиардеры за время 
пандемии рекордными темпами 

приумножали свое состояние, 
в том числе благодаря господ-
держке. И это в то время, как 
миллионы американцев оста-
лись без работы и с трудом сво-
дили концы с концами. Авторы 
расследования в ProPublica под-
черкивают: «Оно разрушает 
краеугольный для американ-
ской налоговой системы миф 
о том, что каждый здесь платит 
свою честную долю, а больше 
всех платят богатые».

Но власть имущие пока дале-
ки от понимания того, как сде-
лать налоговую систему более 
справедливой. Пришедшие 
к власти демократы под предво-
дительством Джозефа Байдена 
обещают реформу, ключевые по-
ложения которой — повышение 
налогов для богачей. Но опубли-
кованные ProPublica данные ука-
зывают на то, что обсуждаемый 
рост ставок на пару-тройку про-
центов картины сильно не изме-
ниит, ведь проблема в том, что 
считать доходом, а что нет. Наи-
более прогрессивные демокра-
ты, такие как сенаторы Берни 
Сандерс и Элизабет Уоррен, 
предлагают пойти дальше и вве-
сти налог на богатство, то есть 
как раз на состояние богачей, 
даже если те его не продают. Но 
насколько эффективна такая 
схема, частично применяемая, 
например, в Испании и Швейца-
рии, пока вопрос открытый. Так, 
власти Франции сочли опыт на-
лога на богатство неэффектив-
ным и отказались от него.  

Основатель Tesla Илон Маск и другие миллиардеры делают вид, что платят налоги по-честному. Но у американцев копится раздражение растущей пропастью между богатыми и бедными, они требуют справедливых реформ.

Во время протестов один из лидеров «желтых жилетов» Жером Родригес 
был тяжело ранен в глаз резиновой пулей. Тем не менее все политические 
силы Франции осудили нападение сторонника «желтых жилетов» на Макрона.  

А К Ц Е Н Т

Основатель Tesla Илон Маск в 2018 году 
не заплатил ни цента подоходного налога, 
а финансист Джордж Сорос заполнял 
нулевые декларации три года подряд

В МИРЕ  

ГЕРМАНИЮ 
СНОВА 
ИЗМЕРЯТ
Екатерина Забродина

В Германии стартовала необыч-
ная акция: в ближайшие пять 
недель немецкие геодезисты 
обойдут всю страну «от гор 
на юге до морей на севере», что-
бы «с точностью до пары милли-
метров» заново измерить ее 
площадь, а также высоту лан-
дшафта. Как пишет Deutsche 
Welle, погрешность должна со-
ставить «не больше горчичного 
зерна». По всей Германии наме-
чено 250 точек, на которые уста-
новят антенны, принимающие 
спутниковые сигналы. Впервые 
такой эксперимент проводили 
в 2008 году. Как и 13 лет назад, 
немцы будут делать замеры 
с помощью американской си-
стемы GPS и российской ГЛО-
НАСС. Теперь к ним добавилась 
система ЕС Galileo. Как пишут 
СМИ, 35 команд специалистов 
из Бюро картографии и геоде-
зии исколесят Германию вдоль 
и поперек, работая круглыми 
сутками. Для многих это чуть ли 
не последний шанс «поработать 
на земле» — возможно, в буду-
щем весь процесс возьмут на 
себя машины. Вряд ли новые из-
мерения произведут сенсацию. 
Так зачем же они понадобились? 
Есть мнение, что в последние 
годы Германия «просела» у по-
бережья и, наоборот, «подро-
сла» в горах. Уточнение коорди-
нат пригодилось бы при изуче-
нии изменений климата, строи-
тельстве дамб и другой инфра-
структуры, например, трасс, 
предназначенных для «беспи-
лотного» транспорта.  

А К Ц Е Н Т

Слова премьера Франции о том, 
что в политике нет места словесным 
оскорблениям, рукоприкладству были 
встречены аплодисментами буквально 
всех депутатов Национального собрания
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НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

РЕМОНТ КОНФРОНТАЦИИ
Российско-американские встречи в верхах неизменно 
вызывают чрезвычайное оживление. Даже когда обе 
стороны настойчиво призывают не преувеличивать 
ожидания и не планировать несбыточное, все равно что-
то подобное происходит. Всем хочется чуда.

Встреча президентов Владимира Путина и Джозефа 
Байдена в Женеве имеет шанс стать вехой в отношени-
ях, но не стоит рассчитывать на перелом тренда или 
воссоздание конструктивного взаимодействия. Речь 
о другом. Надо избавиться от совершенно ненормаль-
ной, нездоровой и иррациональной атмосферы, сло-
жившейся между двумя странами в последние годы. 
Как странно это ни прозвучит, России и США нужна 
упорядоченная конфронтация — осознание реальных 
противоречий, их иерархия (что более, что менее прин-
ципиально) и хотя бы базовое представление о рамках 
и допустимых гранях. 

На протяжении 
большей части ми-
нувшего десятиле-
тия происходило 
скатывание в кон-
фронтацию хаоти-
ческую, зачастую 
лишенную разум-
ной мотивации и гу-
сто замешанную на 
обоюдных внутрен-
них страхах. Край-
ней степени это до-
стигло в период пре-
дыдущей американ-
ской администра-
ции. В силу специ-
фики Дональда Трампа, склонного к эпатажу, но неспо-
собного придерживаться договоренностей, российско-
американские политические контакты превратились 
в фарс. Довершала его истерическая атмосфера вну-
тренней политики в США. В результате, несмотря на 
взаимное любопытство, которое испытывали друг 
к другу Трамп и Путин, отношения двух стран пришли 
в состояние руин. А если добавить нарастающий дисба-
ланс на мировой арене в целом и эрозию всех междуна-
родных институтов, не приходится удивляться, что схе-
ма организации взаимодействия Москвы и Вашингтона 
времен холодной войны стала восприниматься чуть ли 
не как золотой век.

Можно привести множество убедительных аргумен-
тов, почему нынешнее взаимное неприятие России 
и Соединенных Штатов неправильно называть новой 
холодной войной. Да, совершенно иные структура ме-
ждународной системы, соотношение сил и отличаю-
щийся характер противостояния. Отсутствует внятно 
сформулированный идеологический конфликт. Но ат-
мосфера вполне сопоставима с холодной войной по сте-
пени недоверия. А главное — не стоит задача совместно 
решать какие-то проблемы, участвовать в общих проек-
тах. Цель снова одна — минимизация рисков, связанных 
с военно-политическим соперничеством. 

Пожалуй, полноценное размежевание началось де-
сять лет назад во время «арабской весны». Совместная 
работа 2013 года с уничтожением сирийского химиче-
ского оружия так и осталась изолированным эпизодом, 
а Украина-2014 окончательно зафиксировала новый 
статус-кво — не поиск взаимоприемлемых решений, 
а лишь избегание ненужных коллизий. За пределами во-
просов классической безопасности все пошло вразнос. 

Основная причина — вплетение в межгосударствен-
ные отношения внутриполитических вопросов, точ-
нее — растущее ощущение уязвимости и рисков воздей-
ствия извне на внутренние процессы. Россия традици-
онно крайне болезненно относилась к свойственной 
США уверенности, что они вправе не только комменти-
ровать, а еще и корректировать политику других стран. 
Но по мере углубле-
ния общественно-
политического рас-
кола призрак вме-
шательства 
и усугуб ления кри-
зиса, доходящий до 
паранойи, накрыл 
и Америку. Туго за-
вязавшийся клубок 
страхов, подозри-
тельности и неуве-
ренности в себе при-
вел ситуацию к упо-
мянутому нездоро-
вому состоянию.

Успехом пред-
стоящей встречи 
станет возвращение 
к классическим сюжетам конфронтации, в основе кото-
рой всегда лежала так называемая стратегическая ста-
бильность. Пока Россия и США обладают ядерными ар-
сеналами, способными физически уничтожить друг 
друга, им придется заниматься этими темами. Если по 
итогам женевских переговоров Путин и Байден объя-
вят, что поручают профессионалам (военным, дипло-
матам, ученым) заняться обсуждением новых принци-
пов укрепления той самой стратегический стабильно-
сти (с учетом меняющихся видов вооружений, роли ки-
берпространства, роста ядерных игроков помимо двух 
сверхдержав и пр.), это будет достижением. Иными сло-
вами, во главе угла должна вновь оказаться силовая во-
енно-стратегическая составляющая, та, по которой 
Россия и Соединенные Штаты, во-первых, сопостави-
мы друг с другом, во-вторых, обладают уникальным 
опытом. Да, это прежде всего опыт холодной войны, но 
в данном случае его обновление и усовершенствование 
полезно и перспективно. 

Все остальное — от региональной геополитики до эко-
номических интересов — играет подчиненную роль. 
Но может несколько продвинуться в случае успеха по 
главной теме. А вот то, что касается вопросов внутрен-
него устройства государств (Байдена призывают поста-
вить их ребром), должно быть отложено в сторону, по-
скольку ничего, кроме всплеска острой подозрительно-
сти и желания ответить зеркально, это не даст. На словах 
США этого сделать не могут и не будут. Но опыт Байдена 
может прибавить ему гибкости на деле.  

Атмосфера в отно-
шениях между 
Россией и США 
вполне сопостави-
ма с холодной 
войной по степени 
недоверия

Во главе угла 
должна вновь
оказаться сило-
вая военно-стра-
тегическая состав-
ляющая отноше-
ний Москвы 
и Вашингтона

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

— Видео на сайте
rg.ru/art/2110239
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ТРАДИЦИЯ В Перми 
открывается Дягилевский 
фестиваль

Билеты  
все раскуплены

Константин Бахарев, «Российская газета», Пермь

Сегодня в Пермском крае выступлением хора и орке-
стра musicAeterna под руководством маэстро Теодо-
ра Курентзиса откроется самое значимое музыкаль-
ное событие региона — Дягилевский фестиваль. 
Билеты на это выступление были раскуплены уже 
давно, как и на почти все мероприятия Дягилевского 
фестиваля. В прошлом году, из-за санитарных огра-
ничений, он не проводился, и поэтому соскучившие-
ся меломаны заранее позаботились о местах.

Откроется фестиваль исполнением симфонии 
«Зима священная 1949 года» Леонида Десятникова и 
произведением Рихарда Штрауса «Смерть и просвет-
ление». На следующий день запланирован концерт-
энигма хора musicAeterna в художественной галерее. 
Действо получило название «Византийская утреня». 
Оно начнется, как положено утрене, в половине чет-
вертого утра. 

...Центр Перми буквально заставлен тумбами с 
расписанием фестиваля. Программа велика и разно-
образна. Внимание пермяков привлекают различные 
анонсированные мероприятия. Но большинство из 
них пройдет либо поздно вечером, либо ночью. Так 
что гостям фестиваля придется спать, скорее всего, 
только днем, чтобы не дремать на концертах.

Кроме Теодора Курентзиса и musicAeterna, зрите-
ли смогут услышать Piano-gala с участием трех пиа-
нистов Антона Батагова, Йоонаса Ахонена и Вадима 
Холоденко. Эти же музыканты дадут и сольные кон-
церты.

Кстати, в Дягилевском фестивале в этом году на-
шлось место и для местных исполнителей. Пермский 
хор Parma Voices под руководством Евгения Воробье-
ва выступит трижды. 14 июня он исполнит програм-
му «plorate et gaudete», а 18 и 19 июня хористов мож-
но послушать в стенах художественной галереи.

Кроме музыкальной части, фестиваль богат и дру-
гими мероприятиями.

Закроется Дягилевский фестиваль 20 июня. Кон-
цертом musicAeterna во дворце Солдатова. На заклю-
чительном выступлении прозвучат произведения 
Моцарта. •

Н
овость о том, что 
Ольга Бузова, обла-
дательница много-
миллионной армии 
фанатов и подпис-
чиков, будет играть 
на сцене Москов-
ского художествен-
ного академическо-

го театра им. М. Горького взбу-
доражила всех — от простых зри-
телей до режиссеров и крити-
ков.

Худрук театра Эдуард Боя-
ков попытался объяснить, что 
певица была приглашена на 
роль певички кабаре в спекта-
кле «Чудесный грузин», по-
скольку в постановке нужен 
образ человека из массовой 
культуры. По сути, Ольге пред-
ложили сыграть саму себя. Но 
это объяснение лишь подхлест-
нуло новую волну обсуждений и   
возмущений, в которой потону-
ли и справедливые замечания, и 
здравые контраргументы. И 
только ленивый не упомянул о 
том, что за работу новоиспечен-
ная актриса получит полмилли-
она рублей.

Эдуард Бояков, 
художественный руководи-
тель МХАТ им. Горького:

— Не буду врать — конечно, 
мы не ожидали такого ажиотажа 
вокруг назначения Ольги Бузо-
вой на роль певицы кабаре Бэл-
лы Шанталь в премьере «Чуде-
сного грузина», которая состо-
ится 11 и 12 июня.

То, что пишут записные хей-
теры и диванные умники, — это 
предсказуемо. А вот то, что ото-
звались все медиа и самые се-
рьезные люди — от Заславского 
до Разлогова, от Мардана до 
Райхельгауза рассуждают, ана-
лизируют, — вот это интересно и 
неожиданно для меня.

Подтверждается мой тезис о 
Бузовой как современном Уор-
холе. Энди — не претендующий 
на первенство ни в одной ком-
петенции (и этим самым, конеч-
но, вызвавший агрессию и за-
висть как у традиционных жи-
вописцев, так и модернистов) 
просто замкнул на себе фено-
мен медийности как таковой. 
Человек — это медиа, месседж. 
Самый крутой человек — это 
месседж, исследующий и пре-
зентующий пространство мес-
седжа, то есть себя.

Такое вот мое, русского тра-
диционалиста, доморощенное 
объяснение всего постмодер-
нистского искусства, которое 
началось где-то в районе Уорхо-
ла и заканчивается Бузовой. 23 
миллиона подписчиков Бузовой 
— это люди, интуитивно чувст-
вующие главный тренд време-
ни: не нужны исключительные 
качества (вернее, это не глав-
ное), нужна медийность как та-
ковая.

В этом смысле у Бузовой 
мало конкурентов. У Ивлеевой 
(у которой 18 млн подписчи-
ков) или Собчак (8 млн), или 
Рудковской ( 5 млн) — есть ка-
кие-то корневые свойства — 
профессия, семейное происхо-

ждение, мужья, предыстория… 
Бузова  же презентует Бузову. И 
делает это блестяще. Точно. Не 
перебирает ни с нарядами, ни с 
пластической хирургией. Не за-
бывает о простых людях вокруг 
(да-да, они тоже существуют в 
этом мире), не конфликтует с 
образами и мыслями простых 
людей, как происходит с выше-
названными «инфлюенсера-
ми»...

У Ролана Барта была великая 
книга «Мифологии». Там он не о 
Персее или Клитемнестре рас-
сказывал, а о самых простых ве-
щах, на которых держится мас-
совая культура, уклад жизни че-
ловека — пеномоющее средство, 
бифштекс, стриптиз, астроло-
гия..

Так и Уорхол. Он предъявил 
главное (для современного че-
ловека, не для традиционали-
ста) как главное: вот доллар, вот 
мой портрет, вот другие медий-
ные звезды — от Монро до Мао.

Так и Бузова. Она чувствует 
наше время не хуже Барта. Это 
не шутка. Она сообщает глав-
ное: Вот я. Вот МХАТ. Вот моя 

мама. Вот бизнес-джет. И эти 
презентации Бузовой — что важ-
но — честные и деликатные.

Когда я читаю у резвых ком-
ментаторов, что Бузова во МХА-
Те — это разрушение великого 
театра и великой традиции, то 
мне хочется поинтересоваться, 
что знают эти люди о традиции 
и о том, куда пришла Бузова 
сыграть певичку из кабаре. Ви-
дели они наши премьеры — 
«Лавр», «Лес», «Красного Мо-
царта», «Последний срок», 
«Вишневый сад»?

Два с половиной года назад, 
когда я пришел в этот театр, в 
его репертуаре была пьеса со 
сценой подробного обсуждения 
героем спектакля и «мамочкой-
сутенершей» разницы в ценах 
за услуги анального секса и 
классического. Но тому театру 
такая «жаркая» тема не помога-
ла...

Так же как и спектакли по 
Островскому. В зале — курсанты. 
Цены на билеты — самые низкие 
в центре Москвы. До этого я ви-
дел на этой сцене концерт Три-
ки из Massive Attack. Трики, ко-
торого, в отличие от горе-за-
щитников «академического» 
искусства, хорошо знаю и кото-
рый начал концерт с того, что 
выкурил на сцене приличный 
косяк...

Вы по этому театру скучае-
те? Его оплакиваете?

У нас во МХАТе свое дело и 
своя стратегия. Мы исследуем 
жизнь, мы исследуем время, мы 
исследуем то, как в людях живет 
Дух.

Этим занимался МХАТ всег-
да — и когда ставил Чехова после 
провала и улюлюкания в Алек-
сандринке, и когда сочинял «На 
дне» с бомжами на Хитровке... 
Этим занимаемся и мы в XXI 
веке — исследованием героев Ва-
лентина Распутина из 70-х го-
дов прошлого века или героев 
Водолазкина из XV века. Иссле-

дованиями фигур диктаторов, 
святых, крестьян, композито-
ров. И постмодернистских пер-
сонажей. И их тоже, Бузова — 
нам в помощь. Может, и мы ей 
пригодимся, время покажет.

Приходите на премьеру 11 и 
12 июня... Посмотрите, какие 
красивые костюмы будут у Бэл-
лы Шанталь...

Красоты, смысла и радости 
на всех хватит.

Подготовили 
Алена Карась, 
Наталья Лебедева, 
Елена Яковлева.

Эдуард Бояков: Мы не ожидали такого ажиотажа.

Фестиваль откроет оркестр   под руководством  маэстро 
Теодора Курентзиса.

А К Ц Е Н Т

И все будут выть от негодования, 
или восторга. 
Задолго до премьеры.

ДАТА «Ясная Поляна» 
отмечает вековой юбилей

Столетие — 
расцвет сил

Елена Шулепова, 
«Российская газета», Тульская область

Музею-усадьбе Льва Николаевича Толстого «Ясная 
Поляна» сегодня исполняется сто лет. Именно 10 
июня 1921 года решением ВЦИК усадьба Толстого в 
Ясной Поляне была национализирована и получила 
статус музея, а Александра Львовна Толстая стала его 
«комиссаром-хранителем».

Александре Львовне предстояло создать в Ясной 
Поляне культурно-просветительский центр с библи-
отекой, школой, организовывать чтение лекций, 
спектакли, выставки, экскурсии. Сегодня, спустя сто 
лет, мы говорим не просто о музее — об удивительном 
месте, куда едут люди со всего мира, и каждый здесь 
что-то для себя открывает.

 В день рожде-
ния музея об исто-
рии и предыстории 
его создания, о лю-
дях, которые здесь 
бывали, о годах 
войны и о том, как 
музейщикам уда-
лось сохранить 
уникальные экспо-
наты, о восстанов-
лении и развитии, 
о текущем дне рас-
скажет выставка «Первый век в музейной эре». Это 
экспозиция под открытым небом. Вдоль дорожек рас-
ставлены стенды, на которых история усадьбы ожи-
вает в фотографиях с короткими комментариями к 
ним. 

И конечно, в этот день звучит музыка, которая 
всегда была неотъемлемой частью жизни Ясной По-
ляны, ведь музицировали все — сам Лев Николаевич, 
Софья Андреевна, сыновья и дочери, гости. Многие 
профессиональные музыканты приезжали в Ясную 
Поляну, чтобы играть для великого писателя. «Отме-
тить юбилей именно концертом классической музы-
ки, которая всегда здесь звучала, нам кажется данью 
уважения традициям Ясной Поляны», — говорит ди-
ректор музея Екатерина Толстая.

Сегодня состоится концерт струнного ансамбля 
Renaissance-квартет с музыкой Вивальди, Генделя, 
Гайдна, Моцарта, Бетховена, Брамса. А к вечеру на 
сцене под открытым небом зазвучат романсы в ис-
полнении народного артиста Олега Погудина. 

Также сегодня погасят марку, выпущенную к юби-
лею музея, и заложат капсулу времени с посланием 
будущим поколениям музейщиков, которую вскро-
ют спустя еще 100 лет.  А в музейном квартале об-
ластного центра откроется представительство музея-
усадьбы в Туле. В двухэтажном особняке, принадле-
жавшем купцу Евфимию Кучину, разместятся центр 
приема посетителей, книжный и сувенирный магази-
ны, ресторан, мини-гостиница и экспозиции. •

Что происходит с музеем-усадьбой «Ясная Поляна» 
в год его 100-летия — подробности на сайте 
rg.ru/art/2094304

ВЗГЛЯД КРИТИКА

Алена Карась, театральный критик: 
— Небывалый по абсурдности случай. Обсуждать еще нечего, но вой 

стоит вселенский. Вот и мы высказались. Сати Спивакова, играющая в 

спектакле Кирилла Серебренникова,  Дмитрий Быков, играющий в 

спектакле Дмитрия Крымова, Кристина Орбакайте, играющая в «Совре-

меннике»… Даже не буду продолжать перечень имен тех, кто, не будучи 

отмечен никакими профессиональными дипломами, играл на наших 

драматических сценах. Некоторые оказывались вполне убедительны-

ми, кто-то просто исполнял роль самого себя, кто-то оказывался на сце-

не более чем никем. Появление Ольги Бузовой на драматической сцене 

как минимум выполнит то, ради чего и было задумано: вызовет какой-то 

диковинный по своему идиотизму ажиотаж и привлечет публику, то 

есть деньги. Видимо, никакой иной элемент будущего спектакля не спо-

собен был сотрясти наши медиа, да и публику. Ни имя Ренаты Сотириа-

ди, устроившей в свое время дикий профсоюзный скандал в Театре на 

Таганке, ни имя драматурга Андрея Назарова. Ни даже, увы, намерение 

воспеть юные годы Иосифа Джугашвили, поистине «сложного челове-

ка». «Оля из Питера» — видимо, еще один «сложный человек»: сыграв-

шая в борделе роль правильной девочки с традиционными моральными 

принципами, ставшая мега-звездой шоу-бизнеса, она наконец ступит на 

сцену, освященную именами Ефремова и Смоктуновского, Калягина и 

Дорониной. И все будут выть от негодования, или восторга. Задолго до 

премьеры.

ВЗГЛЯД КОЛЛЕГИ

Григорий Заславский, ректор ГИТИСа:
— Я не очень люблю конспирологические теории, но совершенно оче-

видно, что против Эдуарда Боякова ведется сознательная и организован-

ная кампания по его увольнению. Допускаю, что те материалы, которыми 

оперируют люди, выражающие свое недовольство, могут быть справед-

ливыми. Я даже не исключаю, что выявленные нарушения действительно 

были допущены. Но мне не нравится, когда меня вовлекают в чужую вой-

ну. Я выступаю в роли того человека, которого эта история с приглашени-

ем Бузовой вообще не возмущает. Но не для того, чтобы защитить Бояко-

ва, а, чтобы показать, что в этом нет ничего сверхъестественного.

Кто-то припомнил, как популярный певец Сергей Лазарев выступал на 

сцене Театра им. Пушкина. Но Лазарев закончил Школу-студию МХАТ и 

начинал работать в театре как драматический актер, но потом выбрал 

другую сцену. В формате приглашенной звезды на сцену МХТ им. Чехова 

по приглашению Олега Павловича Табакова в свое время вышла Рената 

Литвинова. Да, она звезда другого уровня и качества, но она тоже никако-

го отношения к Художественному театру не имела. Но Табаков не был ге-

роем ничьей войны, и никаких возмущений не было. А недавно мы вме-

сте с Натальей Игоревной Селезневой обсуждали со Стасом Михайло-

вым его возможное участие в одном драматическом проекте. И в этом 

нет ничего такого, если у популярного певца есть вкус и интерес к драма-

тическому искусству. И я не согласен с теми, кто пишет, что Бузова отни-

мает работу у достойных артистов. Когда речь идет о том, чтобы Ольга Бу-

зова сыграла саму себя, она не может ни у кого отнять эту роль. Другой 

вопрос, кто тот спонсор, который оплатит ее выступление.

Эдуард Бояков — профессиональный продюсер, знающий толк в пиаре. 

Ему досталось очень тяжелое наследство и пустые залы в театре. При 

всем моем преклонении перед Татьяной Васильевной Дорониной в этом 

театре собирала полные залы только она. И Бояков должен был сделать 

несколько сильных и резонансных продюсерских шагов. Этот шаг с Бу-

зовой — точно резонансный. Если она еще и будет уместной в этом спек-

такле, то он выйдет победителем. Если в итоге спектакль окажется пло-

хим, никакая Бузова его не спасет от художественного провала. 

Между тем

Выступление Ольги Бузовой на 

фестивале в Волгограде привело 

к скандалу. А концерт ждали очень 

долго. Он должен был пройти 

в прошлом году, но по понятным 

причинам пришлось перенести.

«Есть риск, что западные артисты 

в мае до нас не доедут. Но костяк 

из российских артистов будет 

мощный. Это поп, рок и хип-

хоп», — пообещал накануне высту-

пления организатор фестиваля 

Денис Цуканов.

В числе приглашенных звезд была 

и Бузова. Эпатировать публику 

она начала еще до представления, 

выложив в «Инстаграме» свою не-

сколько фривольную фотографию 

на фоне православного храма.

Уже на фестивале поклонникам 

пришлось ждать певицу долго. 

И многим показалось, что поведе-

ние артистки свидетельствовало 

о, скажем так, измененном состо-

янии сознания.

«Я не скрываю свой возраст: мне 

35 лет. И я дура», — призналась Бу-

зова со сцены. Разгоряченным не-

замысловатыми текстами песен 

фанатам звезда даже адресовала 

в танце непристойный жест: вы-

ставленный средний палец.

— Вот это она богиня! Она так вы-

кладывается! — можно услышать 

восторженный девичий голос.

Но далеко не все столь высоко 

оценили выступление Ольги. 

Большинство комментариев 

в Сети показывают совсем иное 

отношение. «Это был фестиваль, 

большинство людей пришли не 

ради Бузовой. И во время ее вы-

ступления очень многие просто 

ушли», — отметила Мария Панфи-

лова. «Просто кайфует от концер-

та, счастливая, завидую ей», — по-

шутил Николай Хакимов. «Мне 

стыдно, что такая гниль происхо-

дит в моем городе», — категоричен 

Рамиль Макаров.

— Пару сотен человек там было. 

Входной билет — 1900 рублей. На-

много больше людей за забором 

стояли, не могли купить билет, — 

рассказал Константин Лапшин.

Подготовил 
Роман Мерзляков, Волгоград

Это не просто  
музей —  а  удиви-
тельное место, 
куда едут люди 
со всего мира 

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/tema/kultura

Ольга Бузова была приглашена на роль певички кабаре в спектакле «Чудесный грузин».
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ДИСКУССИЯ Зачем классический театр приглашает на сцену масскульт?

Восторг и негодование 
«Чудесного грузина»

Взгляд худрука

Иосиф Райхельгауз, художественный руководитель театра «Школа современной пьесы»:
— Бояков — человек, создавший «Практику», запу-

стивший «Пасхальный фестиваль», основавший 

«Золотую Маску», которая при нем реально отра-

жала художественную ситуацию в российском теа-

тре, оказался талантливым профессиональным ху-

друком. А главная задача худрука — привлечь людей 

в театр.

Конечно, можно привлекать зрителей, как это дела-

ют в театре Наций... Это способ простой, когда есть 

много денег: за дорого приглашать выдающихся 

режиссеров и сценографов мира, дорого платить 

за рекламу и за дорого продавать билеты платеже-

способной публике, которая ходит на модных вы-

сокооплачиваемых артистов.

А Бояков делает по-другому. Он всеми возможны-

ми способами наполняет огромный театр с много-

численными сценическими площадками и большим 

залом на 1300 человек. Поэтому там читают стихи, 

поют советские песни, устраивают фольклорные 

концерты, читают современные пьесы, приглашают 

на роли популярных телеведущих — например, Лео-

нида Якубовича, детей из хороших семей — напри-

мер, Алику Смехову или Алису Гребенщикову, зна-

менитых артистов — например, Дмитрия Певцова 

или Андрея Мерзликина. Все время происходит не-

что, что привлекает внимание зрителей.

И поэтому считаю, что ход с Бузовой — 100-процен-

тная победа продюсера и худрука Боякова. Только 

посмотрите, как отреагировала пресса, как она 

оживилась! Издания, которые не писали про МХАТ 

Горького, телеканалы, которые не сделали репорта-

жа ни с одной премьеры — кинулись на эту наживку, 

как глупые мыши на сыр. Мне все это очень знако-

мо. Никогда СМИ не уделяли столько внимания 

премьерам Любы Полищук, работам Алексея Пет-

ренко, спектаклям Альберта Филозова или недавно 

ушедшего Володи Качана, сколько посвятили их 

похоронам. Когда умерла прекрасная артистка на-

шего театра Анжелика Волчкова, ее некролог, опу-

бликованный в «МК», получил за короткое время 

более 300 тысяч просмотров. И мы поняли, поче-

му: фамилию Волчкова прочли как Волочкова. 

Впрочем, и живая Анастасия Волочкова, которую я 

когда-то позвал сыграть в «Пришел мужчина к жен-

щине» (кстати, тогда я тоже огреб немало упреков в 

стремлении «хайпануть» на скандальном имени), 

привлекла к нам небывалое внимание СМИ.

При том, что в нашем театре трудятся девять народ-

ных артистов, а еще больше заслуженных, я не-

редко зову «непрофессионалов». Уже много лет у 

нас играет Борис Вайнзихер, энергетик, бизнес-

мен, не имеющий театрального образования. Игра-

ли журналисты — Андрей Максимов и Фекла Тол-

стая, балерины — Людмила Семеняка и вышеупомя-

нутая Волочкова. Как артист на нашу сцену выхо-

дил политик Владимир Жириновский.

Коль скоро сегодня Бузова вызывает такой неверо-

ятный интерес, я поздравляю коллегу с отличным 

маркетинговым ходом. Убежден, что сегодня реаль-

ное содержание персонажа намного интереснее 

того, чему научили артиста в «Щуке или «Щепке». 

Если режиссер способен предъявить этого персо-

нажа, то он прав в своем выборе. И когда кто-то го-

ворит, что в этой самой Бузовой нет никакого со-

держания, кроме 20 миллионов подписчиков в 

Instagram, рискну предположить, что это именно 

то, что в данном случае нужно создателям спекта-

кля.
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ПРОИСШЕСТВИЕ В Рязани 
пожар в реанимации унес 
жизни трех пациентов

Кошмар 
в палате

Елена Шулепова, «Российская газета», Рязань

В ночь на вторник в рязанской областной клинической 
больнице имени Семашко произошел пожар в реани-
мационном отделении, где находились пациенты с тя-
желой формой COVID-19. Трое человек, в возрасте 68 
лет, 63 лет и 72 лет погибли — по предварительной ин-
формации, от отравления продуктами горения.  
ЧП случилось в 3.36 на первом этаже второго корпуса 
больницы. В одной из палат, где в тот момент медсестра 
делала забор крови, произошло возгорание. 

— Прямо при ней загорелся аппарат искусственной 
вентиляции, произошел небольшой взрыв. Она пыта-
лась потушить возгорание, на помощь к ней пришла 
вторая медсестра. Сразу сработала пожарная сигнали-
зация. Буквально через четыре минуты прибыли по-
жарные, — рассказал глава региона Николай Любимов.

В 4.17 возгорание было ликвидировано. Из здания 
эвакуированы 36 пациентов и 10 медиков. В регио-
нальном управлении МЧС говорят, что все системы 
противопожарной защиты сработали своевременно. 
Сразу же после начала возгорания отделение было об-
есточено, кислород в маски уже не поступал, но они 
послужили защитой от дыма. В результате пожара 
27-летняя медсестра получила более 70 процентов 
ожогов тела. Сейчас ее состояния стабильно тяжелое. 
Еще две медсестры — в удовлетворительном состоянии.

Рязанским управлением СКР возбуждено уголовное 
дело по статье «Причинение смерти по неосторожно-
сти». Следователями отрабатываются несколько вер-
сий причин возгорания, в том числе неисправность 
проводки. Рассматривается и версия, что причиной 
происшествия стал импортный аппарат ИВЛ, не вы-
державший перепадов напряжения, сообщила «РГ» 
старший помощник руководителя СУ СК по региону 
Ирина Котова. Но шансов, что она устоит в ходе рас-
следования, не так много, поскольку аппарат — не са-
мая обгоревшая часть интерьера.

Семьям погибших при пожаре в областной больни-
це в Рязани выплатят по миллиону рублей, заверил гу-
бернатор. •

НАСЛЕДИЕ Памятник Кузьме Минину и Дмитрию Пожарскому 
отреставрируют на Красной площади

Свято место

Сергей Жуков 

П
амятник Кузьме 
Минину и князю 
Дмитрию Пожар-
скому на Красной 
площади планиру-
ется отреставриро-
вать к осени 2022 
года .  Приводить 
его  в порядок на-

чнут ориентировочно с октя-
бря  этого года. Состояние ава-
рийное, переезда в мастерскую 
он не переживет. Пока на месте 
работают археологи, а скоро 
появится временный павиль-
он, где и начнется «лечение». 

Для одного из главных па-
мятников страны, установлен-
ного в 1818 году,  реставрация 
станет первой в двухвековой 
истории. Отдельные работы 
проводились в 1964 и 1967 го-
дах, но комплексных не было 
ни разу. А в скульптурах остал-
ся каркас из черного металла, 
который, словно растущая 
опухоль, разрывает памятник 
изнутри, объяснил главный ар-
хитектор проекта реставрации 
Алексей Жданов. Наконец, мо-
нументом займутся всерьез. 
Проходить работы будут ча-
стично за счет пожертвований 
неравнодушных людей и ком-

паний из России и бывших со-
ветских республик. И это сим-
волично, ведь посвященный ге-
роям Второго народного опол-
чения 1612 года, окончанию 
Смутного времени и изгнанию 
польских интервентов из Рос-
сии, этот памятник  установи-
ли именно на народные средст-
ва. На нем выбита надпись: 
«Гражданину Ми нину и князю 
Пожарскому благодарная Рос-
сия».

Композицию тогда отлили 
сразу целиком. За исключени-
ем отдельных деталей — щита, 
шлема и меча. Махину весом 
18 тонн в Москву доставили по 
воде.  Установить собирались  
еще в 1812 году, но помешала 
война. Спустя шесть лет мону-
мент поставили напротив зда-
ния Верхних торговых рядов, 
ныне ГУМа. Однако уже в со-

ветское время, в 1931 году, из-
за реконструкции Красной 
площади и строительства мав-
золея ему пришлось переехать 
поближе к Покровскому храму. 
Сейчас вокруг монумента де-
монтирована плитка, в дело 
вступили археологи. И уже 
есть первые находки — на пу-
блику вышла часть старинной 
каменной мостовой, рассказал 
завотделом археологии Мо-
сковской Руси Института архе-
ологии РАН Леонид Беляев. По 
его словам, часть этой мосто-
вой можно увидеть на гравю-
рах 20-х годов XIX века. Эк-
сперты не исключают, что по 
ней мог успеть прогуляться 
Александр Пушкин. Под поста-
ментом обнаружили фунда-
мент из белых камней.  Не 
исключено, что это фрагменты 
кремлевских построек. •

Сейчас вокруг монумента демонтирована плитка, в дело вступили археологи. И уже есть первые находки — на публику вышла часть старинной каменной мостовой. 

В 1818 году монумент поставили напротив здания Верхних торговых рядов.

Из-за реконструкции Красной площади памятнику пришлось переехать.

Буквально через четыре минуты, как сработала пожарная сиг-
нализация, прибыли пожарные. 

Видеорепортаж с места трагедии на сайте 
rg.ru/art/2110394

ПРОБЛЕМА 

Автотрасса под 
Волгоградом 
перегружена 
в десять раз 
и опасна 

ДОРОГА 
СМЕРТИ
Роман Мерзляков, 
«Российская газета», Волгоград

Дорога, соединяющая Волго-
град и райцентр Средняя Ахту-
ба, перегружена во много раз 
больше нормативной пропуск-
ной способности и давно пере-
стала соответствовать совре-
менным требованиям безопа-
сности. 

Трассу проложили еще в со-
ветское время, она была рас-
считана на поток в 200—300 ав-
томобилей в сутки. А сегодня 
тут проезжают 2,5—3 тысячи 
машин ежесуточно. В этом году 
на дороге зарегистрировали де-
сять ДТП — это 30 процентов от 
общего количества аварий в 
Среднеахтубинском районе. 
Один человек погиб и 14 полу-
чили ранения. Статистика за 
прошлый год схожая — 28 про-
центов от общерайонной свод-
ки (шестеро погибли, 38 чело-
век попали в больницу). В 2019 
году было еще хуже — 40 про-
центов всей аварийности. 
«Меры принимаются: устанав-
ливаем бордюры, делаем пеше-
ходные переходы. Но пока все 
тщетно, — признает начальник 
областного управления ГИБДД 
Александр Степанов. 

«Дорога делит наши поселки 
практически пополам. С одной 
стороны, у нас социальная ин-
фраструктура — начальная шко-
ла, детский сад, ФАП, а с другой 
стороны — всего один светофор, 
— рассказала Виктория Кутнюк, 
учитель из хутора Бурковский 
Среднеахтубинского района. — 
Автомобильный поток очень 
большой, а дорогу переходят не 
только взрослые, но и дети, 
ведь там начальная школа». По 
ее словам, варианты проектов 
дороги местным жителям пока-
зывали, но основная просьба 
людей была, чтобы новая доро-
га пошла в обход жилых посел-
ков. «Мы выступаем против 
проекта, который предполагает 
проведение дороги по населен-
ным пунктам», — говорит она. •

РЕЗОНАНС 

В Москве 
усилят 
контроль 
за масками

ВСЕ ПО 
РЕЖИМУ
Сергей Бабкин

Вчера во всех общественных ме-
стах Москвы усилили контроль 
за перчаточно-масочным режи-
мом. Причина — всплеск корона-
вируса: за сутки выявлено более 
4 тысяч новых случаев, это мак-
симум с января.  

«Прошу ресторанный биз-
нес, представителей сферы 
услуг придерживаться санитар-
ных норм и агитировать за вак-
цинацию», — сказал мэр Сергей 
Собянин на встрече, посвящен-
ной дню московского рестора-
тора. Уже сейчас многие заведе-
ния прислушались к просьбам 
властей:  появились точки 
фастфуда, где заказы оформля-
ются только через терминалы. 
При этом охрана следит, чтобы 
покупатели заходили в масках. 
По словам главы контрольного 
управления мэрии Евгения Дан-
чикова, проверки коснутся не 
только ресторанов, но и других 
мест массового притяжения. 
Штраф за нарушение составляет 
от 4 до 5 тысяч рублей. Хотя си-
туация с ковидом остается слож-
ной, в мэрии не планируют вво-
дить локдаун. Сергей Собянин 
уточнил, что у рестораторов, 
бизнеса в сфере услуг и властей 
— одна задача: не допустить ро-
ста заболеваемости и сохранить 
городскую экономику. Парал-
лельно власти намерены от-
крыть дополнительные больни-
цы для лечения коронавируса. •

А К Ц Е Н Т

В скульптурах остался каркас 
из черного металла, который, 
словно растущая опухоль, 
разрывает памятник изнутри
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В Подмосковье 
запустили 
сервис 
по проверке 
земли 

ОТКАЗА НЕТ  

Ирина Рыбникова 

В Подмосковье запустили но-
вый электронный сервис по 
предпроверке земельных 
участков. Он рассчитан на тех, 
кто собирается оформить в соб-
ственность арендуемую землю 
или увеличить свой участок за 
счет неразграниченной госу-
дарственной земли. Именно 
эти услуги являются самыми 
популярными у владельцев 
подмосковной земли.  

Из аренды в собственность 
землю чаще всего переводят 
юридические лица, но и рядо-
вые граждане нередко обраща-
ются за данной услугой после 
постройки дома. А дачники ча-
сто хотят присовокупить к сво-
им шести соткам дополнитель-
ные небольшие площади, если 
по соседству с ними есть нераз-
граниченная земля. Но прежде 
до обращения в органы власти 
история земли и возможные ог-
раничения по ее использова-
нию были заявителю неизвест-
ны. 

Теперь не так. «У нас появил-
ся сервис, который позволит 
гражданам узнать практически 
обо всех существующих огра-
ничениях по использованию зе-
мельного участка заранее», — 
говорит министр имуществен-
ных отношений Подмосковья 
Наталья Адигамова. Для этого в 
разделе «Земля и стройка» на 
региональном портале госуслуг 
необходимо найти нужную 
услугу, выбрать муниципали-
тет и указать кадастровый но-
мер или координаты интересу-
ющей вас территории. После 
этого станет доступна инфор-
мация о том, не входит ли дан-
ный участок в состав леса, ох-
ранную или приаэродромную 
зону, а также короткое резюме, 
к примеру, такое: строительст-
во на данной территории запре-
щено. «Таким образом, человек 
может скорректировать грани-
цы участка, чтобы добиться по-
ложительного решения», — рас-
сказали «РГ» в министерстве 
имущества региона. •

ДОРОГИ В МВД — против 
снижения лимита 
скорости до 30 км в час

Чем медленнее, 
тем опаснее

Иван Петров

В споре о том, стоит ли снижать лимиты разрешенной 
скорости в городах, а также нештрафуемый порог, по-
сле превышения которого выписывается денежное на-
казание, похоже, поставлена если уж не точка, то точно 
жирная запятая. Вчера по двум этим нашумевшим во-
просам свою позицию пришлось высказать главе 
ГИБДД России Михаилу Черникову. 

Разъяснения пришлось давать, поскольку с утра 
стало цитироваться заявление начальника Научного 
центра безопасности дорожного движения МВД Рос-
сии Дмитрия Митрошина, который предложил сни-
зить допустимую в городах скорость с 60 до 30 киломе-
тров в час. По его словам, чем ниже скорость, тем ниже 
смертность. «Если объективно обосновывать сниже-
ние скорости до 30 
км/ч, то почему нет, 
но опять же у нас 
все равняется через 
нештрафуемый по-
рог, говорим 30, а в 
голове — 50 км/ч», — 
передало информа-
гентство ТАСС сло-
ва чиновника. Позд-
нее выяснилось, что 
слова Митрошина 
не совсем верно пе-
редал журналист. 

«МВД категори-
чески против снижения порога в городских условиях с 
60 до 30 км/ч. А также против и той позиции, где адми-
нистрируемый порог предполагается снизить с 20 до 
10 км/ч для наложения штрафов за превышение скоро-
сти. Мы неоднократно эту позицию высказывали, и 
уже не один год говорим о том, что необходимо приве-
сти сначала в соответствие все дороги, а потом возвра-
щаться к этому вопросу», — заявил главный госавтоин-
спектор страны.

«И, конечно, мне как автолюбителю странно это 
слышать — если мы будем двигаться по дорогам нашей 
столицы со скоростью 30 км в час, к примеру, по Куту-
зовскому проспекту, а рядом по разделительной поло-
се будут ездить машины со скоростью 100—150 км/ч», 
— добавил глава ГИБДД России. 

Михаил Черников считает, что те, кто предлагает 
снизить скорость в городах до 30 км в час, думают не о 
безопасности, а о каких-то других моментах — «в част-
ности, как пополнить доходную часть с помощью 
штрафов, налагаемых системой фотовидеофиксации».
Что же касается уменьшения нештрафуемого порога, 
то в мае этого года правительственная комиссия по 
обеспечению безопасности дорожного движения по-
ручила МВД и минтрансу до 1 августа представить со-
гласованную позицию по возможности его снижения в 
населенных пунктах — с нынешних 20 до 10 км в час. •

Необходимо 
привести сначала 
в соответствие все 
дороги, а потом 
возвращаться 
к этому вопросу

АПК На Кубани рассчитывают собрать 11 миллионов тонн зерна

Колос тревог
Татьяна Павловская,
«Российская газета», 
Краснодарский край

В 
главной российской жит-
нице на площади 1,9 мил-
лиона гектаров скоро 

стартует хлебная жатва. На со-
стоявшемся в Краснодаре тра-
диционном предуборочном со-
вещании аграрии обсудили 
виды на урожай и проблемы, ко-
торые им приходится преодоле-
вать. Власти пообещали участ-
никам жатвы всестороннюю по-
мощь и поддержку.

— В этом году погода позволя-
ет рассчитывать на хороший 
урожай, — заявил, выступая пе-
ред участниками совещания, 
губернатор региона Вениамин 

Кондратьев. — В крае сильные 
ученые, аграрии применяют пе-
редовые технологии возделыва-
ния. Все это позволит получить 
востребованное на рынке высо-
кокачественное продовольст-
венное зерно. От этого зависит 
экономика наших предприятий 
и в целом — развитие края. 

В прошлом году зерновых на 
Кубани собрали на два с лиш-
ним миллиона тонн меньше, 
чем в 2019-м. Причина — рекор-
дная для региона засуха. Но се-
годня, как считает министр 
сельского хозяйства Кубани Фе-
дор Дерека,  есть все предпосыл-
ки для повторения рекордного 
урожая 2019 года, когда в крае 
собрали 11,117 миллиона тонн 
зерна. 

Отметим, что в 2021 году на 
поддержку агропромышленно-
го комплекса власти края на-
правили свыше восьми милли-
ардов рублей, в том числе 2,9 
миллиарда — на растениеводст-
во. 

Однако прежде чем говорить 
об урожае, зерно надо собрать. 
Поэтому сейчас кубанские аг-
рарии заняты тем, чтобы сохра-
нить все то, что далось тяжелым 
трудом. Предстоящая уборка 
обещает быть сложной, и не 
исключено, что пройдет она под 
ливнями и грозами. Жалова-
лись участники совещания и на 
резкое удорожание минераль-
ных удобрений,  что может нега-
тивно сказаться на закладке 
урожая будущего года. По сло-

вам председателя Ассоциации 
крестьянских (фермерских) хо-
зяйств Краснодарского края 
Александра Шипулина, сильнее 
всего выросли в цене сложные 
фосфорные удобрения — пра-
ктически в два раза: «Это очень 
больно бьет по производите-
лям, и в первую очередь по ма-
лым и средним хозяйствам». 

Рост цен на удобрения, по его 
словам, окажет наибольшее 
влияние на урожай не этого, а 
следующего года, поскольку 
фосфорные минеральные удо-
брения вносят в почву перед ее 
обработкой.  

Власти разделяют тревогу 
аграриев. Как стало известно, 
из-за роста цен на удобрения 
минсельхоз Кубани направил 
письмо в правительство РФ. В 
ведомстве рассчитывают, что 
их мнение будет учтено и к 
осенней посевной кампании 
стоимость удобрений снизится. 

Волнуют аграриев и цены на 
зерно нового урожая. Ведь из-за 
введения экспортных пошлин 
его стоимость резко упала. 
«Если прошлой осенью на Ново-
российском элеваторе за тонну 
зерна, уходящего на экспорт, 
давали 18 тысяч рублей, то по-
сле введения пошлин цена сни-
зилась до 14—15 тысяч рублей, 
— констатирует председатель 
правления Ассоциации хлебо-
приемных и зерноперерабаты-
вающих предприятий АПК Кра-
снодарского края Петр Свет-
личный. — Поэтому зерновой эк-
спорт практически обрушил-
ся». По его словам, водить пош-
лины нужно было давно, про-
цесс болезненный, но необходи-
мый. Просто надо было это де-
лать поэтапно. •
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Сегодня на Кубани есть все предпосылки, чтобы повторить рекордный урожай 2019 года.
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О КОМ ГОВОРЯТ Мэр Флоренции стал гидом ради 
возвращения туристов

Спонсорам — 
«золотой флорин»
Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

В
ласти Италии отчаянно 
пытаются преодолеть гу-
бительные последствия, 

которые оказала пандемия на 
туристический сектор страны. 
На него приходится 13 процен-
тов от ВВП. Многие чиновники 
своим примером готовы на-
глядно продемонстрировать, 
что спасти «города искусств», 
страдающие от практически 
полного отсутствия путешест-
венников, можно лишь благо-
даря новым, креативным ини-
циативам.

К их числу принадлежит мэр 

Флоренции Дарио Нарделла. Он 
решился на экстравагантный 
шаг, чтобы вернуть долгождан-
ных туристов и вдохнуть жизнь 
в город, находящийся под па-
тронатом ЮНЕСКО. Ради оказа-
ния конкретной помощи 20 ты-
сячам занятым в туриндустрии 
флорентинцам Нарделла наме-
рен лично проводить экскурсии 
для иностранных гостей.

«Предлагаю себя в качестве 
гида, чтобы помочь семьям, жи-
вущим за счет туризма. Я найду 
немного свободного времени и 
готов сопровождать тех, кто за-
хочет насладиться красотой на-
шего города. Прошу других из-
вестных флорентинцев сделать 

то же самое, чтобы перезапу-
стить этот сектор. Жду вас с не-
терпением во Флоренции», — 
подчеркнул градоначальник, 
который сразу от слов перешел 
к делу, согласившись провести 
по местным музеям французов. 

Призыв мэра услышан. О го-
товности сопровождать ино-
странных туристов сразу зая-
вили известные итальянские 
телеведущие Карло Конти и 
Кьяра Франчини. В подкрепле-
ние к этой эксклюзивной услу-
ге городские власти также объ-
явили о запуске проекта «На-
правление Флоренция плюс», в 
рамках которого туристам бу-
дут предоставлены скидки на 
проживание и доступ к различ-
ным мероприятиям. По расче-
там создателей новой платфор-
мы, эта инициатива не только 
поможет Флоренции в эти не-
легкие времена, но и сделает ее 
туристическим центром, пред-
ставив в новом, ранее невидан-
ном свете.

Но на этом город, подарив-
ший миру Данте Алигьери и 
Никколо Макиавелли, останав-
ливаться не собирается. В бли-
жайшее время мэр отправится в 
турне по мировым столицам, 
включая Москву и Санкт-Пе-
тербург, чтобы просить помощи 
для восстановления Флоренции 
после коронавирусной панде-
мии. Градоначальник пообещал 
каждому спонсору гарантиро-
вать конфиденциальность и 
вручить наивысший знак при-
знания — «золотой флорин», 
историческую флорентийскую 
монету. 

СУД Мосгорсуд 
в закрытом 
режиме 
рассматривает 
иск 
прокуроров 
против ФБК 

ОПАСНАЯ 
ЦЕЛЬ 
ОПАСНОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ  
Наталья Козлова

Вчера стало известно, что Мо-
сковский городской суд за за-
крытыми дверями рассматри-
вает иск прокуратуры столицы 
о признании ФБК экстремист-
ской организацией. 

Кроме ФБК, в иске москов-
ской прокуратуры назван ме-
нее известный широкой обще-
ственности Фонд защиты прав 
граждан — «ФЗПГ» и общест-
венное движение «Штабы На-
вального». 

Эти две организации — 
«ФЗПГ» и «Штабы» уже при-
знаны в нашей стране ино-
странными агентами. Теперь 
суд просят назвать их еще и 
экстремистскими организаци-
ями.

Из-за того, что в этом иске 
рассматриваются материалы 
под специальными грифами се-
кретности, самое заседание 
шло в закрытом режиме.

В иске прокуратуры сказа-
но, что все перечисленные ор-
ганизации «занимаются фор-
мированием условий для деста-
билизации социальной и обще-
ственно-политической ситуа-
ции.

«Фактическими целями их 
деятельности является созда-
ние условий для изменения 
основ конституционного строя, 
в том числе с использованием 
сценария «цветной револю-
ции», — указано в иске. 

Кроме того, прокуратура не 
без основания считает, что эти-
ми структурами «осуществля-
ется деятельность на террито-
рии РФ иностранных и между-
народных организаций, в отно-
шении которых принято реше-
ние о признании их деятельнос-
ти нежелательной».

Предварительное заседание 
по этому иску уже было. Мосго-
рсуд удовлетворил ходатайство 
прокуратуры об ограничении 
деятельности ФБК и ФЗПГ.

А еще за день до этого реше-
ния столичная прокуратура ог-
раничила работу «Штабов На-
вального». Что входит в поня-
тие ограничение деятельности?

Подобные решения означа-
ют, что до конца рассмотрения 
иска столичного надзорного ве-
домства к ФБК, ФЗПГ и «Шта-
бам Навального», эти органи-
зации не могут созывать людей 
на улицы и площади для уча-
стия в митингах.

Также они не могут разме-
щать в Сети свои материалы и 
участвовать в других массовых 
мероприятиях. 

Есть и финансовая сторона 
ограничений. Эти организации 
не могут распоряжаться свои-
ми деньгами — переводить их 
куда бы то ни было и расплачи-
ваться со своих счетов. Тут, 
правда, есть исключение. Огра-
ничений на работу с деньгами 
нет, если речь идет о возмеще-
нии убытков от своей разноо-
бразной деятельности, уплате 
назначенных за что-то штра-
фов, ну и, конечно, уплата поло-
женных по законодательству 
налогов. 

Защита, правда, требовала 
снять с этого дела гриф секрет-
ности. Но суд в отказал. А еще 
адвокаты хотели пригласить 
свидетелем на этот процесс от-
бывающего наказание Алексея 
Навального в качестве свидете-
ля. Но и в этом было отказано, 
так как права гражданина На-
вального в иске никоим обра-
зом не затрагиваются.

На момент подписания но-
мера решение суда принято не 
было. 

Дети в интернете

По словам Кузьмина, 
речь идет «о сервисе 
оцифровки» тех ре-

зультатов, которые уже есть и 
будут у школьников. Это было 
бы удобно, особенно при пере-
ходе из школы в школу, при пе-
реезде, при поступлении в вуз, 
наконец. В вузе хорошее пор-
тфолио и вовсе может «пода-
рить» дополнительные баллы к 
ЕГЭ при поступлении.  

«Мы говорим про то, что 
можно создать удобный сервис 
для семьи, где фиксировались 
бы результаты учащихся», — по-
яснил  Павел Кузьмин. 

Так называемая копилка до-
стижений школьников в цифро-
вом виде может облегчить и ав-
томатизировать многие процес-
сы в сфере образования, увере-
ны в минпросвещения. Подоб-
ные сервисы существуют давно, 
востребованы родительским со-
обществом, но они, увы, разроз-
ненны: чтобы собрать все дипло-
мы и сертификаты в один «пор-
тфель», придется потрудиться. 
Цифровой профиль предоставит 
возможность свести все в еди-
ную картину успехов ребенка. 

Но как бы ни удобен был по-
добный сервис для родителей, 
всегда есть риски. У кого будет 
доступ к данным ребенка? А 
если профиль «взломают»? Но 
проект, который сейчас обсу-
ждают в минпросвещения — сер-
вис федерального уровня с соот-
ветствующей защитой данных.

 — Любые данные в портфо-
лио должны быть верифициро-
ваны, размещены исключитель-
но с согласия ребенка и семьи и 
доступны только определенно-
му количеству организаций, на-
пример вузам, — подчеркивают 
в министерстве. — При этом вся 
информация, попадающая в фе-
деральную базу, должна быть 
деперсонифицирована. Вопро-
сы защиты данных здесь перво-
степенны.

Создание цифрового профи-
ля школьника — вполне в духе 
современных тенденций, когда 
«цифра» правит бал. В высшем 
образовании этот тренд уже не 
нов: вузы давно «собирают» 
цифровой след студентов. Но эк-
сперты предупреждают: дейст-
вовать нужно очень аккуратно, 
так как на этом поле еще есть не-
решенные вопросы. Например, в 
современном цифровом праве 
до сих пор нет четкого определе-
ния границ приватности и лич-

ных данных. Вторая история: не 
«скатиться» в предопределение 
будущего ребенка. Дело в том, 
что когда мы долго собираем ин-
формацию о ребенке, накапли-
ваем успехи и достижения, это 
может привести к предзаданно-
сти трека развития ребенка. А 
если у него мало или совсем нет 
каких-то дипломов, сертифика-
тов? Значит ли это, что дальше 
он пойдет только по негативно-
му треку? Конечно, нет. Траекто-
рии развития детей непредска-
зуемы. «Богатое» портфолио и 
пачка сертификатов — это только 
один из возможных путей разви-
тия. Об этом нельзя забывать.

 - Цифровое портфолио -  это 
хорошо, - считает директор Ин-
ститута цифрового образова-
ния МГПУ Екатерина Лаврено-
ва. - Вопрос безопасности, дей-
ствительно, существует, но он, 
думаю, будет решаться также, 
как сейчас на портале госуслуг. 
Если это будет федеральный 

проект, то волноваться не стоит.  
Кстати, в МГПУ уже давно соби-
рают тот самый «цифровой 
след» студента. Причем, не 
только ради анализа и прогноза 
среднеарифметических оценок.  
 - Мы смотрим, какие книжки 
читают ребята, как долго они их 
читают, какие темы курсовых 
выбирают, - объясняет Лавре-
нова. - Сейчас как раз «выгру-
жаем» письменные работы - 
смотрим, как меняется словар-
ный запас студентов в работах 
до определенной лекции и по-
сле. Все это тоже говорит о ре-

зультативности обучения. Если 
по такому же принципу будет 
собираться портфолио школь-
ника, то это точно позволит бо-
лее объективно оценивать ре-
бенка. В будущем это даже мо-
жет изменить систему государ-
ственной аттестации на основе 
ЕГЭ. Будет видна динамика ре-
бенка, как он растет, как разви-
вается, будет легче подобрать 
индивидуальный подход к ка-
ждому школьнику. 

Цифровое портфолио поможет учи-
телям увидеть динамику развития 
ребенка и найти подход к каждому.

Мэр Флоренции Дарио Нарделла предложил себя в качестве гида, 
чтобы помочь семьям, живущим за счет туризма. 

А К Ц Е Н Т

Вести портфолио в «цифре» или продол-
жать собирать бумажные дипломы, 
решит семья. Обязательное цифровое 
портфолио для каждого ребенка 
вводить не планируется

До конца рассмо-
трения судом иска 
столичного над-
зорного ведомст-
ва, ФБК, Фонд 
защиты прав 
граждан и «Штабы 
Навального» 
не могут созывать 
людей на улицы и 
площади для уча-
стия в митингах

1

Сообщение о завершении  
передачи страхового портфеля

Акционерное общество Страховая компания «УРАЛСИБ 
Жизнь» (сокращённое наименование АО «УРАЛСИБ Жизнь», 
место нахождения: 117342, г. Москва, ул. Профсоюзная, дом 
65, корпус 1, ОГРН 1047797041423, ИНН 7728534829) сооб-
щает о завершении передачи страхового портфеля по догово-
рам добровольного страхования граждан по страховым про-
дуктам «Комплексная защита Заёмщика», «Комплексная за-
щита Заёмщика 70», «Комплексная защита Заёмщика 75», 
«Надёжная защита Заёмщика» в части договоров страхования, 
не содержащих дополнительных рисков: временная утрата об-
щей трудоспособности, страхование от потери работы, по сле-
дующим видам страхования: добровольное страхование от не-
счастных случаев и болезней, медицинское страхование.

Указанный портфель был передан Акционерным обще-
ством «Страховая группа «УралСиб» (сокращённое наимено-
в а н и е  А О  « С т р а х о в а я  г р у п п а  « У р а л С и б » ,  О Г Р Н 
1027739022376, ИНН 7703032986, лицензии ЦБ РФ СИ 
№0983, СЛ №0983, ПС №0983 от 12.03.2020, место нахожде-
ния: 117342, г. Москва, ул. Обручева, дом 36, корпус 1, этаж 2, 
помещение 201) по Акту приёма-передачи страхового портфе-
ля от 31.05.2021. 

Дата начала исполнения АО «УРАЛСИБ Жизнь» обяза-
тельств по договорам страхования, включённым в переданный 
страховой портфель, 31.05.2021.

Дополнение  
к Перечням участков недр федерального значения 

по твердым полезным ископаемым,  
опубликованным в «Российской газете»:  
№ 268 (7136) от 25.11.2016, № 47 (7213) 

от 07.03.2017, № 101 (7267) от 12.05.2017, 
№ 123 (7289) от 08.06.2017, № 166 (7332) 
от 28.07.2017, № 255 (7718) от 14.11.2018, 
№ 202 (7960) от 11.09.2019, № 283 (8041) 

от 16.12.2019, № 1 (965) от 14.01.2021.

№ 
п/п Местоположение

Название 
участка 

недр

Вид 
полезного 

ископаемого
405 акватория Азовского моря, в 

пределах которой Российская 
Федерация осуществляет су-
веренитет, суверенные права 
или юрисдикцию в связи с 
принятием в Российскую Фе-
дерацию Республики Крым 
и образованием в составе 
Российской Федерации но-
вых субъектов — Республики 
Крым и города федерального 
значения Севастополя

Арабат рапа, со-
держащая 
хлористый 
натрий, бром 
и магний

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ
Администрация Каменского городского округа и АО «Маминская 

горнорудная компания» (АО «МГК») уведомляют о проведении об-
щественных обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы — проектной документации «Отработка запасов Мамин-
ского золоторудного месторождения открытым способом», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС). 

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: отработка 
запасов Маминского золоторудного месторождения открытым спо-
собом.

Месторасположение намечаемой хозяйственной деятель-
ности: Свердловская область, Каменский городской округ, в 70 км 
к юго-востоку от г. Екатеринбурга и в 30 км к западу от г. Каменск-
Уральского, западнее с. Маминское. 

Наименование и адрес заказчика: АО «Маминская горноруд-
ная компания», 623487, Свердловская область, Каменский район, 
село Маминское, улица Фурманова, дом 1, строение 5, офис 2; тел: 8 
(343) 3565055, +7 982 705 62 68.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния. 

Замечания и предложения общественности к предварительному 
варианту материалов ОВОС и проектной документации принимают-
ся в письменной форме в журнале учета замечаний и предложений. 

Проектная документация, предварительный вариант материалов 
ОВОС, журнал учета замечаний и предложений доступны с 11 июня 
2021 года по 16 августа 2021 года: 

— на сайте Каменского городского округа;
— по электронной почте, запрос направлять на адрес 

ZinnatullinRM@polymetal.ru;
— в здании Маминской сельской администрации Каменского го-

родского округа по адресу: Свердловская область, Каменский город-
ской округ, село Маминское, улица Чапаева, дом 1В, каб. 1, в рабочие 
дни с 08.00 до 17.00;

— в офисе АО «МГК» по адресу: 623487, Свердловская область, 
Каменский городской округ, село Маминское, ул. Фурманова, дом 1, 
строение 5, офис 2, в рабочие дни с 9.00 до 17.00. 

Общественные слушания состоятся 13 июля 2021 года в 15.00 по 
адресу: Свердловская область, Каменский городской округ, село Ма-
минское, улица Чапаева, дом 1В, кинозал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Комментарии

Владимир Шулов, 
эксперт некоммерческой организации «Обрсоюз»:
 — Споры вокруг цифрового портфолио идут давно. Многие родители 

высказывают опасения по поводу потенциальной возможности несан-

кционированного доступа к персональным данным. Но очевидно: но-

вые технологии позволяют учесть все достижения ребенка и по досто-

инству оценить результаты учебы и внеучебной деятельности. А в буду-

щем потенциальное цифровое портфолио может стать альтернативой 

выпускным экзаменам.

Екатерина Паромченко, 
мама шестиклассника: 
 — В целом, я за. Давно уже сканирую все дипломы и грамоты сына, со-

храняя их в облачном хранилище. Но в таком виде они не являются до-

кументом, и если что, приходится предоставлять бумажный оригинал. 

Бумага — это что-то из прошлого уже, анахронизм, как наличные. А если 

все учтено в электронном виде, да еще и в федеральной системе — бу-

дет отлично. Но очень важно, чтобы любая новая система реально ра-

ботала. Например, дневник Московской электронной школы - хорошая 

идея. Но в процессе использования возникает масса вопросов к каче-

ству информации и к работе системы.

ЗДОРОВЬЕ Рост числа 
заболевших COVID-19 связан 
с активным общением

Есть контакт

Ирина Невинная

Уже пять дней суточная заболе-
ваемость COVID-19 в стране 
превышает 10 тысяч человек, в 
Москве — снова более четырех 
тысяч, как в январе. Такие дан-
ные приводит Оперативный 
штаб по борьбе с распростране-
нием коронавируса. 

Поскольку локдаун власти 
обещают не вводить, и по домам 
люди прятаться не будут, аль-
тернативы нет: инфекция будет 
распространяться, пока боль-
шинство не получит антитела — 
либо благодаря вакцинации, 
либо переболев.

«Рост числа заболевших сре-
ди тех, кто не вакцинировался, 
вполне естественен, поскольку 
летом люди становятся актив-
ней, они много ездят, общают-
ся», — пояснил глава НИЦ имени 
Гамалеи Александр Гинцбург. 

В свою очередь замдиректо-
ра НИИ эпидемиологии Алек-
сандр Горелов назвал еще одну 
очевидную причину: люди рас-
слабились и почти перестали 
соблюдать меры безопасности.

Но ковид никуда не ушел, ви-
рус по-прежнему среди нас. И, 
как отметил Горелов, в его рас-
пространении большую роль 
играют бессимптомные носите-
ли — люди думают, что здоровы, 
и ведут привычную жизнь и, в 
результате, заражают других. 

Специалисты поясняют: 
эпидемия остановится, когда 
антитела получат 70—80 про-
центов населения. Для нашей 
страны это — около 100 миллио-
нов человек. Переболело немно-
гим более пяти миллионов. При-
вивку (обе дозы) за полгода по-
сле начала массовой вакцина-
ции сделали 10 миллионов. 
Многие, конечно, переболели 

бессимптомно — но посчитать 
их довольно сложно. В итоге, по-
лучается, если и дальше будем 
болеть и прививаться такими 
же темпами, инфекция не отсту-
пит еще лет шесть.

Это, конечно, очень прими-
тивный расчет. На самом деле в 
этом уравнении много неиз-
вестных: появляются новые 
штаммы, кто-то болеет повтор-
но и иногда после прививки. 
Эпидемиологи объясняют: ког-
да вакцинация затягивается, и 
часть населения привита, но 
большинство — нет, создаются 
условия для появления, «отбо-
ра» и дальнейшего распростра-
нения новых, более устойчивых 
разновидностей вируса.

«Сейчас очень важно быть 
настороже — распространение 
более заразных штаммов, за-
медление темпов вакцинации, 
ослабление мер защиты — все 
это, к сожалению, факторы, ко-
торые повышают риск распро-
странения инфекции, — расска-
зал «Российской газете» заслу-
женный врач России, научный 
редактор сервиса Vrachu.ru Ми-
хаил Каган. — Тем более что у 
привившихся зимой уже может 
отчасти ослабеть иммунитет».

Выступая на Петербургском 
международном экономиче-
ском форуме, глава Роспотреб-
надзора Анна Попова заявила, 
что лучшего способа справить-
ся с пандемией, чем вакцина-
ция, эпидемиологи не знают. 
«Мир привьется. Тот, кто не 
привьется, тот, к сожалению, 
переболеет», — пояснила она. 

А пока та же Москва уже объ-
явила, что ужесточает контроль 
за масочно-перчаточным режи-
мом. Значит, снова ограничения 
и штрафы. Может, все же проще 
пойти и сделать прививку? 

ЦИФРОВИЗАЦИЯ 
Зарегистрироваться 
на портале госуслуг
станет проще

Система ждет 
гостей

Ирина Алпатова

Вводить данные СНИЛС и ИНН для регистрации на 
портале госуслуг будет не нужно: данные автоматиче-
ски подтянутся из информационных систем Пенсион-
ного фонда России и Федеральной налоговой службы. 
Соответствующий проект минцифры разместило для 
общественного обсуждения.

Упрощения коснутся и процедуры подтверждения 
учетных записей иностранных граждан: сведения о до-
кументах, удостоверяющих личность, будут прове-
ряться «проактивно» — сразу после пересечения гра-
ницы России. 

«Это откроет иностранным гражданам доступ к 
важным государственным сервисам еще до оформле-
ния ими СНИЛС и получения «подтвержденной» 
учетной записи», — пояснили в пресс-службе мин-
цифры.

Аккредитованные филиалы и представительства 
иностранных юрлиц смогут получить простую элек-
тронную подпись, которая позволит им совершать ряд 
действий на портале госуслуг и сделает более доступ-
ной получение подтвержденной учетной записи. 

Плата за биометрию

Банки и другие пользователи Единой биометрической си-

стемы (ЕБС) заплатят за идентификацию клиента до 200 

рублей. Половину этой платы получит организация, разме-

стившая биометрию клиента в ЕБС. Соответствующий про-

ект минцифры разместило для обсуждения. Это должно 

стимулировать пополнение базы биометрических данных. 

Ставки согласованы с ЦБ РФ, а итоговые тарифы утвердит 

правительство особым постановлением, пояснили в мини-

стерстве.  

Введение платы должно стимулировать пополнение ЕБС.

Подготовили Ирина Алпатова и Игорь Зубков
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Уведомление  
о проведении общественных обсуждений

Заказчик намечаемой деятельности акционерное общество 
«ЕВРАЗ Объединенный Западно-Сибирский металлургический 
комбинат» (АО «ЕВРАЗ ЗСМК») уведомляет о проведении об-
щественных обсуждений проекта Технического задания на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) по 
объекту государственной экологической экспертизы: проектная 
документация объекта капитального строительства «АО « ЕВРАЗ 
ЗСМК». Сооружение серо-газоочистки аглофабрики». 

Название намечаемой деятельности: Сооружение серо-газо-
очистки аглофабрики.

Цель намечаемой деятельности: Сокращение выбросов SO2 
в атмосферу от аглофабрики за счет строительства специальных 
очистных сооружений.

Месторасположение намечаемой деятельности: Кемеровская 
область—Кузбасс, г. Новокузнецк, Заводской район, ш. Космиче-
ское, 16, площадка строительного проката.

Заказчик намечаемой деятельности: АО «ЕВРАЗ ЗСМК», Ке-
меровская область—Кузбасс, г. Новокузнецк, Заводской район, 
ш. Космическое, 16.

Генеральный проектировщик: АО «ЕВРАЗ ЗСМК», Кемеров-
ская область—Кузбасс, г. Новокузнецк, Заводской район, ш. Кос-
мическое, 16.

Исполнитель ОВОС: ООО «Сибпромстройпроект», 654006, 
Кемеровская область—Кузбасс, г. Новокузнецк, ул. Орджоникид-
зе, 18, офис 402, тел.: (3843) 74-37-80.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: II кв. 2021г. — IV кв.2021г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация г. Новокузнецка при участии АО «ЕВРАЗ 
ЗСМК».

Форма общественного обсуждения: Регистрация мнения об-
щественности в письменном виде. 

Материалы предварительной экологической оценки и проект 
Технического задания на ОВОС будут доступны для ознакомле-
ния с 11.06.2021 г. по 10.07.2021 г. и размещены на следующих 
площадках:

—  Комитет охраны окружающей среды и природных ресурсов 
Администрации г. Новокузнецка по адресу: 654005, Кеме-
ровская область—Кузбасс, г. Новокузнецк, пр. Металлургов, 
44, каб. 214, тел.: 8 (3843) 45-14-30, время приема с 08.30 до 
17.30 (пн.—пт.), обед с 12.00 до 13.00;

—  официальный сайт АО «ЕВРАЗ ЗСМК»: https://www.evraz.
com/ru/assets-disclosure/?asset=ЕВРАЗ.

Замечания и предложения принимаются в письменном виде 
в месте ознакомления, а также могут быть направлены по элек-
тронной почте: Sergey.Eroshkin@evraz.com, Alexander.Nikitenko@
evraz.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Кадастровый № Площадь, 
га
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http://www.oezdubna.ru/  
+7 (496) 219-04-61

СВЕДЕНИЯ 
о земельных участках, находящихся 

в государственной и (или) муниципальной 
собственности, расположенных в границах Особой 
экономической зоны технико-внедренческого типа 
в г. Дубне Московской области и не сданных в аренду

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении  
общественных обсуждений

Управление поисково-разведочных работ ПАО «Сургутнеф-
тегаз» совместно с администрацией МО «Ленский район» РС(Я) 
уведомляют о проведении общественных обсуждений 
намечаемой  хозяйственной деятельности по объектам 
государственной  экологической экспертизы — проектной доку-
ментации, содержащей материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду (далее — ОВОС) и техническое задание на прове-
дение ОВОС (далее — Материалы) по объектам:

«Шламовые амбары на площадках скважин Хоронохского, 
Северо-Талаканского, Южно-Талаканского, Восточно-Алин-
ского, Верхнепеледуйского, Восточно-Талаканского участков 
недр в Республике Саха (Якутия)» (шифр 18827) и «Шламо-
вые амбары на площадках скважин Северо-Талаканского, 
Верхнепеледуйского , Гиллябкинского участков недр в Респу-
блике Саха (Якутия)» (шифр 19449) в части обращения с отхо-
дами производства и потребления (размещение отходов буре-
ния в шламовых амбарах) в соответствии с пп. 7.2 ст.11 
Федерального  закона РФ от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологи-
ческой экспертизе».

Название и цель намечаемой деятельности: экологиче-
ски безопасное обращение с буровым шламом и снижение нега-
тивного воздействия на окружающую среду.

Месторасположение намечаемой деятельности:
Ленский район, Республика Саха (Якутия), Хоронохский, 

Северо-Талаканский, Южно-Талаканский, Восточно-Алин-
ский, Верхнепеледуйский, Восточно-Талаканский, Гиллябкин-
ский участки недр;

Наименование и адрес заказчика: Управление поисково-
разведочных работ  ПАО «Сургутнефтегаз» ,  ОГРН: 
1028600584540, ИНН: 8602060555.

юридический адрес — ул.Григория Кукуевицкого, 1, корпус 
1, г.Сургут, ХМАО-Югра, Тюменская область, Российская Феде-
рация, 628415;

почтовый адрес — ул.Энтузиастов, 35, г.Сургут, ХМАО-
Югра, Тюменская область, Российская Федерация, 628404, 
тел. 8(3462)41-50-00.

Наименование и адрес исполнителя работ по ОВОС: 
Сургутский научно-исследовательский и проектный 
институт  «СургутНИПИнефть» ПАО «Сургутнефтегаз», 
ОГРН: 1028600584540, ИНН: 8602060555.

юридический адрес — ул.Григория Кукуевицкого, 1, корпус 
1, г.Сургут, ХМАО-Югра, Тюменская область, Российская 
Федерация , 628415;

почтовый адрес — ул.Энтузиастов, 50, г.Сургут, ХМАО-
Югра, Тюменская область, Российская Федерация, 628415, 
тел. 8(3462)42-70-62

Примерные сроки проведения ОВОС: с апреля 2021 года 
по август 2021 года.

Орган, ответственный за проведение общественных об-
суждений: Администрация МО «Ленский район», 678144, 
Республика  Саха (Якутия), Ленский район, г.Ленск, ул.Ленина, 
д.65, тел. 8(41137) 4-23-04, admin@lenskrayon.ru;

Ответственные организаторы:
от администрации МО «Ленский район» — ведущий специа-

лист МКУ «Комитет имущественных отношений муниципаль-
ного образования «Ленский район» РС(Я)» Максимова Алена 
Юрьевна, тел. 8 (41137) 4-35-21;

от заказчика — начальник отдела проектирования строи-
тельства скважин управления поисково-разведочных работ 
ПАО «Сургутнефтегаз» Федоров Анатолий Олегович, 
тел. 8(3462)41-53-05, OUT.UPRR-OPS@surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений:
I этап — обсуждения — ознакомление с предварительными 

материалами ОВОС и проектом технического задания ОВОС, 
прием и регистрация замечаний и предложений к ним от гра-
ждан и общественных организаций (объединений) с 16.06.2021 
по 15.07.2021 по адресам:

— Администрация МО «Ленский район», 678144, Республика 
Саха (Якутия), Ленский район, г.Ленск, ул.Ленина, д.65, 
каб.№215, тел. 8 (41137) 4-35-21;

— Управление поисково-разведочных работ ПАО «Сургут-
неф тегаз», 628404, Тюменская область, ХМАО–Югра, г. Сургут, 
ул. Энтузиастов, д.35, каб.№413, тел. 8 (3462) 40-32-32, 
факс 8 (3462) 40-31-11.

II этап — слушания — ознакомление с Материалами, прием 
и регистрация замечаний и предложений к ним от граждан и об-
щественных организаций (объединений) с 16.07.2021 
по 14.08.2021 по адресам:

— Администрация МО «Ленский район», 678144, Республика 
Саха (Якутия), Ленский район, г.Ленск, ул.Ленина, д.65, 
каб.№215, тел. 8 (41137) 4-35-21;

— Управление поисково-разведочных работ ПАО «Сургут-
неф тегаз», 628404, Тюменская область, ХМАО–Югра, г.Сургут 
ул. Энтузиастов, д.35, каб.№413, тел. 8 (3462) 40-32-32, 
факс 8 (3462) 40-31-11.

Форма представления замечаний и предложений: уст-
ная и письменная.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 
19 августа 2021 года по адресу: Республика Саха (Якутия), 
Ленский район, г.Ленск, ул.Ленина, д.65, Администрация 
МО «Ленский район», каб.№307:

в 10.00 по объекту «Шламовые амбары на площадках сква-
жин Хоронохского, Северо-Талаканского, Южно-Талаканско-
го, Восточно-Алинского, Верхнепеледуйского, Восточно-Тала-
канского участков недр в Республике Саха (Якутия)» (шифр 
18827);

в 11.00 по объекту «Шламовые амбары на площадках сква-
жин Северо-Талаканского, Верхнепеледуйского, Гиллябкин-
ского участков недр в Республике Саха (Якутия)» (шифр 19449).

В течение 30 дней после окончания общественных обсужде-
ний (слушаний), заказчик осуществляет прием и документиро-
вание письменных замечаний и предложений от граждан и об-
щественных организаций в период до принятия решения о реа-
лизации намечаемой хозяйственной деятельности.

Для более полного информирования общественности, пред-
варительные материалы ОВОС, проект технического задания 
ОВОС, Материалы размещены в сети интернет на официаль-
ном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Экология», 
подраздел  «Сведения для общественности» по адресу: 
https:// www. surgutneftegas.ru/ responsibility/ecology/svedeniya-
dlya-obshchestvennosti/, замечания и предложения по которым 
можно направить на адрес электронной почты OUT.UPRR-
OPS@surgutneftegas.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Кировский филиал (далее – КФ) АО «Апатит» совместно 
с администрацией г. Кировска с подведомственной территори-
ей (в соответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об эко-
логической экспертизе» и приказом Госкомэкологии РФ № 372 
«Положение об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации») 
информирует о проведении общественных обсуждений намеча-
емой хозяйственной деятельности по объекту государственной 
экологической экспертизы: Проектная документация (ПД) 
объекта капитального строительства: «АО «Апатит». Киров-
ский рудник. Отработка запасов апатит-нефелиновых руд ме-
сторождений Кукисвумчорр и Юкспор Кировским рудником», 
включая предварительные материалы по оценке воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) и техническое задание на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду (ТЗ).

Заказчик: КФ АО «Апатит», 184250, Мурманская обл., 
г. Кировск, ул. Ленинградская, д. 1. ОГРН 1025100561012, 
ИНН 5103070023, тел.: (81531)35460; факс: (81531)31702, 
apatit@ phosagro.ru; www.phosagro.ru

Генеральный проектировщик и исполнитель материа-
лов по ОВОС: АО «НИУИФ», 162622, РФ, Вологодская обл., 
г. Череповец, Северное шоссе, д. 75, Обособленное подразделе-
ние АО «НИУИФ» в г. Санкт-Петербурге. 196084, РФ, г. Санкт-
Петербург, ул. Киевская, д. 5, корп. 4. ОГРН 1027700150257, 
ИНН 7736032036, тел.: (812)339-20-64, info@niuif.ru.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация г. Кировска с подведомственной 
территорией. 184250, Мурманская обл., г. Кировск, просп. Ле-
нина, д. 16, тел.: (81531)98700, city@gov.kirovsk.ru

Название намечаемой деятельности: ПД объекта капи-
тального строительства: «АО «Апатит». Кировский рудник. 
Отработка запасов апатит-нефелиновых руд месторождений 
Кукисвумчорр и Юкспор Кировским рудником».

Цель намечаемой деятельности: отработка запасов 
месторождений  Кукисвумчорр и Юкспор Кировским рудни-
ком с учетом строительства подземных горизонтов +10/-70 м 
и реконструкции  Комплекса Главного ствола № 1, предназна-
ченного для выдачи руды с подземных горизонтов на поверх-
ность.

Общее описание намечаемой деятельности: отработка 
запасов апатит-нефелиновых руд месторождений Кукисвум-
чорр и Юкспор Кировского рудника подземным способом, ре-
конструкция объектов поверхности.

Место реализации намечаемой деятельности: Мурман-
ская обл., Муниципальное образование г. Кировск с подведом-
ственной территорией; участок под Кукисвумчоррское и Юк-
спорское месторождение.

Примерные сроки проведения ОВОС: с января 2020 г. по 
август 2021 г.

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания.

Дата, время и место проведения общественных слуша-
ний: 12.07.2021 в 11.30, г. Кировск, пр. Ленина, д. 16, каб. 105.

Начало регистрации участников: 12.07.2021 в 11.30.
Проектная документация, предварительные материалы 

ОВОС, ТЗ будут доступны с даты публикации настоящего уве-
домления по 13.08.2021:

—  на официальном сайте администрации г. Кировска  
с подведомственной территорией по адресу: 
https:// kirovsk. ru/ npa/pub_dis/ 

—  по адресу г. Кировск, пр. Ленина, 16, каб. 113 (канцелярия 
администрации), понедельник – пятница с 10.00 до 12.30 
и с 14.30 до 17.00.

Форма предоставления замечаний и предложений: 
в письменной форме.

Замечания и предложения принимаются с даты публика-
ции настоящего уведомления по 13.08.2021 посредством сети 
«Интернет» — на эл. адрес city@gov.kirovsk.ru (на главу адми-
нистрации с указанием темы — «Общественные обсуждения»); 
почтой — 184250, Мурманская обл., г. Кировск, пр. Ленина, 
д. 16 (на главу администрации с пометкой «Общественные об-
суждения»), на адреса Заказчика — г. Кировск, ул. Ленинград-
ская, д. 1 (для ОЭКиП), YaLysenko@phosagro.ru. 

Контактные данные ответственных лиц:
со стороны Заказчика — начальник отдела по экологи-

ческому контролю и природопользованию Я.Е. Лысенко 
(YaLysenko@ phosagro.ru), со стороны органа местного само-
управления — глава администрации г. Кировска Ю.А. Кузин 
(81531)98700, 98708, city@gov.kirovsk.ru).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности о проведении 
общественных обсуждений намечаемой 

хозяйственной деятельности
ООО «ЗапСибНефтехим» совместно с Администрацией му-

ниципального образования г.Тобольск в соответствии с Феде-
ральным законом от 23.11.1995 г. 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 16 мая 2000 г. № 
372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации» информирует о намечаемой 
деятельности и начале процесса общественных обсуждений 
(слушаний) проекта «Комплексные очистные сооружения 
(КОС). Реконструкция узла предварительной очистки».

Цель реконструкции: Повышение эффективности качества 
очищенной воды перед установками обратного осмоса КОС 
и увеличение производительности предварительной очистки 
для снабжения установки деминерализации воды на произ-
водстве пиролиза ООО «ЗапСибНефтехим».

Местоположение объекта: Российская Федерация, Тюмен-
ская область, г. Тобольск, территория ООО «ЗапСибНефте-
хим».

Заказчик проекта: ООО «ЗапСибНефтехим», Россия, 
626150, Тюменская область, г. Тобольск, Тел.: +7 (3456)  
398-111, E-mail: ZapSib@sibur.ru, Почтовый адрес: 626150,  
Тюменская область, г. Тобольск, Промзона.

Экологическое сопровождение проводит ООО «КСЭП Гео-
экология Консалтинг» г. Екатеринбург, ул. Красноармейская, 
78 б, 7 эт. пом.27, тел. 8-343-287-70-33; e-mail: 11111adx@
gmail.com.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: начало II квартал 2021 г. — окончание III квар-
тал 2021 г. 

Органы, ответственные за организацию общественных 
обсуждений: Администрация города Тобольска совместно  
с Тобольской городской Думой. 

С целью информирования и участия общественности в про-
цессе оценки воздействия на окружающую среду на первом 
этапе общественности предоставляется проект Технического 
задания на проведение ОВОС.

Предполагаемая форма участия общественности на первом 
этапе общественных обсуждений: информирование посред-
ством публикаций в СМИ, информирование через обществен-
ные приемные.

Проект Технического задания на проведение ОВОС 
размещен на сайте www.admtobolsk.ru (c 11.06.2021 г. по 
11.07.2021 г.), приём замечаний и предложений от граждан 
и общественных организаций осуществляется в письменной 
форме в журнале регистрации в срок: 11.06. — 11.07.2021 г. в 
будние дни с 9.00 до 17.00 (местного времени), перерыв с 13.00 
до 14.00 по адресу: г. Тобольск, мкр.8, д. 32, 2 этаж, кабинет 
№ 214.

Заседание публичных (общественных) слушаний Техниче-
ского задания (ТЗ) на проведение оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) состоится 12 июля 2021 года в 17.00 
по адресу г. Тобольск, ул. Ленская, стр.35, конференц-зал  
гостиницы «Георгиевская».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ СЛУШАНИЙ

Общество с ограниченной ответственностью «Проектно-
изыскательский институт «БрянскГражданПроект» совместно 
с Подгоренским городским поселением Подгоренского муни-
ципального района Воронежской области информируют о на-
чале публичных слушаний по техническому заданию на разра-
ботку материалов оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) и материалам ОВОС по объекту государственной эко-
логической экспертизы: «Строительство полигона ТКО и мусо-
росортировочного комплекса в Подгоренском муниципальном 
районе Воронежской области».

Цель намечаемой деятельности: строительство полигона 
ТКО, включающего мусоросортировочный комплекс, предна-
значенных для сортировки и размещения твердых коммуналь-
ных отходов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Воронеж-
ская область, Подгоренский муниципальный район, в юго-
западной  части кадастрового квартала 36:24:7900012. Када-
стровый номер земельного участка 36:24:7900012:257.

Наименование и адрес заявителя: Общество с ограниченной 
ответственностью «Проектно-изыскательский институт 
«БрянскГражданПроект», 241050, Брянская область, г. Брянск, 
пр-т Ленина, д. 99.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: III квартал 2021 года.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Подгоренское городское поселение Подгоренского 
муниципального района Воронежской области.

Форма общественных обсуждений: публичные слушания.
Ознакомиться с материалами по оценке воздействия 

на окружающую среду и техническим заданием можно в тече-
ние 30 дней на сайте Подгоренского городского поселения: 
podgorenskoe.e-gov36.ru.

Публичные слушания по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы состоятся 12.07. 2021 года, время: 14.00, 
в большом зале административного здания Подгоренского 
муниципального  района Воронежской области по адресу: 
Воронежская  область, Подгоренский район, п г т  Подгорен-
ский, ул. Первомайская, 58.

Предложения и замечания по предмету общественных об-
суждений можно направлять в Комиссию по проведению пу-
бличных слушаний по адресу: 396560, Воронежская область, 
п г т Подгоренский, пер. Привокзальный, 6 или на электронную 
почту: podgor54102@mail.ru. Форма предоставления замеча-
ний и предложений –письменная.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сообщение о завершении передачи 
страхового портфеля

ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ 
СТРАХОВАЯ КОМПАНИЯ «УРАЛСИБ СТРАХОВАНИЕ» (со-
кращённое наименование ООО СК «УРАЛСИБ СТРАХОВА-
НИЕ», место нахождения: 117342, г. Москва, ул. Профсоюзная, 
дом 65, корпус 1, этаж 15, пом. 1517, ОГРН 1027739608005, 
ИНН 7606001534) сообщает о завершении передачи страхового 
портфеля по следующим видам страхования: Страхование Фи-
нансовых рисков; Страхование гражданской ответственности за 
неисполнение или ненадлежащее исполнение обязательств по 
договору; Страхование имущества юридических лиц, за исклю-
чением транспортных средств и сельскохозяйственного страхо-
вания; Страхование имущества граждан, за исключением транс-
портных средств; Страхование от несчастных случаев и болез-
ней и Медицинское страхование (за исключением договоров до-
бровольного страхования граждан по страховым продуктам 
«Комплексная защита Заёмщика», «Комплексная защита Заём-
щика 70», «Комплексная защита Заёмщика 75», «Надёжная за-
щита Заёмщика» в части договоров страхования, не содержащих 
дополнительных рисков: временная утрата общей трудоспособ-
ности, страхование от потери работы); Страхование граждан-
ской ответственности за причинение вреда вследствие недостат-
ков товаров, работ, услуг; Страхование гражданской ответствен-
ности за причинение вреда третьим лицам; и перестраховочный 
портфель по входящему перестрахованию.

Указанный портфель был передан Акционерным обществом 
«Страховая группа «УралСиб» (сокращённое наименование 
АО «Страховая группа «УралСиб», ОГРН 1027739022376, 
ИНН 7703032986, лицензии ЦБ РФ СИ №0983, СЛ №0983, 
ПС №0983 от 12.03.2020, место нахождения: 117342, г. Москва, 
ул. Обручева, дом 36, корпус 1, этаж 2, помещение 201) по Акту 
приёма-передачи страхового портфеля от 31.05.2021. 

Дата начала исполнения ООО СК «УРАЛСИБ СТРАХОВА-
НИЕ» обязательств по договорам страхования, включённым в 
переданный страховой портфель, 31.05.2021.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Кировский филиал (далее – КФ) АО «Апатит» совместно с 
администрацией г. Кировска с подведомственной территорией 
(в соответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об эколо-
гической экспертизе» и приказом Госкомэкологии РФ № 372 
«Положение об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации») 
информируют о проведении общественных обсуждений намеча-
емой хозяйственной деятельности по объекту государственной 
экологической экспертизы: Проектная документация (ПД) объ-
екта капитального строительства: «АО «Апатит». Расвумчорр-
ский рудник. Отработка месторождений апатит-нефелиновых 
руд Апатитовый Цирк и Плато Расвумчорр», включая предва-
рительные материалы по оценке воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) и техническое задание на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду (ТЗ).

Заказчик: КФ АО «Апатит», 184250, Мурманская обл., 
г. Кировск, ул. Ленинградская, д.1. ОГРН 1025100561012, 
ИНН 5103070023, тел.: (81531)35460; факс: (81531)31702, 
apatit@ phosagro.ru; www.phosagro.ru.

Генеральный проектировщик и исполнитель матери-
алов по ОВОС: АО «НИУИФ», 162622, РФ, Вологодская обл., 
г. Череповец, Северное шоссе, д. 75, Обособленное подразделе-
ние АО «НИУИФ» в г. Санкт-Петербурге. 196084, РФ, г. Санкт-
Петербург, ул. Киевская, д. 5, корп. 4. ОГРН 1027700150257, 
ИНН 7736032036, тел. (812) 339-20-64, info@niuif.ru.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация г. Кировска с подведомственной 
территорией. 184250, Мурманская обл., г. Кировск, просп. Ле-
нина, д.16, тел. (81531) 98700, city@gov.kirovsk.ru.

Название намечаемой деятельности: ПД объекта капи-
тального строительства: «АО «Апатит». Расвумчоррский руд-
ник. Отработка месторождений апатит-нефелиновых руд Апа-
титовый Цирк и Плато Расвумчорр».

Цель намечаемой деятельности: Строительство зданий и 
сооружений поверхностного комплекса и отработка месторож-
дений апатит-нефелиновых руд Апатитовый Цирк и Плато Рас-
вумчорр для обеспечения проектной производственной мощно-
сти Расвумчоррского рудника. 

Общее описание намечаемой деятельности: Отработка 
балансовых запасов апатит-нефелиновой руды месторождений 
Апатитовый Цирк и Плато Расвумчорр.

Место реализации намечаемой деятельности: РФ, Мур-
манская обл., Муниципальное образование г. Кировск с под-
ведомственной территорией, промплощадка Расвумчоррского 
рудника. 

Примерные сроки проведения ОВОС: 3-й кв. 2020 г. — 
3-й кв. 2021 г.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

Дата, время и место проведения общественных слуша-
ний: 12.07.2021 в 10.00, г. Кировск, пр. Ленина, д.16, каб. 105.

Начало регистрации участников: 12.07.2021 в 9.00.
Проектная документация, предварительные материалы 

ОВОС, ТЗ будут доступны с даты публикации настоящего уве-
домления по 13.08.2021:

—  на официальном сайте администрации г. Кировска с под-
ведомственной территорией по адресу: https://kirovsk.ru/
npa/pub_dis/;

—  по адресу: г. Кировск, пр. Ленина, 16, каб. 113 (канцелярия 
администрации), понедельник – пятница с 10.00 до 12.30 и 
с 14.30 до 17.00.

Форма предоставления замечаний и предложений: в 
письменной форме.

Замечания и предложения принимаются с даты публика-
ции настоящего уведомления по 13.08.2021 посредством сети 
«Интернет» — на эл.адрес city@gov.kirovsk.ru (на главу адми-
нистрации с указанием темы — «Общественные обсуждения»); 
почтой — 184250, Мурманская обл., г. Кировск, пр. Ленина, д. 16 
(на главу администрации с пометкой «Общественные обсужде-
ния»), на адреса Заказчика — г. Кировск, ул. Ленинградская, д.1. 
(для ОЭКиП), YaLysenko@phosagro.ru. 

Контактные данные ответственных лиц:
со стороны Заказчика — начальник отдела по экологическо-

му контролю и природопользованию Я.Е.Лысенко (YaLysenko@
phosagro.ru), со стороны органа местного самоуправления — 
глава администрации г. Кировска Ю.А. Кузин (81531)98700, 
98708, city@gov.kirovsk.ru).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Для информирования общественности и других участников 

оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) 
в соответствии с п. 4.3 Положения об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации, утвержденного приказом Гос-
комэкологии России от 16.05.2000 № 372, АО «Концерн Рос-
энергоатом» (заказчик; юридический и почтовый адрес: 
109507, Москва, ул. Ферганская, д. 25; ИНН 7721632827,  
КПП 772101001) сообщает следующее.

Название намечаемой деятельности — деятельность в обла-
сти использования атомной энергии по эксплуатации энерго-
блока № 4 Балаковской АЭС.

Цель намечаемой деятельности: эксплуатация энергоблока 
№ 4 Балаковской АЭС с целью выработки электрической  
энергии.

Месторасположение намечаемой деятельности: Саратов-
ская область, Балаковский муниципальный район.

Примерные сроки проведения ОВОС: II — IV кварталы  
2021 г.

Предполагаемая форма общественного обсуждения пред-
варительного варианта материалов ОВОС: общественные слу-
шания.

Органом, ответственным за организацию и проведение об-
щественных слушаний, является администрация Балаковского 
муниципального района (при содействии АО «Концерн  
Росэнергоатом»).

Проект технического задания на проведение ОВОС дея-
тельности в области использования атомной энергии по эк-
сплуатации энергоблока № 4 Балаковской АЭС (далее — про-
ект ТЗ) будет доступен для ознакомления с 11 июня по 12 июля 
2021 г. включительно по адресу: 413801, Саратовская обл., 
г. Балаково, Набережная Леонова, д. 74, в часы работы  
с 9.00 до 17.00 (с 12.00 до 14.00 — перерыв) по рабочим дням, 
а также в сети «Интернет» на сайте www.admbal.ru и в разделе 
«Общественные слушания» на сайте www.rosenergoatom.ru. 

Замечания и предложения от общественности и заинтересо-
ванных лиц к проекту ТЗ будут приниматься в месте ознаком-
ления в письменной форме, а также могут быть направлены 
по адресу: 413801, Саратовская обл., г. Балаково, Балаковская 
АЭС, на имя заместителя главного инженера по радиационной 
безопасности Изотова Дмитрия Григорьевича и на электрон-
ный адрес ekolog@balaes.ru с 11 июня по 12 июля 2021 г. (вклю-
чительно).

АО «Концерн Росэнергоатом»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ООО «ВолгоградНИПИморнефть» по поручению 

ООО «ЛУКОЙЛ-Транс» объявляет о начале общественных об-
суждений материалов документации по корректировке (перера-
ботке) плана по предупреждению и ликвидации разливов нефти 
и нефтепродуктов (ПЛРН) и материалов оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС), включая техническое задание на 
проведение оценки воздействия на окружающую среду (далее — 
ТЗ на ОВОС), ООО «Варандейский терминал».

Название намечаемой деятельности: «План по пред-
упреждению и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов 
(ПЛРН) на Варандейском нефтяном отгрузочном терминале 
(ВНОТ) ООО «Варандейский терминал».

Цель намечаемой деятельности: целью корректировки 
(переработки) ПЛРН по истечении срока его действия является 
актуализация и определение всех мероприятий, направленных 
на выявление, ликвидацию и профилактику последствий воз-
можных чрезвычайных ситуаций, вызванных утечкой нефти и 
нефтепродуктов на опасном производственном объекте — ВНОТ 
ООО «Варандейский терминал», расположенном в акватории Ба-
ренцева моря.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Ар-
хангельская область, Ненецкий автономный округ, муниципаль-
ный район «Заполярный район».

Заказчик: ООО «ЛУКОЙЛ-Транс» (115035, г. Москва, Боль-
шая Ордынка, д. 1, тел.: +74956208837, e-mail: lukoil-trans@
lukoil.com).

Проектная организация: ООО «ВолгоградНИПИмор-
нефть» (400074, г. Волгоград, ул. Рабоче-Крестьянская, 
д. 30 «А», тел.: (8442) 97-09-21, e-mail: vnipimn@vnipimn.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация муниципального района «Запо-
лярный район» (166700, Ненецкий автономный округ, п. Иска-
телей, ул. Губкина, д. 10, тел.: (81853) 4-88-23, e-mail: admin-zr@
mail.ru).

Срок проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: 2021 г.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния (в формате видео-конференц-связи).

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Ознакомиться с материалами ПЛРН, ОВОС, включая про-
ект ТЗ на ОВОС, можно с 21.05.2021 г. по 12.08.2021 г. в холле 
здания администрации муниципального района «Заполярный 
район» по адресу: Ненецкий автономный округ, п. Искателей, ул. 
Губкина, д. 10, с 9.00 до 17.00, кроме выходных и праздничных 
дней. Для учета замечаний и предложений в холле размещается 
Журнал регистрации замечаний и предложений.

Электронный вид материалов ПЛРН и ОВОС, включая ТЗ на 
ОВОС, доступен по ссылке: http://vnipimn.ru/owncloud/index.
php/s/EEpwTS6LySnYYLG.

Направить свои замечания и предложения также можно по 
адресам:

—  166700, РФ, Ненецкий автономный округ, п. Искателей, 
ул. Губкина, д. 10, e-mail: admin-zr@mail.ru;

—  400074, г. Волгоград, ул. Рабоче-Крестьянская, д. 30 «А», 
e-mail: vzolotarev@vnipimn.ru.

Сроки предоставления замечаний и предложений: с 
21.05.2021 г. по 12.08.2021 г.

Общественные слушания состоятся 12 июля 2021 г. в 10.00 по 
московскому времени.

В соответствии с постановлением Правительства РФ от 3 апре-
ля 2020 г. № 440 общественные слушания будут проводиться с 
использованием средств дистанционного взаимодействия (он-
лайн-формат, видео-конференц-связь (ВКС) посредством при-
ложения Microsoft Teams). Для участия в слушаниях необходимо 
открыть в интернет-браузере приведенную ниже ссылку на пер-
сональном компьютере, оборудованном колонками или наушни-
ками и микрофоном, либо на мобильном телефоне с наличием 
подключения к сети «Интернет».

Подключение к ВКС по ссылке: https://teams.microsoft.
com/l/meetup-join/19%3ameeting_MWEzODY2ODAtNGRk
ZS00NDAyLThlMjItMGFkMDFkZDhlNjEz%40thread.v2/0?
context=%7b%22Tid%22%3a%224faff13a-ae13-48b4-b7ef-
863180630402%22%2c%22Oid%22%3a%227e5ac1f7-8bfe-4e53-
9ac0-aec4a58f1e5f%22%7d.

Контактная информация: разработчик ПЛРН и ОВОС ООО 
«ВолгоградНИПИморнефть» (400074, г. Волгоград, ул. Рабоче-
Крестьянская, д.30 «А») — главный инженер проекта Черевиченко 
Елена Олеговна, тел.: +7(8442)93-05-75, e-mail: ECherevichenko@
vnipimn.ru. Начальник отдела мониторинга и проектирования 
экологической безопасности — Золотарев Вадим Евгеньевич, 
тел.: +7(8442) 99-08-57, e-mail: vzolotarev@vnipimn.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во исполнение постановления Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 «О стандартах раскрытия информации субъектами есте-
ственных монополий, оказывающими услуги по транспор тировке 
газа по трубопроводам» (далее — Постановление) и Приказа ФАС 
России от 18.01.2019 № 38/19 АО «Газпром газораспределение» 
(далее — Об щество) разместило информацию согласно пунктам 
Постановления:№ 11г, 11д, 11и  за май 2021 года на официальном 
сайте Общества по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/
about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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БАСКЕТБОЛ  Далеко не все 
звезды готовы помочь 
национальной команде 
в олимпийском отборе 

Состояние 
души такое

Илья Трисвятский

Мужская сборная России по баскетболу, руководимая 
главным тренером Сергеем Базаревичем, сегодня 
утром отправилась в Польшу для участия в товарище-
ском международном турнире. В городе Гливице ко-
манда 12 июня встретится в полуфинале Energia Cup с 
Тунисом, а на следующий день, в зависимости от ре-
зультатов, сыграет с Польшей или Мексикой.  

О том, как проходит наша подготовка к мировой 
олимпийской квалификации (29 июня — 4 июля в Хор-
ватии), корреспондент «РГ» побеседовал с генераль-
ным менеджером сборной страны, дважды серебря-
ным призером чемпионатов мира (1994, 1998), много-
кратным обладате-
лем «золота» пер-
венства России 
Сергеем Пановым. 
Нелишне заметить, 
что он на протяже-
нии пяти с лишним 
лет (2014—2019) за-
нимал должность 
министра спорта и 
молодежной поли-
тики Нижегород-
ской области.

Сколько игроков 
приняли участие 
в завершившемся 
сборе?

СЕРГЕЙ ПАНОВ: Сергей 
Базаревич работал 
с 15 баскетболиста-
ми. Из расширенного списка кандидатов на поездку в 
Хорватию их должно было быть 16, но атакующий за-
щитник питерского «Зенита» Дмитрий Хвостов по со-
вершенно объективным медицинским показателям не 
смог присоединиться к команде. Сборная тренирова-
лась на территории спорткомплекса ЦСКА в уже давно 
привычном для нас зале «Игровой». И отдельная благо-
дарность руководству Российской федерации баскет-
бола за то, что заселили нас в хороший отель по сосед-
ству, на Ленинградке. Мы добирались до зала быстро, 
все необходимые формальности по ковид-безопасно-
сти проходили без проблем. 

Немного удивило присутствие в широком списке кан-
дидатов защитника Дмитрия Кулагина. Он ведь про-
пустил сезон-2020/21, не имея контракта ни с одним 
из клубов… 

СЕРГЕЙ ПАНОВ: И, тем не менее, мы решили предоставить 
ему шанс. Но Дима по результатам УМО, то есть углу-
бленного медицинского обследования, врачами не был 
допущен к процессу подготовки вообще.

Перед основным сбором у команды был сбор просмо-
тровый. Кто из молодых ребят продолжает оста-
ваться в обойме национальной дружины?

СЕРГЕЙ ПАНОВ: Пять игроков. Это представители ЦСКА-2 
Антон Карданахишвили, Юрий Умрихин и Филипп Га-
фуров, Антон Квитковских из саратовского «Автодо-
ра», нижегородец Степан Гонтарь.

Опытные, титулованные Алексей Швед и Виталий 
Фридзон ранее заявили о завершении карьеры в сборной. 
Есть еще потери касаемо топовых баскетболистов?    

СЕРГЕЙ ПАНОВ: Форвард Андрей Зубков из «Зенита» сна-
чала потренировался с командой, однако буквально 
накануне вылета сказал, что на данный момент не го-
тов жертвовать ради сборов и возможного затем вы-
ступления в Хорватии своими интересами. 

Ладно, Фридзон как бы ветеран, ему уже 35 с полови-
ной. А что же Швед, пока 32, в расцвете сил…

СЕРГЕЙ ПАНОВ: Образно говоря, ну вот такое «состояние 
души». Поймите, мы не можем заставлять ребят играть 
за сборную. В команде только те, кто готов выступать 
на турнирах под флагом страны с горящими глазами.

Еще один вопрос Сергею Панову, но не как генеральном 
менеджеру, а как бывшему игроку, никогда не находив-
шему причин не выступать за сборную. Что же у нас 
поменялось с годами?

СЕРГЕЙ ПАНОВ: Многое изменилось. Вообще, ситуация 
складывается парадоксальная. В сборную охотнее все-
го прибывают те, кто хочет закрепить свое пока еще 
не оформившееся положение в профессиональном ба-
скетболе. И гораздо реже те, кто сам для себя считает, 
что уже многого достиг в нашем виде спорта.  

АВТОРИТЕТНО  Теннисный эксперт «РГ» о причинах поражения Медведева и шансах 
Павлюченковой на «Ролан Гаррос»

Как себя подать
Анна Козина

В
торая ракетка мира Дани-
ил Медведев остановился 
на стадии четвертьфинала 

Открытого чемпионата Фран-
ции, уступив греку Стефаносу 
Ц и ц и п а су  с о  с ч е т о м  3 : 6 , 
6:7(3:7), 5:7. Но в полуфинале 
женской одиночной сетки глав-
ного грунтового турнира сезона 
будет играть россиянка  Анаста-
сия Павлюченкова.

О том, что мешает Медведе-
ву играть на грунте, как на хар-
де, и что поможет  Павлюченко-

вой в борьбе за путевку в финал 
«Ролан Гаррос», специально 
для «РГ» рассказала теннисист-
ка и комментатор Екатерина 
Бычкова.

Екатерина, были у Медведева 
шансы против Циципаса?

ЕКАТЕРИНА БЫЧКОВА: Честно говоря, 
нет. Так как у Дани плохо скла-
дываются отношения с грунто-
вым покрытием — он только пер-
вый год нашел свою игру, — то 
можно было заранее предуга-
дать, что с Циципасом ему будет 
сложно. Стефанос сейчас на-

брал форму. Грунт — его стихия. 
Несмотря на то что он высокий, 
ему комфортно играть в таких 
условиях. Это то самое покры-
тие, где он может обыграть Мед-
ведева, в отличие от всех других. 

И все равно Медведев провел 
хорошие матчи. Но пока он не 
обыграл каких-то супер топов 
на грунте. Хотя он и сам топо-
вый теннисист — вторая ракетка 
мира. Но чтобы появились 
драйв и уверенность, что он хо-
рош на этом покрытии, нужны 
такие победы как над Циципа-
сом. С другой стороны, вообще 
не понимаю, почему Даня так 
страдает на грунте. Мне кажет-
ся, у него игра очень даже под-
ходящая для таких кортов. Он 
вполне может выдать на них та-
кой же результат, как на харде. 
Нужно просто чтобы чуть-чуть 
в голове что-то перевернулось. 

Циципас за выход в финал по-
спорит с Александром Звере-
вым. Кого видите в финале?

ЕКАТЕРИНА БЫЧКОВА: Не понимаю 
игру Саши. Он много действует 
от обороны, я не фанат его тен-
ниса. Но его последние результа-
ты впечатляют: он нашел свою 
игру, хорошо подает. Должна 
быть равная борьба. Мне поче-
му-то кажется, что это финал 
Циципаса. Бывает такое впечат-
ление по турниру. Единствен-
ное, что его может сбить, — не-
рвы. Он иногда проваливается. 

Так что, кто окажется сильнее 
психологически, тот и победит. 

А какое впечатление произве-
ла Павлюченкова?

ЕКАТЕРИНА БЫЧКОВА: Я комментиро-
вала ее первый матч в Париже. 
Даже на старте она уже была 
очень хороша. Она как-то по-
другому стала выглядеть на кор-
те. Это не вопрос поведения, а 
подачи себя. Я всегда удивля-
лась, еще много лет назад, поче-
му Настя не может сыграть тур-
нир «Большого Шлема». Для 
меня она всегда была игроком 
топ-10. Может быть сейчас вре-
мя пришло. 

Значит, Насте по силам 
пройти Тамару Зиданшек?

ЕКАТЕРИНА БЫЧКОВА: Зиданшек здо-
рово играет. У нее классный 
удар справа, она прекрасно дви-
гается. Настя двигается хуже. 
Но она при этом предугадывает 
лучше, лучше играет слева. На 
мой взгляд, благодаря опыту у 
Павлюченковой есть преиму-
щество. Да, она также вышла в 
первый полуфинал, как и Зидан-
шек. Но за столько лет сыграно 
очень много матчей, в том числе 
на «мэйджорах». Это все идет в 
копилку. Такими плюсами вроде 
удара слева, опыта и чутья Пав-
люченкова может переигры-
вать соперницу. Будем смотреть 
матч, но, мне кажется, все будет 
хорошо.  

ХОККЕЙ КХЛ назвала лауреатов сезона 2020/2021

И дома — не лидеры

Илья Соболев 

К
онтинентальная хок-
кейная лига офици-
ально завершила се-
зон 2020/2021. Тор-
жественная церемо-
ния, на которой были 
подведены итоги года, 
прошла в Барвихе. 

Сама по себе цере-
мония получилась, как сейчас 
модно говорить «лакшери», да-
ром что это слово, которое пере-
водится, как «роскошь», фигу-
рирует и в названии зала, где все 
проводилось. В прошлом году, 
когда сезон из-за пандемии при-
шлось свернуть досрочно, было, 
конечно, не до церемоний, поэ-
тому сейчас организаторы по-
старались, чтобы участники и 
гости вечера запомнили его на-
долго.

Однако за всем внешним бле-
ском и великолепием невозмож-
но проигнорировать, собствен-
но, итоги уходящего сезона. И 
вызывают они тревогу. Лауреа-
тами большинства номинаций 
стали легионеры. Перечислим 
самые важные из них. Лучший 
снайпер — россиянин с чешским 
паспортом, Дмитрий Яшкин, вы-
ступавший за московское «Ди-
намо». Самый результативный 

защитник: канадец Крис Уайд-
мэн из нижегородского «Торпе-
до». Лучший вратарь — еще один 
канадец, Эдвард Паскуале («Ло-
комотив»). Самая результатив-
ная тройка сезона составлена 
сплошь из финнов. Это Тему Хар-
тикайнен, Сакари Маннинен, 
Маркус Гранлунд — игроки 
уфимского «Салавата Юлаева». 
В символической пятерке наших 
только двое. Компанию Паскуа-
ле, канадца Мэта Робинсона, 
финна Оливера Каски и Яшкина 
разбавили Вадим Шипачев («Ди-
намо» Мск) и Константин Оку-
лов (ЦСКА). Наконец, лучший 
тренер — канадский наставник 
свежего обладателя Кубка Гага-
рина — Боб Хартли. И ведь не ска-
жешь, мол, всякое бывает, сезон 
на сезон не приходится. В неко-
торых номинациях доминирова-
ние иностранцев слишком уж 

бросается в глаза. Например, 
россиянин в последний раз ста-
новился самым результативным 
защитником в сезоне 2014/2015. 
Это был Кирилл Кольцов. Да, 
среди вратарей в прошлом году 
лучшим признали Тимура Биля-
лова из «Ак Барса», но до этого в 
номинации два года подряд по-
беждали финн Юха Метсола и 
чех Павел Францоуз.

К чему этот разговор? На не-
давнем чемпионате мира у Вале-
рия Брагина неоднократно 
спрашивали, насколько ребята, 
вызванные из клубов КХЛ, гото-
вы соперничать с Канадой, при-
чем не самого оптимального со-
зыва? А сейчас смотришь состав 
лауреатов сезона КХЛ и дума-
ешь: как спрашивать с игроков, 
которые проигрывают тем же 
канадцам даже в Континенталь-
ной хоккейной лиге. Или фин-

нам. Кстати, любопытный факт: 
сборная Суоми дошла до финала 
чемпионата мира без упомяну-
той тройки из «Салавата Юлае-
ва». Видимо, это вопрос и к на-
шей системе подготовки, раз 
российские игроки никак не мо-
гут выйти на первые роли в сво-
их клубах, и к уровню КХЛ, раз 
легионеры — не то чтобы лидеры 
в своих сборных.

Конечно, без российских лау-
реатов тоже не обошлось: спра-
ведливости ради, Вадим Шипа-
чев взял приз в двух самых пре-
стижных номинациях «Лучший 
бомбардир» и «Самый ценный 
игрок сезона». Очень жаль, что 
из-за травмы Вадим не доехал до 
чемпионата мира. Зато доехал 
самый ценный игрок плей-офф 
Сергей Толчинский. В Риге мо-

ментами Сергей выглядел дей-
ствительно ярко, а иногда терял-
ся. Впрочем, не будем забывать, 
что перед ЧМ-2021 форвард пе-
ренес тяжелую ангину.

Не обошлось без Павла Да-
цюка. В номинации «За вер-
ность хоккею» 42-летний Да-
цюк, кажется, был вне конку-
ренции. Но Павел, при всем ува-
жении, это уже уходящая эпоха, 
да и 34-летнего Шипачева на-
звать будущим нашего хоккея 
язык не поворачивается. 

С этой точки зрения, ирони-
чен тот факт, что новичком се-
зона был признан 20-летний 
Егор Чинахов из «Авангарда». 
А ирония в том, что в следую-
щем году Егор продолжит свою 
карьеру в Национальной хок-
кейной лиге.  

Вадим Шипачев второй год подряд стал лучшим бомбардиром «регулярки».

Финалист US Open и Australian Open Даниил Медведев сделал шаг навстречу успеху на «Ролан Гаррос». 

А К Ц Е Н Т

В большинстве номинаций по итогам 
сезона лауреатами оказались иностран-
цы. Лучший бомбардир «регулярки»  
Вадим Шипачев — редкое исключение

А К Ц Е Н Т

Медведев может быть так же успешен 
на грунте, как на харде. Нужно, чтобы 
в голове что-то чуть-чуть перевернулось

Нынешний генеральный менеджер сборной Сергей Панов
в 1990-х был стержневым игроком российской дружины.

НОВОСТИ 

Принц Датский 
и лыжница 
из США 
покинули МОК

УШЛИ 
ДОБРОВОЛЬНО 
Николай Михайлов

В МОК немало царственных 
особ, экс-президентов, мини-
стров. С некоторыми, как с 
принцессой Норой Лихтен-
штейнской, князем Монако 
Альбером II, экс-президентом 
Венгрии Палом Шмиттом, об-
щаться легко и приятно. Теперь 
в МОК одной высокопоставлен-
ной особой стало меньше.

О добровольном уходе объя-
вил наследный принц Дании 
Фредерик, ставший членом 
Международного олимпийско-
го комитета в 2009-м. Причину 
граф Монпеза, старший сын ко-
ролевы датской, объяснил так: 
надо больше времени уделять 
делам королевства. А вот лыж-
ницу Кикки Рэндалл одолели 
серьезные болезни. Только-
только избранная в МОК аме-
риканка покидает коллег по со-
стоянию здоровья. 101 — таково 
теперь количество членов МОК. 
Среди них Шамиль Тарпищев и 
Елена Исинбаева. Почетным 
членом с 2016-го является  Ви-
талий Георгиевич Смирнов.   

Гимнастки 
Дина и Арина 
Аверины 
стартуют на ЧЕ

ВЗМАХ 
ЛЕНТОЙ
Анна Бекетова

В болгарской Варне стартовал 
чемпионат Европы по художе-
ственной гимнастике, на кото-
ром разыграют последнее пу-
тевки на Олимпиаду.

Российские спортсменки на 
Игры уже отобрались, так что 
для них турнир будет послед-
ней проверкой сил перед поезд-
кой в Токио.

В индивидуальных упражне-
ниях выступят многократные 
чемпионки мира сестры-близ-
няшки Дина и Арина Аверины, 
а также Лала Крамаренко. Ре-
зервной гимнасткой стала Да-
рья Трубникова. В групповых 
упражнениях заявлены Анаста-
сия Близнюк, Ольга Карасева, 
Анастасия Максимова, Карина 
Метелькова, Ангелина Шкатова 
и Анастасия Татарева.    

Рекорд мира 
в беге на 10 км
у женщин 
продержался 
лишь два дня

ДОГОНЯЯ 
МУЖЧИН
Николай Долгополов

Имя новой рекордсменки — Ле-
тесенбет Гидей. Стайер из Эфи-
опии пробежала «десятку» за 
29 мин. 01,03 сек. На том же 
стадионе в нидерландском го-
родке Хенгело два дня назад ре-
корд мира установила хозяйка 
соревнований Сифан Хассан, 
улучшившая прежнее достиже-
ние более чем на 10 секунд — 
29.06,82.

Казалось, рекорду жить и 
жить. Но на отборочных состя-
заниях эфиопских легкоатле-
тов к токийской Олимпиаде 
23-летняя Гидей превзошла 
этот результат сразу на пять с 
лишним секунд. Особенно 
трудно ей пришлось на послед-
нем, финишном отрезке. Мно-
гие участницы отставали от Ги-
дей на целый круг, и она потра-
тила много сил, чтобы обогнать 
обессилевших аутсайдеров. 
Возможно, как раз это и поме-
шало Летесенбет осуществить 
заветную мечту бегуний на 
длинные дистанции: впервые 
«выбежать» из 29 минут.

Пресс-релиз «Уорлд Атле-
тикс» приводит слова новой ре-
кордсменки. Она обещает обя-
зательно разменять заветные 
29 минут в самое ближайшее 
время. Такими результатами не 
могут похвастаться и многие 
мужчины. 

Пора и нашим спортсмен-
кам прибавить в скорости. До 
сих пор не побитый рекорд 
Аллы Жиляевой (30.23,07) был 
неплох для 2003 года. Но сей-
час выглядит неким анахро-
низмом на фоне современных 
достижений.  

Сергей Панов: 
Мы не можем 
заставлять ребят 
играть за сборную. 
В команде те, 
кто готов высту-
пать под флагом 
страны с горящи-
ми глазами
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ПОДГОТОВКА К ЖЕНСКОМУ ЕВРОБАСКЕТУ  

В рамках подготовки к финальному турниру женского чем-

пионата Европы-2021, который состоится 17—27 июня в Ис-

пании и Франции, наши девушки под началом Александра 

Ковалева вчера в Минске провели один из двух запланиро-

ванных на этой неделе гостевых товарищеских матчей с ко-

мандой Беларуси. Россиянки победили со счетом 70:67. 

Самыми результативными в наших рядах стали Нина Глонти 

и Камилла Огун, набравшие по десять очков. Главный тре-

нер постарался примерно поровну распределить время на 

площадке между всей дюжиной заявленных на встречу ба-

скетболисток. Поэтому бомбардирские достижения здесь 

совсем не показательны. В четверг пройдет повторная 

контрольная игра между географическими соседками.

Между тем

Накануне стали известны детали сезона КХЛ 2021/2022. Регулярный 

чемпионат стартует 1 сентября, а завершится 1 марта. На время Олим-

пиады КХЛ возьмет в феврале паузу, которая составит 31 день. В «регу-

лярке» каждая команда проведет по 56 матчей. 

Кроме того, подведены итоги действия жесткого потолка зарплат, кото-

рый был впервые опробован в прошедшем сезоне. Позитивные изме-

нения тут налицо. Клубы, превышавшие потолок в сезоне 2019/2020, 

сократили расходы на фонд оплаты труда до 23 процентов. А всего по 

лиге траты на зарплаты уменьшились на 21 процент.

— Следите за новостями турнира 
на сайте
rg.ru/sujet/6559
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ЭКСКЛЮЗИВ Накануне матча с Бельгией Александр Соболев — 
о сопернике и настрое российской команды

«Дьяволы» с мячом
к нам идут
Артур Нанян 

У
же в субботу сборная 
Р о с с и и  п р о в е д е т 
первый матч на чем-
пионате Европы — в 
Санкт-Петербурге 
против сильнейшей 
команды мира Бель-
гии. 

В последние годы 
все привыкли, что главные над-
ежды россиян в атаке связаны с 
Артемом Дзюбой. Впрочем, есть 
в нашей стране и другие напада-
ющие, которые тоже много за-
бивают и обращают на себя 
внимание. Один из них 
— Александр Собо-
лев.

Прошедший се-
зон стал в чем-то клю-
чевым для Соболева: он вошел в 
список лучших бомбардиров 
Премьер-лиги с 14 голами и де-
бютировал в сборной. В шести 
матчах за национальную ко-
манду Александр забил три 
мяча. Последний из них принес 
победу России в контрольной 
встрече с болгарами. В ин-
тервью «РГ» Соболев признал-
ся: несколько лет назад он и 
представить не мог, что сыграет 
за сборную на чемпионате Ев-
ропы и постарается сделать все 
возможное, чтобы ярко высту-
пить на главном футбольном 
турнире лета.

Александр, как прошли сборы 
в Австрии? Тяжело было фи-
зически?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Сборы прошли 
хорошо, все из запланированно-
го сделали. Физически было не-
просто, но мы это понимали и 
старались вовсю. Что касается 
меня лично, то я пропустил око-
ло трех дней из-за голеностопа. 
Сейчас чувствую себя на все 
100 процентов готовым. 

Понравилось в Нойштифте? 
АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Очень. Я давно 
хотел съездить в Австрию, если 
честно. Когда границы откроют-
ся, сразу хочу туда рвануть. Там 
очень красиво. Горы, снег, чи-
стый воздух — просто идеально 
для отдыха. 

Результаты контрольных 
матчей, в нашем случае — 
с Польшей и Болгарией, име-
ют какое-то значение или вы 
их рассматривали просто 
как этап подготовки?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: В любой игре 
хочется победить, неважно — за 
клуб или сборную. Я всегда на-
страиваюсь на все 100 процен-
тов. Если говорить конкретно о 
последних двух матчах, то они 
были очень тяжелыми. И с Поль-
шей, и с Болгарией мы были под 
нагрузками. Сейчас уже чуть 
легче, надеюсь, ко встрече с 
бельгийцами подойдем в опти-
мальной форме. 

За собственной статисти-
кой следите?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Видел где-то, 
что у меня три гола в шести мат-
чах за сборную.

Неплохие показатели. 
АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Если бы было 
шесть мячей в шести играх — я 
бы сказал, что хорошая стати-
стика. А так нормальная. 

В «Спартаке» вы уже били 
пенальти, а в сборной — впер-
вые. Не было волнения, когда 
подходили к «точке» с Болга-
рией?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Я уже чувст-
вую себя своим в сборной, пол-
ностью освоился. Что касается 
пенальти, то это психология. 
Если не уверен, не стоит даже 
подходить к «точке». Я на 100 
процентов был уверен в себе и 
просто пробил. 

Обговаривали до игры, кто бу-

дет бить пенальти? Или как-
то само собой получилось, что 
вам доверили исполнение?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Перед играми 
мы все знаем, кто будет бить пе-
нальти, кто исполнять угловые, 
стандарты и так далее. С «точ-
ки» бить должен был Дзюба, но 
поскольку на тот момент его 
уже не было на поле, я на себя 
взял эту функцию. Возражений 
никаких не было. 

Хорошо, что мы начинаем 
Евро с Бельгией? Все же первая 
сборная в рейтинге ФИФА.

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Сложно ска-
зать, игра покажет. Да, Бельгия 
— фаворит, с этим никто не спо-
рит. Не зря их называют «кра-
сными дьяволами» — они очень 
сильны, но в отдельно взятом 
матче может произойти что 
угодно. Могу сказать одно, что 
мы никого не боимся. Сделаем 
все возможное и невозможное, 
чтобы проявить себя с лучшей 
стороны. 

Не факт, что в субботу сыг-
рает один из лидеров «кра-
сных дьяволов» Кевин Де 

Брюйне. Следите за новостя-
ми из стана соперников?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Ну, конечно. 
Мы все смотрели финал Лиги 
чемпионов, видели, что прои-
зошло с Де Брюйне. Но не ду-
маю, что стоит делать на этом 
акцент. Никому не желаешь 
травмы, поэтому пусть он будет 
здоровым. 

Как-то обсуждали между со-
бой ситуацию с недопуском 
российских болельщиков в Ко-
пенгаген на матч с Данией?

А Л Е К СА Н Д Р  С О Б ОЛ Е В : Мы в курсе 
этой истории. Не знаю, почему 
наших болельщиков не пускают. 
Вероятно, все из-за коронави-
руса. Что поделать… В каких-то 
странах одни правила, в других 
— иные. Видимо, в Дании свои 
рекомендации. 

Некоторые специалисты счи-
тают, что, возможно, датча-
не таким образом хотят 
оставить без поддержки нашу 
сборную в ключевом матче.

А Л Е К С А Н Д Р  С О Б О Л Е В :  Не думаю. 
Обратите внимание — почти во 
всем мире играют без зрителей, 

а у нас в России другая ситуа-
ция. Думаю, все же все немнож-
ко опасаются вируса. 

Бельгию все хорошо знают, у 
Дании есть несколько звезд. А 
как вам сборная Финляндии?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Мне сложно 
предсказать, как та или иная ко-
манда покажет себя на крупном 
турнире, потому что я пока в та-
ких не участвовал. Но если 
брать Лигу наций, контрольные 
матчи, квалификацию чемпио-
ната мира — я обратил внима-
ние, что все умеют бороться, 
биться за результат. У нас вот в 
группе в отборочном турнире 
чемпионата мира Мальта, к ко-
торой все относились снисходи-
тельно, а она сыграла вничью со 
Словакией. Конечно, есть топ-
сборные, как Франция или Бель-
гия, а есть такие, как Финлян-
дия, у которой вроде бы нет 
звезд, но есть команда, коллек-
тив. Кроме того, насколько я 
помню, финны впервые примут 
участие на Евро. Это для них до-
полнительная мотивация. 

На чемпионате Европы тре-
тьи места тоже могут вый-
ти из группы. Это сидит в го-
лове или настраиваетесь 
только на первые две позиции?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Мы пока дума-
ем только о матче с Бельгией, а 
там уже видно будет. Никаких 
других мыслей у нас нет. 

Есть мнение, что в сборной 
нынешнего созыва нет игроков 
вроде Аршавина, который мог 
в одиночку решить момент, 
создать гол. Согласны?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Почему нет? У 
нас есть Головин, Миранчук, ко-
торые точно могут придумать 
что-то нестандартное. Тот же 
Черышев может сыграть ярко. 
Просто ситуации в игре разные 

бывают. Иногда нужно действо-
вать проще, иногда — что-то при-
думывать. 

Тренерский штаб озвучил 
цели на предстоящий тур-
нир? 

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Нет, просто го-
товимся к каждой игре. Бельгия, 
Финляндия, Дания — пока это 
все, что нас интересует. 

Евро-2020 — дебют для 
вас на крупных фору-
мах. Волнение при-
сутствует?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Пока 
нет, но, наверное, в день игры 
накроет. Когда будет установка, 
объявление состава — думаю, 
без волнения не обойтись. Но со 
стартовым свистком все прой-
дет. 

Много сообщений пишут дру-
зья, знакомые?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Пишут-то мно-
го, но, когда я на сборах, стара-
юсь мало времени уделять та-
ким вещам, абстрагируюсь от 
всего. И вообще стараюсь по-
меньше времени проводить в 
телефоне.

Все говорят, что два домаш-
них матча в группе — это ог-
ромный плюс. Тоже так счи-
таете?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Безусловно. 
Две игры из трех на своем поле 
— это супер. Будут родные бо-
лельщики, почти весь стадион 
будет переживать за нас. 

Представьте, если бы Евро 
проходил без болельщиков. 
Было бы тяжелее?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Безусловно. 
Футбол существует для болель-
щиков. Когда их нет — атмосфе-
ра не та, все не то. Если бы так 
нужно было, мы бы сыграли и 
при пустых трибунах, но ощу-
щения были бы не те. Когда на 
тебя подбадривают, гонят впе-
ред — это большой кайф. 

Кубок конфедераций, чемпио-
нат мира, чемпионат Евро-
пы — матчи трех крупных 
турниров подряд проходят в 
России. Те, кто играл на до-
машнем ЧМ, делятся с вами 
опытом, что-то советуют?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Я особо ничего 
не спрашивал, но в принципе 
понимаю, какая будет атмосфе-
ра. Это не передать словами. 
Когда вся страна объединена, 
все болеют за команду, обсу-
ждают все, переживают — это 
непередаваемые эмоции. При-
мерно понимаю, как все будет. 

Не думаете, что реальность 
превзойдет ожидания?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Посмотрим. 
Знаете, я несколько лет назад и 
мечтать не мог, что буду в сбор-
ной на чемпионате Европы. Мне 
казалось, что это недосягаемая 
цель. Честно скажу — до сих пор 
маленько не верится в происхо-
дящее. 

Можете назвать три глав-
ных козыря нашей сборной?

А Л Е К С А Н Д Р  С О Б О Л Е В :  Характер, 
сплоченность и сыгранность. 
Мы как единое целое. 

Во время сборов тренерский 
штаб проводил индивидуаль-
ные беседы с игроками?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: В основном 
были общекомандные беседы. 
Со мной лично не разговарива-
ли, может, с некоторыми ребя-
тами пообщались. Ну а так все 
время были теории, собрания. 

Скучно не бывает на теориях?
АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Нет, потому 
что надо внимательно слушать, 
что тебе говорят. Это ведь потом 
в игре поможет. Нам указывают 
на наши ошибки, на недочеты 
соперников.

Что-то новое узнали о сопер-
никах?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Да, но не буду го-
ворить, что именно. Увидите все 
на чемпионате Европы. 

В последнем матче перед Евро про-
тив Болгарии именно гол Соболева 
принес победу России — 1:0. 

Сборная России уделила особое внимание физической подготовке во время недавних сборов в Австрии.

А К Ц Е Н Т

Александр Соболев: Не зря сборную 
Бельгии называют «красными дьявола-
ми». Они очень сильны, но в отдельно 
взятой игре мы можем победить их

Досье «РГ»

Александр Сергеевич Соболев

родился 7 марта 1997 года в Барнауле.

Выступал за команды: «Томь» (2016—2017), «Крылья Советов» (2018—

2020), «Енисей» (2019). С зимы 2020 года — в «Спартаке». 

За сборную России дебютировал в октябре 2020 года в товарищеском 

матче со Швецией, в котором отличился забитым мячом. Всего за наци-

ональную команду провел шесть встреч, забил три гола. 

Серебряный призер российской Премьер-лиги (2020/21) и Футболь-

ной национальной лиги (2017/18). Лучший футболист месяца в Пре-

мьер-лиге (июль 2019, март 2021). 

РАКУРС История футбола 
объединяет страну

Мантра 
болельщика

Елена Новоселова

Изобретатель паса пяточного, был часто обвинен // В 
том, что себя опять выпячивает, // И в том, что медле-
нен, как слон… Председатель Российского историче-
ского общества (РИО) Сергей Нарышкин открыл «кру-
глый стол», посвященный истории футбола, стихотво-
рением заядлого болельщика Евгения Евтушенко о ле-
гендарном Стрельцове.  РИО переиздало сборник сти-
хов и прозы поэта о футболе. 
К слову, глава РИО с шести лет болеет за ленинград-
ский «Зенит» и никогда не изменял любимой команде.

«Семь матчей Евро-2020 будут проходить в Санкт-
Петербурге. Там же в 1893 году был сыгран самый пер-
вый в России футбольный матч, — сообщил он. — Это со-
бытие, случившееся на Семеновском ипподроме, под-
робно обсуждала пресса. В 1912 году был учрежден 
Всероссийский футбольный союз, под эгидой которого 
сыграли первый национальный чемпионат. А в 1924-м 
сборная Советского Союза впервые взяла верх над за-
рубежным соперником. Это была команда Турции».

Нарышкин напомнил о трагических событиях в 
истории нашей страны, которые не обошли и спор-
тсменов. «В годы Великой Отечественной войны фут-
болисты ушли на фронт и не раз демонстрировали при-
меры мужества и стойкости. На весь мир прогремел ле-
гендарный матч, сыгранный весной 1942 года в бло-
кадном Ленинграде. Позднее получили известность 
подробности трагического матча, который был назван 
«матчем смерти», в оккупированном Киеве. Игроки 
клуба «Старт» одолели своих палачей».

Послевоенная эпоха стала золотым веком советско-
го футбола, а футболисты — его героями и лицами. «Это 
было время великих футбольных триумфов, — заявил 
Нарышкин. — «Золото» на Олимпийских играх 1956 
года, победа на чемпионате Европы в 1960-м, четвер-
тое место на чемпионате мира в 1966-м. Лев Яшин, 
Эдуард Стрельцов, Игорь Нетто были настоящими 
символами эпохи».

Об уникальной картотеке истории футбола, кото-
рая хранится в Госархиве, рассказал научный руково-
дитель ГАРФ Сергей Мироненко. Ее создал Николай 
Иванович Травкин, сотрудник одного из московских 
НИИ, который занимался историей футбола, что назы-
вается, из любви к искусству в свободное от работы 
время. Получилась ценнейшая архивная коллекция с 
тысячами карточек о российских и международных, 
дореволюционных и советских матчах. «Потрясает, 
как много играли до революции, — поделился впечатле-
нием от работы коллекционера Мироненко. — Напри-
мер, только 10 октября 1912 года в России прошло бо-
лее 20 футбольных матчей. Соревновались и в Севас-
тополе, и во Владивостоке, и в Москве…»  

СОПЕРНИКИ 

Лучшая
сборная мира
столкнулась
с кадровыми
проблемами

БЕЛЬГИЙСКИЕ
ПАЦИЕНТЫ
Сергей Литвинов

Сборная Бельгии занимает пер-
вое место в рейтинге ФИФА. 
Многие эксперты справедливо 
отмечают, что сейчас у «кра-
сных дьяволов» — одно из луч-
ших поколений в истории. И 
оно способно завоевывать тро-
феи.

Три года назад на чемпиона-
те мира в России бельгийцы 
остановились в шаге от финала, 
уступив будущему победителю 
турнира Франции (0:1). С той 
поры в команде Роберто Мар-
тинеса если и произошли изме-
нения, то небольшие. Лидерами 
остаются все те же игроки, что 
и на первенстве планеты, — Ке-
вин Де Брёйне, Ромелу Лукаку, 
Эден Азар. 

Другой вопрос, что те же Де 
Брёйне и Азар подходят к чем-
пионату Европы не в самой луч-
шей форме. Азар последние два 
года больше лечится, чем выхо-
дит на поле. Большую часть 
прошлого сезона из-за серьез-
ной травмы пропустил экс-хав-
бек питерского «Зенита» Ак-
сель Витсель. Наконец, не до 
конца понятно, когда вернется 
в строй Де Брёйне. Игрок «Ман-
честер Сити» накануне успеш-
но перенес операцию в связи с 
повреждением глазницы, но 
когда он сможет помочь своим 
партнерам — пока неизвестно.

По словам главного тренера 
бельгийской сборной Роберто 
Мартинеса, он рассчитывает 
как на Азара, так и на Витселя с 
Де Брёйне.

— Операция Де Брёйне заня-
ла всего 20 минут, все прошло 
очень хорошо. Это небольшое 
вмешательство необходимо в 
долгосрочной перспективе. Что 
касается Азара, то нам при-
шлось долго ждать, чтобы он 
снова смог сыграть за нас. Сей-
час Эден в неплохой форме. 
Витсель? Это важный футбо-
лист. Аксель не набрал нужную 
форму, но мы рассчитываем на 
него, — отметил Мартинес.

Что касается результатов, то 
в этом календарном году Бель-
гия чуть сбавила обороты. В 
квалификации чемпионата 
мира-2022 команда Мартинеса 
набрала четыре очка в двух 
матчах, а в двух контрольных 
встречах «красные дьяволы» 
сначала сыграли вничью с Гре-
цией (1:1), а затем одолели хор-
ватов (1:0).

— Мне понравилось отноше-
ние ребят в товарищеских 
встречах. Есть еще несколько 
моментов, требующих внима-
ния, но мы готовы к Евро, — ска-
зал Мартинес.

Несмотря на определенные 
кадровые проблемы, безуслов-
но, Бельгия — главный фаворит 
нашей группы. Интересный 
факт: суммарная трансферная 
стоимость всех игроков «кра-
сных дьяволов» составляет 670 
миллионов евро, что на 125 
миллионов больше, чем сум-
марная стоимость футболистов 
сборных России, Дании и Фин-
ляндии. 

Что касается истории высту-
пления бельгийской сборной 
на чемпионатах Европы, то для 
нее нынешний розыгрыш тур-
нира — шестой в истории. Наи-
высшим достижением остается 
выход в финал в 1980 году, ког-
да в решающей встрече ФРГ 
одолела «красных дьяволов» 
(2:1). В 2016 году Бельгия до-
шла до четвертьфинала, в кото-
ром проиграла Уэльсу (1:3). 

Лидер сборной Бельгии Кевин Де 
Брюйне может пропустить Евро 
из-за серьезной травмы.

СКАНДАЛ В сборных 
Испании и Швеции — 
положительные тесты 
на коронавирус

Ковид — 
под ноги

Илья Соболев

Казалось бы, самые тяжелые ковидные времена фут-
бол уже пережил, да и УЕФА прикладывает огромные 
усилия для безопасности игроков, но за несколько 
дней до старта чемпионата Европы коронавирус про-
должает ставить подножки.

Тревожные новости поступают, в частности, из ста-
на одного из фаворитов Евро-2020, сборной Испании. 
6 июня стало известно о положительном результате те-
ста капитана «красной фурии» Серджи Бускетса. 
Сборная Испании отменила все свои активности, а на 
товарищеский матч против Литвы 8 июня, вышел мо-
лодежный состав (и, кстати, легко выиграл — 4:0).

Впрочем, все это не помогло избежать еще одного 
случая заражения в сборной. Спустя два дня выясни-
лось, что ковид подхватил еще и защитник Диего Льо-
ренте. Как и Бускетс, стартовую игру на Евро Льоренте 
пропустит. Но самое плохое, что, по словам президента 
Федерации футбола Испании Луиса Рубиалеса, вряд ли 
вспышка коронавируса в сборной на этом закончится. 

По идее, чтобы не допустить дальнейшего распро-
странения инфекции, до стартового матча испанцы те-
перь не могут тренироваться группами. К слову, чтобы 
подстраховаться, Энрике вызвал еще шестерых футбо-
листов. Они занимаются отдельно, в своем «пузыре». 

Примечательно, два случая заражения ковидом 
есть и у шведов, с которыми испанцам начинать Евро. 
Заболели Деян Кулусевски и Маттиас Сванберг.  

Сергей Нарышкин с шести лет болеет за «Зенит».
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Чемпионат Европы по футболу: 
новости, комментарии, интервью, 
фоторепортажи 
sportrg.ru/football2020
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ПОБЕД

одержала Бельгия в десяти мат-

чах квалификации Евро-2020

Мнение

Дмитрий Бак, директор Государственного музея 
истории российской литературы имени В.И. Даля:
— Футбол — это история России, это бодрость, оптимизм и 

единство нации. И конечно же это национальные бренды, 

будь это Эдуард Стрельцов или Лев Яшин… Я тоже много 

лет простоял в воротах, но и каждый болельщик как мантру 

может повторить составы команд. ЦСКА, который выиграл 

золотой матч 6 декабря 1970 года: Пшеничников, Афонин, 

Федотов… Или победный состав киевского «Динамо»: Ру-

даков, Коньков, Фоменко, Трошкин, Блохин…. Это то, что 

составляет наше общее прошлое.
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